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новости | Правозащитники просят президента 
вернуть на пост омбудсмена по правам 
человека Владимира Лукина —3

мировая политика | В Женеве возобновляются 
переговоры сирийских властей и оппозиции —6

Мошенники 
премиального 
класса
Незаконные операции  
пошли через VIP-карты

ЦБ выявил активизацию схем об
наличивания с использованием 
премиальных банковских карт, 
потребовав от  участников рын
ка принять меры и отчитаться 
о ситуации. Банкиры признают, 
что премиальные карты с высо
кими лимитами на снятие на
личных действительно стали 
попа дать в руки сомнительных 
клиентов, и обещают ужесточить 
 требования.

Требование ужесточить подход 
к работе с клиентами премиального 
сегмента и детальное описание ак-
тивизировавшейся в последнее вре-
мя схемы обналичивания через их 
карты содержатся в письме ЦБ, на-
правленном банкам в начале марта 
(копия есть у 

”
Ъ“). Банк России обра-

щает внимание на сохраняющиеся 
«на высоком уровне» объемы прово-
димых банками сомнительных на-
личных операций, прежде всего че-
рез платежные карты физлиц преми-
ального и массового сегмента. Схема 
проста: это веерное обналичивание, 
когда транзитные компании, на сче-
тах которых аккумулируются день-
ги, распределяют их на платежные 
карты физлиц суммами от 100 тыс. 
до 3 млн руб. в течение одного-трех 
месяцев под видом займов, оплаты 
товаров и услуг и так далее. Физли-
ца передают свои карты с пин-ко-
дами «заказчикам», которые объез-
жают банкоматы и снимают налич-
ные. Но теперь в схеме активно ис-
пользуются не только массовые, но 
и премиальные карты, по которым 
суточный лимит снятия намного вы-
ше (в среднем 300–500 тыс. руб. про-
тив 100 тыс. руб. для обычных карт).

Бороться со схемой ЦБ предлага-
ет через немедленное отключение 
дистанционных каналов обслужива-
ния (ДБО) для сомнительных клиен-
тов, запрет на повторное открытие 
счетов и выдачу карт, блокирование 
средств, поступивших на них по веер-
ным рассылкам, снижение лимитов 
по премиальным картами и исключе-
ние возможности принятия менедже-
рами субъективных решений.
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Европа и Россия хотят чего-нибудь новенького
В Брюсселе попытаются пересмотреть стратегию отношений с Москвой

Сегодня главы внешнеполитических 
 ведомств стран—членов ЕС в ходе специ
ального заседания обсудят отношения 
с Россией. Речь пойдет не о ее роли в укра
инских или сирийских событиях: участни
ки встречи попытаются выработать новую 
стратегию отношений с Москвой. Источни
ки ”Ъ“ в структурах ЕС говорят, что с учетом 
событий двух последних лет взаимодейст
вие в прежнем формате невозможно и надо 
договариваться о новых правилах. По дан
ным ”Ъ“, в российском МИДе также наме
рены «провести инвентаризацию» отноше
ний с ЕС.

Сегодняшняя встреча глав МИДов стран ЕС 
будет нестандартной. По сложившейся за по-
следние два года практике, если европейские 
министры обсуждали Россию, речь, как прави-
ло, шла об ужесточении или продлении санк-
ций против Москвы из-за событий вокруг Укра-
ины. В последние месяцы одной из наиболее ча-
сто обсуждаемых в Брюсселе тем стала россий-
ская военная операция в Сирии и ее влияние на 
миграционные потоки.

Однако теперь речь пойдет исключитель-
но о двусторонних отношениях ЕС с Россией. 
Главы европейских внешнеполитических ве-
домств попытаются сделать шаг на пути к выра-
ботке новой долгосрочной стратегии отноше-
ний с Москвой. «На фоне событий двух послед-
них лет в европейских столицах пришли к вы-
воду: при любом раскладе возвращения к отно-
шениям с Россией в духе business as usual быть 
не может,— пояснил источник 

”
Ъ“ в структурах 

ЕС.— Сейчас у нас толком нет никакого общего 
видения отношений с Россией, есть только санк-
ции, но так вечно продолжаться не может. Нам 
нужен new normal — долгосрочная стратегия 
взаимодействия с Москвой в новых условиях». 
Выработкой ее и займутся сегодня в Брюсселе.

Еще один источник в структурах ЕС пояснил 

”
Ъ“, что по итогам сегодняшних переговоров не 

ожидается никаких конкретных решений. «Это 
будет своего рода мозговой штурм, результа-
ты которого могут вылиться во что-то конкрет-
ное на следующих консультациях»,— заметил 
он. Собеседник 

”
Ъ“ уточнил: в отличие от един-

ственной схожей встречи, которая состоялась 
в январе 2015 года, никаких заранее подготов-
ленных предложений со стороны Еврокомис-
сии не будет.

Напомним, к тому заседанию верховный пред-
ставитель ЕС по иностранным делам Федери-
ка Могерини (она тогда только заняла свой пост) 
подготовила четырехстраничный доклад. Его 
главная идея состояла в том, что одним «кнутом» 
нельзя добиться от России изменения ее внеш-
ней политики — нужны и «пряники». Членам ЕС 
было предложено принять меры по укреплению 
сотрудничества с РФ в сферах взаимного интере-
са. «План Могерини» предусматривал более тес-
ное взаимодействие при решении острых реги-
ональных проблем (прежде всего на Ближнем 
Востоке и в Северной Африке) и реализации ряда 
долгосрочных проектов, например в сфере энер-
гетики и защиты природы. Кроме того, в доку-
менте говорилось о возможности сближения ЕС 
с  Евразийским экономическим союзом (ЕАЭС).

Однако в итоге «план Могерини» так и не был 
реализован. Этому помешали прежде всего раз-
ногласия Брюсселя и Москвы вокруг Украины. 
При этом исследование о целесообразности со-
трудничества ЕС с ЕАЭС все же было проведено. 
Его итоги, по данным 

”
Ъ“, должны быть пред-

ставлены членам ЕС в ближайшие недели. По 
словам собеседника 

”
Ъ“ в структурах Евросою-

за, европейские эксперты пришли к выводу, что 
на данном этапе сближение двух структур бы-
ло бы преждевременным: в Брюсселе считают 
ЕАЭС «незрелым интеграционным проектом со 
множеством внутренних противоречий».

В отсутствие заранее подготовленных предло-
жений главам европейских МИДов сегодня будет 
предоставлена возможность самим высказаться 
на тему «Чего ЕС хочет от отношений с Россией».

Между тем, по словам российского диплома-
тического источника 

”
Ъ“, в МИД РФ также наме-

рены в ближайшее время «провести инвентари-
зацию» связей с ЕС. «Нынешняя стадия отноше-
ний нас тоже не устраивает»,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“. В феврале постпред России при ЕС Вла-

димир Чижов в эфире телеканала «Россия 24» 
признал, что ни Москва, ни Брюссель не собира-
ются восстанавливать прежний формат отноше-
ний. «Если мы в чем-то сходимся с ЕС сегодня, то 
в том, что возврат к формуле business as usual не 
нужен и невозможен»,— сказал Владимир Чи-
жов. Дипломат выразил надежду, что новые от-
ношения России и ЕС будут партнерскими, рав-
ноправными и более содержательными.
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Представления о будущем у европейских и российских дипломатов расходятся все больше, 
но основу для сотрудничества все они хотели бы сохранить   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Дисконты  
Северного Кавказа
Тарифы на электроэнергию и ЖКХ в СКФО  
оказались заниженными

Власти регионов Северного  Кавказа 
искусственно занижают тарифы на элек
троэнергию для населения и  бюджетных 
организаций, признают Минэнерго 
и Федеральная антимонопольная служ
ба (ФАС). В ряде республик тарифы 
вдвое меньше экономически обоснован
ных уровней, а Чечня и вовсе до сих пор 
не приняла тарифных решений на вто
рую половину года. Низкие цены вкупе 
с хроническими неплатежами ведут к то
му, что энергетикам сложно финансиро
вать ремонты и инвестпрограммы. ФАС 
требует повысить тарифы до необходи
мого уровня, иначе местным чиновни
кам грозят штрафы и дисквалификации.

В пятницу на заседании правительствен-
ной комиссии по развитию Северо-Кавказ-
ского федерального округа (СКФО; о ее ходе 
см. также 

”
Ъ“ от 12 марта) обсуждалась про-

блема неплатежей за энергоресурсы. Пер-
вый замминистра энергетики Алексей Текс-
лер предложил поручить ФАС проверить 
в округе тарифы на ЖКХ и электроэнергию 
на предмет экономической обоснованнос-
ти. Организации ЖКХ и бюджетного секто-

ра — основные неплательщики, пояснил он, 
поэтому необходимо принять «сбалансиро-
ванные тарифные решения» или компенси-
ровать выпадающие доходы компаний.

Вопрос о необходимости проверки энер-
готарифов сетевых и сбытовых компаний 
в СКФО в 2015–2016 годах и соотнесении та-
рифов ЖКХ с фактическими затратами ком-
паний поднимался, подтвердил 

”
Ъ“ заме-

ститель главы ФАС Виталий Королев. По его 
словам, служба уже выяснила, что во мно-
гих регионах электросетевые тарифы су-
щественно занижены. В Северной Осетии 
они на второе полугодие 2016 года оказа-
лись на 46% ниже предельных минимумов, 
в Дагестане — на 18%, а в Чечне не установ-
лены вовсе. Это единственный регион РФ, 
который до сих пор этого не сделал, подчер-
кивают в ФАС.

Господин Королев считает, что такая та-
рифная политика негативно сказывается на 
сетевых компаниях, которые и так находят-
ся в крайне сложном экономическом поло-
жении из-за хронических неплатежей.
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Россиянам добавят  
на таблетки
Минздрав представит программу  
лекарственного страхования населения

До конца марта Минздрав  представит 
президенту механизм участия государ
ства в оплате лекарств для россиян. 
В первую очередь ведомство предлага
ет государству разделить лекарствен
ные расходы тех, кто перенес операцию 
на сосудах: в 2017 году в бюджете Феде
рального фонда обязательного меди
цинского страхования (ФФОМС) на эти 
траты должны зарезервировать  около 
2,4 млрд руб. Покупка же препаратов 
для всех россиян, по оценке экспертов, 
может обойтись в 200 млрд руб. в год.

Минздрав до конца марта текущего го-
да разработает программу лекарственного 
страхования населения, об этом в ходе до-
клада президенту Владимиру Путину зая-
вила глава ведомства Вероника Скворцова. 
«Население сейчас меньше тратит собствен-
ных ресурсов для получения лекарств в ам-
булаторном сегменте — по данным социо-
логических опросов, примерно на 11%. В ре-
зультате падает приверженность лечению, 
в том числе пациентов из тех групп, кото-
рые должны принимать постоянную тера-
пию в течение года-двух после операции»,— 

отметила министр. По ее словам, ведомство 
разработает механизм, который позволит 
уже в 2017 году зарезервировать в бюджете 
ФФОМС небольшую сумму, чтобы компенси-
ровать гражданам часть стоимости лекарств. 
«Экономия будет очень большая — отсутст-
вие повторных тяжелых заболеваний, при 
которых мы тратим несколько сот тысяч 
рублей на одного пациента»,— пояснила 
министр президенту. По ее словам, за год 
в стране стентирование, операцию по вос-
становлению проходимости сосудов, прош-
ли 120 тыс. человек, стоимость лекарств для 
постоперационного лечения которых со-
ставляет 4,7 млрд руб., половину этих расхо-
дов Минздрав и предлагает компенсировать 
из бюджета ФФОМС. «Это в целом не очень 
большая сумма, но она решает проблему: 
мы на 50% как минимум уменьшим повтор-
ные сосудистые события»,— считает госпо-
жа Скворцова. «Подготовьте это предложе-
ние»,— согласился президент, напомнив, 
что работа над бюджетом 2017 года уже «пра-
ктически начинается».
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заключенных голосовать на выборах —5
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Сейчас на получение льгот-
ных лекарств могут претендо-
вать только отдельные катего-
рии граждан — ветераны, ин-
валиды, неработающие пенси-
онеры, дети до трех лет и мно-
годетные матери. Из федераль-
ного бюджета лекарствами 
обеспечиваются 4,7 млн чело-
век (12 тыс. руб. на человека в 
год). Региональные бюджеты 
в совокупности финансируют 
препараты еще для 8,9 млн че-
ловек (2,4 тыс. руб. на челове-
ка в год). «Реальное количест-
во россиян, которые могли бы 
претендовать на эту льготу, мо-
жет быть существенно больше, 
но из-за заявительного прин-
ципа социальную помощь по-
лучают только самые актив-
ные»,— говорит глава НИИ ор-
ганизации здравоохранения 
Давид Мелик-Гусейнов.

Впервые идея увеличить 
число тех, кто может претен-
довать на возмещение стои-
мости препаратов за госсчет, 
обсуждалась в правительст-
ве еще в начале 2000-х, когда 
главой Минздрава был Миха-
ил Зурабов; схожие идеи вы-

сказывались и при Татьяне 
Голиковой. В 2012 году, ког-
да началась подготовка мас-
штабных социальных про-
грамм, лекарственное страхо-
вание было зафиксировано в 
числе приоритетов в Страте-
гии лекарственного обеспе-
чения населения до 2025 го-
да. Но на практике впервые 
эту идею применили на ре-
гиональном уровне — в 2013 
году Кировская область запу-
стила программу возмеще-
ния 90% стоимости лекарств 
пациентам с заболеваниями 
сердечно-сосудистой систе-
мы. По оценкам губернатора 
Кировской области Никиты 
Белых, за первые два года ре-
ализации пилотного проекта 
в участвующих в нем муници-
палитетах потребность в вы-
зовах скорой помощи и ста-
ционарном лечении сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
снизилась на четверть, пер-
вичный выход на инвалид-
ность — на 22%, смертность от 
болезней системы кровообра-
щения — на 21%. Экономиче-
ский эффект только за счет со-
кращения числа случаев го-
спитализации, вызовов ско-

рой помощи и снижения вы-
плат по больничным и инва-
лидности составил 50 млн 
руб. при затратах областного 
бюджета 31,5 млн руб. (1,1 тыс. 
руб. на пациента в год). Анало-
гичный проект был запущен 
Минздравом и в Омской об-
ласти — но там в нем участво-
вали только пациенты после 
операций на сердце и сосудах. 
В начале текущего года Веро-
ника Скворцова подтвердила, 
что в 2016 году пилоты будут 
запущены еще в нескольких 
регионах.

Лекарственное страхова-
ние — обычная практика в раз-
витых зарубежных странах, го-
ворит советник директора На-
учно-исследовательского фи-
нансового института Минфи-
на Николай Авксентьев. «Если 
в России подушевые расходы 
на лекарства составляют около 
$200 в год, то в странах ОЭСР — 
$515. Основная причина такой 
разницы — более низкие дохо-
ды населения, однако отсутст-
вие в нашей стране системы 
возмещения стоимости пре-
паратов со стороны государст-
ва тоже играет свою роль»,— 
отмечает он.

Введение похожей системы 
в России, по оценкам господи-
на Мелик-Гусейнова, сделан-
ным исходя из объема рынка 
лекарств 2014 года, обошлось 
бы бюджету ФОМС в дополни-
тельные 164 млрд руб. «Одна-
ко при нынешней ставке взно-
сов вводить возмещение сто-
имости лекарств даже для ка-
кой-то ограниченной группы 
пациентов может быть весь-
ма рискованно. Хотя на фо-
не бюджета ФФОМС (в 2016 
году — 1,662 трлн руб.) необ-
ходимые в следующем году 
2,4 млрд руб. выглядят копей-
ками, выделить их фонд смо-
жет, только сократив расходы 
по своему основному направ-
лению — медицинским услу-
гам в рамках программы госга-
рантий»,— говорит господин 
Авксентьев. Такие сокраще-
ния, по его словам, будут про-
исходить косвенным образом 
— например, может быть уве-
личен срок ожидания проце-
дур пациентами, так как ожи-
дать публичного пересмотра 
обязательств ФФОМС перед на-
селением в год выборов было 
бы странно.

Анастасия Мануйлова

Россиянам добавят на таблетки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49

процентов составило снижение профицита внешней торговли РФ в январе 2016 года 
по сравнению с январем 2015 года по методологии платежного баланса, сообщил Банк России. Объем 
профицита в январе 2016 года достиг $7,9 млрд на фоне снижения экспорта до $17,6 млрд (на 36,4% в го-
довом выражении) и сокращения импорта до $9,7 млрд (на 20,9%). И если падение экспорта на фоне сни-
жения цен на основные российские товары ускорялось, то падение импорта, наоборот, замедлилось 
за счет скачка спроса на инвестиционные товары. В итоге январский показатель экспорта оказался мини-
мальным с февраля 2009 года, импорта — за десять лет, а внешнеторгового оборота — за одиннадцать лет.

Динамика сальдо внешнеторгового 
баланса РФ (%, в годовом выражении)
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КАПВЛОЖЕНИЯ

В 2015 году инвестиции 
росли лишь в четырех 
видах деятельности

Согласно данным обновленного 
исследования ЦМАКП «Тенденции 
развития промышленности», кризис 
2015 года промышленность прохо-
дит гораздо мягче, чем в 2009 году. 
Так, объемы выпуска и инвестиций 
в 2015 году снизились лишь на 3,4% 
и 5,8% против 9% и 11% в 2009 году 
соответственно. Рентабельность 
и платежеспособность в 2015 году 
даже несколько выросли, тогда как 
в 2009 году финансовое положение 
резко ухудшилось. Однако в обра-
ботке снижение выпуска и инвес-
тиций было сильнее, чем в других 
отраслях, а улучшения показателей 
финансового состояния компаний 
практически не произошло.

Впрочем, эта картина заметно 
меняется, если сравнивать основные 
показатели промышленности в 2015 
году с показателями докризисного 
2007 года. Аналитики ЦМАКП счита-
ют, что последние семь лет развитие 
промышленности так или иначе про-
ходит в условиях кризиса с острыми 

фазами в 2008–2009 и 2014–2015 
годах. Оказалось, что как в промыш-
ленности в целом, так и в обработке 
в 2015 году по сравнению с 2007-м 
наблюдалось заметное увеличение 
инвестактивности при «радикальном 
ухудшении финансового положения». 
Так, при снижении рентабельности 
на 37,2%, а платежеспособности — 
на 62,2% выпуск вырос на 3,2%, а ин-
вестиции — на 26,2% (в обработке 
рентабельность снизилась на 66,4%, 
платежеспособность — на 66,2% 
при увеличении инвестиций на 11,5% 
и выпуска — на 4,1%).

В 2015 году по сравнению с 
2014-м в первую очередь благодаря 
резкой девальвации рубля прибыль 
в экономике резко (на 53,1%) выро-
сла. Заметный рост рентабельности 
при этом наблюдался в сырьевых 
отраслях: в добыче в 2015 году она 
составила 32,2%, в обработке сырья 
— 10,3%. В отраслях, ориентирован-
ных на конечный спрос, рента-
бельность росла заметно слабее, 
составив 10,3%. В инвестиционных 
же отраслях показатель оставался 
на крайне низком уровне 2,3%.

Впрочем, улучшение финансовых 
результатов побуждало к увеличе-
нию инвестиций лишь добывающие 
компании, которые были вынуждены 
компенсировать падение цен увели-
чением выпуска, а также химические 
компании и производителей электро-
оборудования, которые расширялись 
благодаря замещению импорта. 
В агропроме, защищенном с 2014 
года «контрсанкциями», капвложения 
при этом просели на 10,9%.

Алексей Шаповалов

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ 
ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2015 ГОДУ 
(%, ГОД К ГОДУ)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

Химическое производство

Производство электрооборудования

Добыча полезных ископаемых

Производство резиновых/пластмассовых изделий

Торговля

Производство машин и оборудования

Металлургия

Сельское хозяйство

Производство пищевых продуктов 

Транспорт и связь

Строительство

Образование

Здравоохранение и соцуслуги

Производство транспортных средств

14

12,2

10,7

3,4

2,9

–3,4

–6,2

–10,9

–11,8

–13,6

–16,3

–18,1

–20,2

–21,0

Как стало известно ”Ъ“, 
Минвостокразвития ищет 
частных инвесторов для 
развития транспортных 
коридоров из северо-вос-
точного Китая в дальне-
восточные порты. Первый 
маршрут — до Владивос-
тока — в ведомстве пла-
нируют запустить в этом 
году. Второй коридор — 
до порта Зарубино — по-
тенциально может обес-
печить больший объем 
грузопотока, но кроме 
строительства новых тер-
миналов в порту требует 
существенных вложений 
в расширение подъездных 
путей. Основные игроки 
в отрасли пока не спешат 
вкладываться в стройку, 
считая, что инфраструк-
турой должно заниматься 
государство.

Объем грузов, которые 
могут быть перенаправле-
ны в порты Приморья, «со-
ставляет 30 млн тонн, в том 
числе зерна в объеме около 
20 млн тонн и контейнеров 
на 10 млн тонн с перспекти-
вой увеличения до 45 млн 
тонн к 2030 году»,— сооб-
щил глава Минвостокразви-
тия Александр Галушка. Как 
основные рассматривают-
ся маршруты Суйфэньхэ—
Находка («Приморье-1»), ку-
да может быть переключено 
до 7 млн тонн контейнерных 
грузов, и Хуньчунь—Заруби-
но («Приморье-2», до 15 млн 
тонн контейнерных грузов и 
23 млн тонн зерна). Для срав-
нения: в 2015 году общий гру-
зооборот приморских портов 
составил 26,8 млн тонн.

Оба варианта требуют 
упрощения погранично-
го досмотра и таможенно-
го оформления, но маршрут 
«Приморье-1» может быть за-
пущен быстрее из-за более 
развитой инфраструктуры. 
По словам господина Галуш-
ки, реализация закона о сво-
бодном порте Владивосток 
снимет часть ограничений и 
повысит скорость транспор-
тировки грузов. Напомним, 
по закону с 1 октября 2016 го-
да должны заработать меха-
низмы «единого окна», элек-
тронное декларирование, 
режим «зеленого коридора», 
а также круглосуточный ре-
жим работы пунктов пропу-
ска. Для упрощения поста-
вок потребуется договорен-
ность с Китаем по одновре-
менной проверке грузов, а 
также приданию транзитно-
го статуса грузам, возвраща-
ющимся в КНР. Вопрос обсу-
ждался в Пекине в декабре 
2015 года. По словам Алек-
сандра Галушки, у КНР ин-
терес к отправке грузов че-
рез порты Приморья суще-
ствовал и ранее, но админи-
стративные практики не по-
зволяли реализовать проект. 
«Китайские коллеги говори-
ли: допустим, мы вложимся 
в эти транспортные коридо-
ры, а потом упремся на ва-
шей границе в неработаю-
щие пункты пропуска»,— 
рассказал чиновник.

Пока перевозка товаров 
по территории Китая дешев-
ле и быстрее (85 часов про-
тив 220–240). Чтобы грузо-
отправители переключи-
лись на порты РФ, экономия 

должна составлять не ме-
нее 15% (экономику проек-
та по заказу Минвостокраз-
вития считали аналитики 
McKinsey). Коридор до Зару-
бино дает большую разни-
цу в тарифах по сравнению с 
перевозкой по КНР ($35 и $55 
за тонну зерна автотранспор-
том и железной дорогой про-
тив $55 и $95 при перевал-
ке в Даляне), но требует вло-
жений в строительство тер-
миналов и подходов мини-
мум в 165 млрд руб. (из них 
140 млрд руб.— до запуска 
коридора в 2020 году), вклю-
чая строительство железно-
дорожной ветки на 35 млрд 
руб. и автодороги на 30 мл-
рд руб. (сейчас по железно-
дорожной ветке до Заруби-
но поставляется всего 2 млн 
тонн грузов).

В Минвостокразвития 
”
Ъ“ 

пояснили, что «Приморье-1» 
потребует инвестиций как 
минимум в реконструкцию 
автодороги госграница—Ус-
сурийск и расширение стан-
ции Гродеково (около 10 мл-
рд руб.), но «относительно 
небольшие суммы сразу же 
начнут окупаться за счет по-
ступлений от транзита». В 
новую же инфраструктуру 
«Приморье-2», как предпола-
гается, должны вкладывать-
ся частные инвесторы. «Ав-
тодороги, участки железных 
дорог, перевалочные пункты 
и портовые терминалы пред-
ставляют инвестиционный 
интерес,— считает господин 
Галушка.— Инфраструктуру 
можно и нужно строить за 
частные средства, миними-
зируя бюджетное финанси-
рование. 

”
Упаковка“ проек-

та для инвесторов сейчас го-
товится»,— говорит он.

Представители крупно-
го бизнеса, на который рас-
считывает Минвостокразви-
тия, в беседах с 

”
Ъ“ большо-

го интереса к вложениям в 
подъездную инфраструкту-
ру не демонстрировали, счи-
тая это задачей государства 
и полагая, что для окупаемо-
сти ее будет достаточно то-
го грузопотока, который бу-
дет обеспечен за счет новых 
портовых мощностей. «Мы 
поддерживаем строительст-
во автодороги в рамках кон-
цессионных соглашений, од-
нако сами инвестировать не 
готовы»,— говорит один из 
них. Собеседники же 

”
Ъ“ в 

стивидорных компаниях от-
мечают, что пока уведомле-
ний от Минвостокразвития 
не получали.

В группе «Сумма» подтвер-
ждают намерение занимать-
ся развитием порта Заруби-
но (первый этап — 10 млн 
тонн зерна и 600 тыс. TEU 
контейнеров с увеличени-
ем до 23 млн тонн зерна и 
1,5 млн TEU). Сейчас «Сумма» 
завершает финансовую мо-
дель Большого порта Заруби-
но, после чего будет проведе-
на работа по синхронизации 
проекта с федеральными и 
региональными целевыми 
программами. У «Суммы» 
на сегодня сформирован зе-
мельный участок для реали-
зации проекта, завершены 
инженерные изыскания.

Татьяна Едовина,  
Наталья Скорлыгина, 
Евгения Крючкова

Китайские грузы 
зовут к морю
Минвостокразвития оценило 
транспортные коридоры 
к дальневосточным портам

с1

Минэкономики рассмотре-
ло вопрос о реформе ин-
ститутов развития, прове-
дения которой потребовал 
в декабре Владимир Пу-
тин. За вычетом ВЭБа, во-
прос «плохих долгов» на ба-
лансе которого будет решен 
отдельно, реформирова-
ния требуют только инсти-
туты инновационного раз-
вития, констатирует в своем 
письме в правительство за-
мглавы Минэкономики Олег 
Фомичев. Инноваторам 
предложено выделить одну 
структуру для нефинансо-
вой поддержки отрасли. От-
раслевые же институты раз-
вития, по мнению ведомств, 
либо уже реформируются, 
либо в этом не нуждаются.

Поручение оптимизиро-
вать многочисленные инсти-
туты развития дал правитель-
ству в декабре по итогам по-
слания федеральному собра-
нию президент Владимир Пу-
тин. Решить эту задачу Белому 
дому необходимо до 1 сентя-
бря, обеспечив «оптимизацию 
состава и функций институ-
тов развития, установив огра-
ниченный перечень приори-
тетов их деятельности, вклю-
чающий в себя научное разви-
тие, технологическое обнов-
ление экономики, поддержку 
импортозамещения и экспор-
та, жилищного строительства, 
развития регионов».

Послание обосновывало 
необходимость «расчистки» 
институтов развития тем, что 
они превратились в «помойку 
для плохих долгов». «Ряд таких 
институтов испытывают про-
блемы с капитализацией, и за-
частую результат их финансо-
вой деятельности отрицатель-
ный»,— сетовал 12 декабря 
глава Минфина Антон Силуа-
нов. С такой проблемой столк-
нулась госкорпорация «Внеш-
экономбанк — Банк развития» 
(ВЭБ) — правительство под-
готовило несколько вариан-
тов расчистки ее баланса, со-
общал ранее курировавший 
вопрос первый вице-премь-

ер Игорь Шувалов, теперь во-
прос ВЭБа ждет политическо-
го решения. Остальные же ин-
ституты развития масштабная 
реорганизация, вероятно, не 
затронет вовсе. Письмо статс-
секретаря, замглавы Минэко-
номики Олега Фомичева по 
обсуждаемому вопросу (на-
правлено в правительство 16 
февраля, есть у 

”
Ъ“) констати-

рует, что «оптимизации соста-
ва и функций институтов раз-
вития с установлением огра-
ниченного перечня приорите-
тов их деятельности в отноше-
нии большинства» таких орга-
низаций «не требуется».

В сопровождающей до-
кумент переписке ведомств 
(Минэкономики ввиду отсут-
ствия в законодательстве опре-

деления «института развития» 
вынуждено пользоваться пе-
речнями из более ранних по-
ручений Белого дома) ее участ-
ники констатируют, что подве-
домственные им организации 
либо не нуждаются в реформах 
— как Россельхозбанк и Росаг-
ролизинг (курирующее ведом-
ство — Минсельхоз), Фонд раз-
вития Дальнего Востока и од-
ноименная корпорация, подо-
тчетные Минвостокразвития, 
ОАО КСК и корпорация разви-
тия Северного Кавказа (кура-
тор — Минкавказ), либо рефор-
мы в них уже провели или про-
водят — как Минстрой, объе-
динивший АИЖК и Фонд РЖС, 
Минобрнауки, присоединя-
ющее Российский гуманитар-
ный научный фонд к РФФИ, и 
Минэкономики, реформиру-
ющее АО «Особые экономиче-
ские зоны».

Как исключение, Минэко-
номики упоминает ряд инсти-
тутов инновационного раз-
вития, в отношении которых 
идея реформ не вызывает воз-
ражений в правительстве — 
речь идет о Российской вен-

чурной компании, «Роснано», 
фондах «Сколково», «ВЭБ-Ин-
новации» и др. Среди них пред-
лагается выделить один инсти-
тут, который займется нефи-
нансовой поддержкой инно-
вационной деятельности, а в 
остальном реформы должны 
свестись к «снятию технологи-
ческих ограничений и повы-
шению эффективности».

Отметим, согласно прове-
денному Deloitte опросу 130 
компаний, занятых в научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работах (НИ-
ОКР), институты инновацион-
ного развития в РФ действи-
тельно остаются далекими от 
совершенства. Средний ин-
тегральный показатель «удов-
летворенности» контрагентов 
при взаимодействии с дейст-
вующими инновационными 
институтами колеблется в рай-
оне 30%, при этом выше всего 
он у «Сколково» (63%), «Росна-
но» (32%) и РВК (31%), а хуже 
всего — у Минобороны и Фон-
да перспективных исследова-
ний (по 11%).

Олег Сапожков
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До официальной отставки с по-
ста уполномоченного по  правам 
человека РФ Эллы  Памфиловой, 
назначенной членом Центриз-
биркома (ЦИК), большинство 
опрошенных ”Ъ“ правозащитни-
ков называют лучшим кандида-
том в преемники экс-омбудсме-
на Владимира Лукина. Глава Мо-
сковской Хельсинкской группы 
Людмила Алексеева и ряд ее кол-
лег написали письмо президен-
ту с просьбой выдвинуть его кан-
дидатуру. Они напоминают, что 
в 2014 году назначению господи-
на Лукина на третий срок поме-
шал закон, скорректировать ко-
торый Кремль отказался. Ом-
будсмены в регионах называют 
и других кандидатов.

Процедура отбора кандидатур на 
пост омбудсмена после того, как 3 
марта президент подписал указ о на-
значении Эллы Памфиловой в ЦИК, 
официально еще не запущена. Из-
бирает уполномоченного Госдума. 
Предлагают кандидатов депутаты, 
думские фракции, Совет федерации 
и президент — именно он вносил 
кандидатуры в Госдуму в 2004, 2009 и 
2013 годах. Глава думского комитета 
по конституционному законодатель-
ству Владимир Плигин заявил 

”
Ъ“, 

что до первого заседания нового со-
става ЦИКа (оно состоится 28 марта), 
куда делегирована госпожа Памфи-
лова, на пленарном заседании Госду-
мы «должен быть решен вопрос о пре-
кращении полномочий уполномо-
ченного по правам человека». После 
этого на утверждение нового омбуд-
смена у палаты будет еще два месяца.

Глава МХГ Людмила Алексеева 
заявила 

”
Ъ“, что вместе с несколь-

кими правозащитниками подписа-
ла «закрытое письмо президенту», в 
котором попросила «назначить Лу-
кина», потому что по закону нельзя 
быть омбудсменом только два сро-
ка подряд. Владимир Лукин ушел в 
2014 году с поста омбудсмена в связи 
с истечением второго срока полно-
мочий, а Кремль не пошел навстре-
чу правозащитникам, которые про-
сили скорректировать под него зако-
нодательство. «Закон есть закон»,— 
заявлял тогда собеседник в админи-
страции президента (АП). Людмила 
Алексеева говорит, что у первого за-
мглавы АП Вячеслава Володина есть 
«идея, что Лукину надо в Думу» (о воз-
можном выдвижении экс-омбудсме-
на в Москве 

”
Ъ“ писал 5 марта). «Но 

это идея Володина, а назначает пре-
зидент, и мы ждем ответа президен-
та»,— сказала она 

”
Ъ“. Соавтор пись-

ма президенту глава движения «За 
права человека» Лев Пономарев счи-

тает, что «Лукин готов будет занять 
пост омбудсмена, если предложат». 
Владимир Лукин заявил 

”
Ъ“, что «во-

прос преждевременен», ведь Элла 
Памфилова не сложила полномочий 
и не стала председателем ЦИКа.

В пятницу на встрече с правоза-
щитниками Элла Памфилова не воз-
ражала против поддержки господи-
на Лукина, сказала 

”
Ъ“ глава Неза-

висимого экспертно-правового со-
вета Мара Полякова. «Это была про-
токольная встреча. Памфилова ска-
зала, что руководству страны пока 
никого не предлагала»,— сказал 

”
Ъ“ 

глава правления правозащитного 
общества «Мемориал» Арсений Ро-
гинский.

Ранее источники 
”
Ъ“ говорили, 

что при подборе кандидатуры упол-
номоченного в 2016 году ожидает-
ся широкое обсуждение среди пра-
возащитников ради диалога с гра-
жданским обществом. Между тем 
опрошенные 

”
Ъ“ уполномоченные 

по правам человека в регионах чаще 
всего также называли Владимира Лу-
кина. «Его личное участие, порой не-
заметные со стороны, но решитель-
ные действия помогли множеству 
людей восстановить свои права и за-
щитить свое человеческое достоин-
ство»,— сказал 

”
Ъ“ петербургский 

омбудсмен Александр Шилов. Упол-
номоченный в Пермском крае Тать-
яна Марголина, приморский и саха-
линский омбудсмены Валерий Розов 
и Сергей Седов также заявили 

”
Ъ“, 

что хотели бы переизбрания на этот 
пост Владимира Лукина.

«Некорректно комментировать 
назначение федеральной фигу-
ры»,— сказал хабаровский уполно-

моченный Юрий Березуцкий, но из 
региональных омбудсменов пред-
ложил рассмотреть Татьяну Мерзля-
кову из Екатеринбурга и Александра 
Шишлова. Татьяна Марголина, кото-
рую хвалили Элла Памфилова и Вя-
чеслав Володин на семинарах в Мо-
скве, считает, что «никогда не про-
исходит назначение первых лиц фе-
дерального уровня из числа регио-
налов». Из федеральных фигур че-
лябинский омбудсмен Маргарита 
Павлова «видит новым уполномо-
ченным Павла Астахова», посколь-
ку «сама выросла из детского омбуд-
смена». А самарский омбудсмен, экс-
депутат Госдумы Ольга Гальцова на-
звала главу думского комитета по 
уголовному законодательству Пав-
ла Крашенинникова (уже был в чи-
сле кандидатов, которых предлага-
ла «Единая Россия» в 2014 году). Свер-
дловский омбудсмен Татьяна Мер-
злякова помимо господ Лукина и 
Шишлова предложила рассмотреть 
фигуру главы президентского сове-
та по правам человека Михаила Фе-
дотова. «Мне импонирует Федотов — 
он уже давно работает с обществен-
ностью и понимает эту сферу»,— го-
ворит также воронежский уполно-
моченный Татьяна Зражевская.

Новому федеральному уполномо-
ченному достанется законодатель-
но укрепленная при госпоже Пам-
филовой должность. Ольга Гальцова 
отмечает, что она «выстроила струк-
туру аппарата и взаимодействия с 
региональными уполномоченны-
ми». Этому помогли поправки, ко-
торые вносились в профильные за-
коны после ее назначения (см. 

”
Ъ“ от 

12 января 2015 года). Изменения со-
здали основу вертикали власти ин-
ститута уполномоченных, отмечает 
уполномоченный в Ставропольском 
крае Алексей Селюков. Но институт 
требует дальнейшего реформирова-
ния, считает он, «было бы правиль-
ным внести в законодательство из-
менения, чтобы заключения упол-
номоченных могли приобщаться к 
рассматриваемым в судах делам». 
Анатолий Харьковский считает, что 
региональным омбудсменам нуж-
но делегировать право обращаться в 
суд с ходатайством о проверке всту-
пившего в силу судебного решения. 
Краснодарский омбудсмен Сергей 
Мышак при этом переориентацию 
деятельности уполномоченных на 
защиту преимущественно социаль-
ных прав (см. 

”
Ъ“ от 5 марта) счита-

ет «ошибочной, так как уполномо-
ченный обязан защищать весь ком-
плекс прав человека, предусмотрен-
ных Конституцией».

Отдел политики

Правозащитники предложили 
Владимиру Путину своего кандидата
Они просят вернуть на пост омбудсмена по правам человека  
Владимира Лукина

На поддержку социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций (СО НКО) в 2015 
 году из бюджета было выделено 
 более 10 млрд руб. в соответст-
вии с указом президента от 7 мая 
2012 года. В будущем году преи-
мущество при получении субси-
дий получат НКО, оказывающие 
общественно полезные услуги. 
Такой статус будет введен зако-
ном, который, по словам первого 
заместителя главы администра-
ции президента (АП) Вячеслава 
Володина, Госдума должна при-
нять в весеннюю сессию.

Отчет о выполнении поручения 
президента, содержащегося в ука-
зе от 7 мая 2012 года в части обеспе-
чения мер по увеличению поддер-
жки СО НКО, был опубликован вчера 
на сайте правительства РФ. Согласно 
документу, в 2015 году «путем предо-
ставления субсидий» было выделено 
4,1 млрд руб. организациям инвали-
дов, творческим союзам и НКО, осу-
ществляющим социальную поддер-
жку и защиту граждан, работающим 
в области культуры, здравоохране-
ния, укрепления гражданского един-
ства и гармонизации межнациональ-
ных отношений, помощи гражданам 
при ЧС. СО НКО, участвующим в раз-
витии институтов гражданского об-
щества, было выделено 4,2 млрд руб., 
Фонду поддержки детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации,— 
855 млн руб., ФСКН — 10,2 млн руб. 

на реабилитацию наркозависимых. 
На конкурсной основе НКО, помога-
ющие развитию подобных организа-
ций, получили 239,4 млн руб., а реги-
оны на программы по поддержке та-
ких НКО — 621 млн руб. Всего было 
выделено 10,071 млрд руб.

В будущем преимущество при по-
лучении субсидий получат СО НКО, 
которые будут оказывать обществен-
но полезные услуги. Вопрос о введе-
нии статуса «исполнителя общест-
венно полезных услуг» в пятницу об-
суждался на встрече первого замести-
теля главы АП, главы рабочей группы 
по развитию НКО Вячеслава Володина 
с членами президиума Совета по пра-
вам человека (СПЧ) и Общественной 
палаты РФ. По словам господина Во-
лодина, соответствующие поправки к 
закону об НКО будут подготовлены в 
ближайшее время, и Госдума примет 
их уже в весеннюю сессию. Он счита-
ет, что принятие поправок «даст им-
пульс для дальнейшего развития ин-
ститутов гражданского общества, по-
зволит вывести социально ориенти-
рованные НКО на более высокий уро-
вень развития, расширит возможно-
сти активных граждан в области реа-
лизации социальных инициатив».

Как пояснила 
”
Ъ“ член рабочей 

группы Елена Тополева-Солдунова, 
в проекте предстоит определить ста-
тус СО НКО, а также перечень «обще-
ственно полезных социальных услуг» 
(уход за пожилыми людьми на до-
му, реабилитация инвалидов и т. д.). 

В проекте за регионами предполага-
ется закрепить право расширить пе-
речень услуг, включив в него, к при-
меру, деятельность по гармонизации 
межнациональных отношений. По 
словам главы фонда «Справедливая 
помощь», члена СПЧ Елизаветы Глин-
ки, НКО, оказывающие такие услуги, 
смогут «рассчитывать на государст-
венную помощь». «Это не гранты, это 
просто заказ от государства, условно 
говоря, на обслуживание 20 или 30 
человек в рамках устава некоммер-
ческой организации»,— сказала она 
«РИА Новости».

Реестр СО НКО, предоставляющих 
общественно полезные социальные 
услуги, уже ведет Минюст, напом-
нила госпожа Тополева-Солдунова. 
По ее словам, если НКО сможет «до-
кументально подтвердить наличие 
опыта предоставления услуг, опла-
чиваемых из госбюджета», то регион 
сможет ходатайствовать перед Миню-
стом о включении ее в реестр и предо-
ставлении ей особого статуса, но на-
логовых льгот такие НКО не получат, 
«против выступили экономические 
ведомства». Но такие НКО смогут пер-
выми выйти на рынок госуслуг, с ни-
ми будут заключаться долгосрочные 
договоры, они получат преимущест-
во при получении государственных 
субсидий. Рынок общественно полез-
ных соцуслуг госпожа Тополева-Сол-
дунова «очень приблизительно» оце-
нивает в 15 млрд руб.

Наталья Городецкая

НКО выводят на рынок
Государство оплатит предоставляемые ими социальные услуги
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«Справедливая Россия» к  съезду 
в апреле проанализирует рабо-
ту кадров в регионах. Процесс 
инициировала палата депутатов 
партии во главе с вице-спикером 
Госдумы Николаем Левичевым, 
который делегирован «Справед-
ливой Россией» в Центризбир-
ком (ЦИК). Он объясняет это не-
обходимостью получить более 
четкую картину о работе в субъ-
ектах РФ перед думскими выбо-
рами. В партии считают, что та-
ким образом господин Левичев 
хочет сохранить рычаги влияния 
в «Справедливой России».

Совет палаты депутатов «Спра-
ведливой России» утвердил крите-
рии, по которым будет оценивать ка-
дры в регионах. По каждому депута-
ту должна быть предоставлена ин-
формация о внесенных, принятых 
инициативах за 2015 год, его пози-
ции в законодательном органе, на-
личии своей приемной, количестве 
выступлений в СМИ и на мероприя-
тиях, аккаунте в соцсетях и т. д. «Чи-
сленность палаты растет, и именно 
ее члены станут основой наших из-
бирательных списков,— заявил 

”
Ъ“ 

Николай Левичев.— Мы приняли ре-
шение ежегодно проводить подроб-
ный анализ их деятельности, чтобы 

понимать, кто реально работает на 
партию, а кто просто занимает кре-
сло. Положительные результаты та-
кого аудита и будут основанием для 
включения в партийные списки на 
выборах всех уровней». Информация 
за 2015 год должна быть обобщена до 
отчетно-выборного съезда, которой 
пройдет 23 апреля, говорят в партии.

«Пробные» регионы, информация 
по которым получена палатой, раз-
нятся. К примеру, в Чувашии только 
27 депутатов (пять регионального и 
22 муниципального уровня), в СМИ 
они выступали больше 2,5 тыс. раз 
за год, а запросы направляли более 
1,1 тыс. раз, 75 раз проводили партий-
ные мероприятия, уступая по этому 
параметру только башкирским колле-
гам. Чувашское отделение возглавля-
ет глава комитета Госдумы по эконом-
политике, член совета палаты депу-
татов Анатолий Аксаков. А на 219 де-
путатов в Кировской области (девять 
регионального уровня) пришлось 31 
инициатива, 355 запросов и всего 17 
выступлений за год. Глава отделения 
Сергей Доронин заявил 

”
Ъ“, что «од-

на треть информации не соответству-
ет действительности»: «Не 17 высту-
плений, а в разы больше, я говорил в 
палате, что это не так». По его словам, 
каналы поступления такой информа-

ции ему непонятны. Глава аппарата 
партии Руслан Татаринов заявил 

”
Ъ“, 

что при сведении первых данных мо-
гли быть «допущены неточности», 
но главное — выработаны критерии 
оценки работы. Информация будет 
поступать с мест, говорит он: «Мы де-
лаем это для того, чтобы подстегнуть 
депутатов, активизировать работу. 
Это самопроверка для них».

Николай Левичев занимает пост 
вице-спикера Госдумы, но был деле-
гирован «Справедливой Россией» в 
ЦИК, новый состав которого начнет 
действовать 28 марта. «Информация 
была запрошена еще в январе, уход 
в ЦИК был позже,— говорит глава ас-
траханского отделения партии Олег 
Шеин.— Меняет Николай Левичев 
статус или нет, понимание по рабо-
те фракций на региональном и мест-
ном уровне должно быть». Собесед-
ник 

”
Ъ“ в партии не исключает, что та-

ким образом господин Левичев хочет 
сохранить «рычаги влияния, перехо-
дя на неполитическую должность». 
Николай Левичев «хочет подвести 
итоги работы палаты в канун пере-
мен», говорит депутат, зампред сове-
та палаты депутатов Михаил Брячак, 
но «авторитет у него останется» безот-
носительно проверок, уверен он.

Максим Иванов

«Справедливая Россия»  
присмотрит за кадрами в регионах
Николай Левичев продолжает партийную деятельность

контекст  

«Ресурс» доставили  
на орбиту  
со второй попытки

Вчера с космодрома Байконур состоялся пуск 
ракеты-носителя «Союз-2.1б» со спутником 

дистанционного зондирования земли (ДЗЗ) 
«Ресурс-П» №3. Как сообщили ”Ъ“ в госкорпо-
рации «Роскосмос», старт ракеты произошел 
в 21:56 по московскому времени, а отделение 
космического аппарата от носителя произош-
ло девять минут спустя. «Ресурс-П» №3 стал 
четвертым по счету гражданским спутником 
ДЗЗ c детальным уровнем разрешения: ранее 
запускались аппараты «Ресурс-ДК» (июнь 
2006 года), «Ресурс-П» №1 (июнь 2013 года) 
и «Ресурс-П» №2 (декабрь 2014 года). Перво-
начально пуск был запланирован на 12 марта, 
однако он был отменен из-за технических не-
поладок: до зажигания двигателя первой сту-

пени в автоматическом режиме прошла ко-
манда на его отключение. Решением госко-
миссии запуск «Ресурса» перенесли на сутки, 
но в «Роскосмосе» поспешили заявить, что 
«изменения графика других пусков, заплани-
рованных в марте, не планируется». По сло-
вам источника ”Ъ“, близкого к госкорпорации, 
перенос был связан с необходимостью пере-
проверки ряда агрегатов и специалисты смо-
гли провести все работы прямо на стартовом 
столе. Ближайший пуск другого «Союза» за-
планирован на 19 марта: ракета «Союз-ФГ» 
отправит к МКС пилотируемый корабль 
« Союз ТМА-20М». Иван Сафронов

Его поздравляет председатель Совета муфтиев России, 
муфтий, шейх Равиль Гайнутдин:
— Уважаемый Рашид Бориспиевич! От имени Совета муф-
тиев России и от себя лично сердечно поздравляю вас с 
днем рождения! Примите искренние пожелания крепко-
го здоровья, счастья, благополучия и дальнейших успехов 
в вашей многотрудной государственной деятельности. На 
вас возложена ответственная задача главы красивой и го-
степриимной горной республики, многонационального 
региона, где для сохранения мира, согласия между наро-
дами и религиями, для развития всех народов и каждого 
человека требуются мудрость и политическая зрелость. 
Вы трудитесь, отдавая все свои силы, знания, высокий 
профессионализм, деловые и личные качества на благо 
нашего Отечества. Желаю успехов и молитвенно прошу 
Всевышнего даровать вам необходимых жизненных сил 

и энергии для исполнения всего задуманного на пути слу-
жения своему народу, Отечеству. От всей души желаем 
вам, вашему большому семейству, вашим родным и близ-
ким крепкого здоровья, бодрости, благополучия. И да воз-
даст Всевышний вам за ваше благородное служение Свое 
Благословение и Милость!

Поздравления передает глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров:
— Искренне поздравляю своего дорогого друга и брата Ра-
шида Бориспиевича с днем рождения, желаю ему здоровья 
и удачи во всех начинаниях. Рашид Бориспиевич — успеш-
ный глава республики, мудрый и добрый человек, поэто-
му уверен, что при поддержке народа Карачаево-Черкесии, 
которой он, безусловно, пользуется, ему по силам сделать 
жизнь республики еще комфортнее и благополучнее!

Сегодня исполняется 40 лет  
врио главы Карачаево-Черкесской Республики  
Рашиду Темрезову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правозащитники просят  
президента вернуть Владимира 
Лукина на пост омбудсмена   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Крупный предприниматель Кон-
стантин Пономарев, получивший 
скандальную известность после 
того, как добился в суде от IKEA 
беспрецедентной выплаты в раз-
мере 25 млрд руб., сумел схо-
жим образом взыскать в арбитра-
же около полумиллиарда рублей 
с петербургского ООО «Строи-
тельное управление — ГС», за-
нимавшегося возведением не-
скольких масштабных жилых 
комплексов. Как и в первом слу-
чае, одна из структур господина 
Пономарева требовала деньги за 
аренду электрогенераторов.

На днях 13-й апелляционный суд 
Санкт-Петербурга, рассмотрев жа-
лобы московского ООО «Стар Энер-
го» и местного ООО «Строительное 
управление — ГС» (СУ-ГС) на реше-
ние Арбитражного суда Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области, 
принятое по иску «Стар Энерго», по-
становил взыскать со строительной 
компании чуть менее 500 млн руб. 
(419 940 864 руб. долга по арендной 
плате и 67 933 250 руб. процентов) 
в пользу истца. Согласно судебному 
решению, деньги должны быть взы-
сканы в качестве оплаты за дизель-
ные электростанции, предоставлен-
ные строителям во временное поль-
зование. Причем апелляционный 
суд, опираясь на заключение экс-
пертов, увеличил сумму взыскания 
более чем в два раза. Отметим, что 
«с учетом произведенной в порядке 
процессуального правопреемства 
заменой истца» получателем средств 
значится не фирма-арендодатель, 
а адвокат Константина Пономарева 
Павел Казарез.

По версии, которую изложил 
”
Ъ“ 

сам Павел Казарез, несколько лет на-
зад «две партнерские компании — 
ООО 

”
ТД «Омни-ТЭК»“ и ООО 

”
Вестра-

ТЭК“» — сдавали в аренду дизельные 
электростанции (ДЭС) и поставляли 
топливо ООО «Референт-Энерго». 
Эта фирма, в свою очередь, переда-

ла ДЭС в субаренду компании «Стро-
ительное управление — ГС», кото-
рая является «дочкой» ООО «Глав-
строй-СПб». Обе строительные орга-
низации тогда активно занимались 
возведением двух крупных жилых 
комплексов на окраине Петербур-
га — ЖК «Юнтолово» и ЖК «Северная 
долина». Площадь застраиваемых 
участков составляла сотни гектаров. 
Застройщиком выступал «Главстрой-
СПб», генподрядчиком — СУ-ГС.

В 2013 году, на одном из самых 
ответственных этапов работ, «Рефе-
рент-Энерго» неожиданно для СУ-ГС 
прервало с ним сотрудничество. По 
одной из версий, владельцы элек-

тростанций потребовали у «Референ-
та» скорейшего возврата имущества, 
по другой, изложенной представи-
телем арендодателя, это ООО «пере-
стало покупать топливо и стало за-
держивать платежи, потому что ему 
задерживало платежи ООО СУ-ГС». 
В частном порядке участники стро-
ительного рынка допускают, что си-
туация была смоделирована «энерге-
тиками» специально.

«Главстрой-СПб» провел тенде-
ры по аренде необходимых ему аг-
регатов. «ТД Омни-ТЭК», по словам 
господина Казареза, приняла ре-
шение заключить договор аренды 
дизельных электростанций с ООО 
«Главстрой-СПб» напрямую, для че-
го приняла участие в трех тендерах 
в 2013 году на аренду 49 ДЭС. По ре-
зультатам конкурса «Главстрой» со-
общил ООО «ТД 

”
Омни-ТЭК“», что 

«оно победило и должно обратить-
ся в ООО СУ-ГС для обсуждения ус-

ловий договора аренды». Тем време-
нем поставленные «Референтом», но 
фактически принадлежащие «Ом-
ни-ТЭК» электростанции оставались 
на стройплощадках. Как поясняют 
представители поставщика, «в свя-
зи с острой необходимостью в ДЭС 
по просьбе ООО СУ-ГС до согласова-
ния и подписания договора арен-
ды ООО 

”
ТД «Омни-ТЭК»“ передало 

31 ДЭС в ООО СУ-ГС по актам сдачи 
имущества в аренду, в соответствии 
с которыми ООО 

”
ТД «Омни-ТЭК»“ 

должно было полностью обеспечи-
вать их эксплуатацию, в том числе 
заправлять топливом».

Между тем при заключении дого-
вора возникли серьезные разногла-
сия: по неофициальным данным, ос-
новной спор велся о методике учета 
периода эксплуатации агрегатов — 
по факту работы агрегатов или по 
времени их нахождения на строй-
площадке. Строители полагали, что 
счета за аренду станций были завы-
шены коммерсантами как минимум 
втрое, поскольку по факту ДЭС не 
работали круглосуточно. Арендода-
тели считали, что оплате подлежат 
все 24 часа в сутки. В октябре 2013 
года ООО СУ-ГС возвратило «ТД Ом-
ни-ТЭК» 31 ДЭС, которыми пользова-
лось с марта того же года. Но вопрос 
с уплатой арендной платы так и не 
был разрешен.

В феврале 2014 года ООО «Стар 
Энерго», также аффилированное 
с господином Пономаревым, обра-
тилось в Арбитражный суд Москов-
ской области с исковым заявлени-
ем о взыскании с СУ-ГС более чем 
600 млн руб. Согласно представлен-
ным в суд документам, право требо-
вать деньги за аренду электростан-
ций эта компания выкупила через 
третьи руки у «ТД Омни-ТЭК», не-
задолго до того «прекратившей де-
ятельность путем реорганизации 
в форме присоединения к ООО АВА-
НАТ. Сама АВАНАТ была ликвидиро-
вана к декабрю 2014 года.

В ноябре 2015 года суд постано-
вил взыскать с ООО «Строительное 
управление — ГС» в пользу ООО 
«Стар Энерго» 160 млн руб. долга по 
арендной плате и 25 млн руб. в каче-
стве набежавших процентов. Это ре-
шение не устроило ни одну из сто-
рон, обе подали жалобы в 13-й апел-
ляционный суд Санкт-Петербурга. 
Параллельно руководители ««Глав-
строя-СПб» инициировали возбу-
ждение уголовного дела о злоупо-
треблении полномочиями и круп-
ном мошенничестве. Как следова-
ло из направленного в полицию за-
явления, некие неустановленные 
лица из числа руководителей «Глав-
строя» и «Омни-ТЭК» «в марте 2013 го-
да ввели в заблуждение членов тен-
дерной комиссии и побудили по-
следних к избранию в качестве побе-
дителей тендера 

”
Омни-ТЭК“». После 

чего, говорилось в заявлении, злоу-
мышленники преднамеренно не ис-
полняли договорных обязательств 
по аренде ДЭС для нужд ООО «Строи-
тельное управление — ГС», что созда-
ло условия для возникновения гра-
жданского спора между «Главстро-
ем-СПб» и «Стар Энерго», получив-
шего по договору цессии право тре-
бования денежных средств в разме-
ре 693 млн руб.», что, по мнению зая-
вителя, существенно превышало ре-
альные затраты арендодателя. Спу-
стя год после возбуждения дела по-
лиция прекратила расследование 
«в связи с отсутствием состава пре-
ступления». Впрочем, горпрокурату-
ра, отметив серьезную небрежность 
в работе полицейских, настояла на 
возобновлении расследования. Оно 
не завершено. А апелляционный суд 
принял сторону владельцев электро-
станций, увеличив исходя из рыноч-
ных расценок взыскания до более 
чем 500 млн руб.

В «Главстрое-СПб» ситуацию офи-
циально пока не комментируют. Од-
нако источник, знакомый с ней, со-
общил, что дочерняя компания — 

СУ-ГС — не согласна с решением су-
да и планирует подать кассацию. 
Впрочем, ей предстоит еще одно 
разбирательство: недавно Павел Ка-
зарез подал в Арбитражный суд Пе-
тербурга заявление о признании 
ООО «Строительное управление — 
ГС» банкротом.

Скандалы, возникающие вокруг 
дизельных электростанцией госпо-
дина Пономарева, его адвокат Па-
вел Казарез объяснил 

”
Ъ“ так: «Арен-

да ДЭС — один из самых дорогосто-
ящих способов электроснабжения. 
А когда приходит время платить, ме-
неджеры боятся признаться руково-
дителям или владельцам бизнеса, 
куда затратили такие средства. Вот 
и пытаются найти выход из ситуа-
ции, обвиняя в недобросовестности 
поставщиков оборудования. До не-
давнего времени на рынке аренды 
ДЭС это было системой. За использо-
вание станций регулярно недопла-
чивали. Но мы нашли правовой путь 
решения проблемы неплатежей».

Как ранее подробно рассказы-
вал 

”
Ъ“, структуры Константина По-

номарева уже инициировали судеб-
ные разбирательства с компанией 
«IKEA Мос» (в итоге стороны подписа-
ли соглашение, по которому «дочка» 
IKEA обязалась выплатить бизнесме-
ну 25 млрд руб.) и с «дочкой» британ-
ской компании Raven Russia — ЗАО 
«Торос» (суд, увеличив сумму иско-
вых требований примерно с 800 млн 
до 1,5 млрд руб., удовлетворил иск).

Игроки строительного рынка 
в частном порядке отметили: «Ситу-
ация выглядит как системный под-
ход. Люди, стоящие за бенефициа-
рами истца, используют противоре-
чия в законодательстве для получе-
ния собственной выгоды. Выиграв 
похожий процесс с IKEA, они исполь-
зуют тот опыт, чтобы получить день-
ги и с других компаний».

Владислав Литовченко,  
Павел Никифоров,  
Санкт-Петербург

Константин Пономарев еще раз подзарядился от генераторов
По иску одной из структур бизнесмена петербургская строительная компания должна заплатить около полумиллиарда рублей
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Структурам Константина По-
номарева удалось выиграть 
очередное крупное разбира-
тельство, связанное со сдачей 
в аренду электрогенераторов 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Защита депутата Госдумы  
Владислава Резника вчера  
обжаловала решение испан-
ского суда об объявлении 
в международный розыск рос-
сийского политика и его су-
пруги — влиятельного банки-
ра Дианы Гиндин. Испанские 
правоохранительные орга-
ны считают господина Резни-
ка членом преступного сооб-
щества, отмывавшего ранее 
в этой стране незаконно по-
лученные доходы. Адвока-
ты депутата уверены, что эти 
подозрения стали следстви-
ем «отвратительного перево-
да с русского» фигурирующих 
в материалах расследования 
документов, а само преследо-
вание Владислава Резника за-
щита считает политически мо-
тивированным.

Адвокат Александр Гофштейн, 
представляющий интересы семьи 
депутата Госдумы от «Единой Рос-
сии» Владислава Резника, вчера 
подтвердил 

”
Ъ“, что решение ис-

панского суда об объявлении его 
доверителей в розыск по линии 
Интерпола уже обжаловано. «Оно 
обжаловано испанским защитни-
ком Владислава Резника и Дианы 
Гиндин»,— сказал господин Гоф-
штейн, отметив, что ожидать быс-
трой реакции испанского суда на 
жалобу не стоит — ее рассмотре-
ние может занять около двух ме-
сяцев. При этом сам Александр 
Гофштейн подчеркнул, что «лю-
бой объективный анализ обви-
нения и материалов, на которых 
оно основано, явно свидетельст-
вует о политическом, а не право-
вом характере дела».

На то, чтобы выписать ордер на 
розыск Владислава Резника, ис-
панскому правосудию понадоби-
лось восемь лет. Как ранее расска-
зывал 

”
Ъ“, в июне 2008 года в этой 

стране была проведена заключи-
тельная часть спецоперации мест-
ных правоохранителей «Тройка». 
Ее целью являлось, как заявляли 
сами полицейские, пресечение 
каналов отмывания средств рос-
сийского преступного сообщест-
ва (в СМИ оно получило название 
Малышевское), члены которого 
в начале 2000-х осели на Пиреней-
ском полуострове. По мнению ис-
панских следователей, в их стра-
не «малышевские» наладили по-
стоянный канал по отмыванию 
незаконных доходов с помощью 
подделки документов. Им также 
инкриминировали уклонение от 
уплаты местных налогов.

В результате спецоперации бы-
ло арестовано более 20 человек, 
включая авторитетного бизнес-
мена Александра Малышева и его 
деловых партнеров Геннадия Пет-
рова и Леонида Христофорова. 
А спустя несколько месяцев по-
следовала новая волна обысков, 
причем на этот раз следователи 
посетили и виллу Владислава Рез-
ника (Авенида-дель-Мар, 82) на по-
бережье Мальорки. Ордер на обы-
ск был подписан известным судь-
ей Балтасаром Гарсоном, который 
и руководил всей «Тройкой». По-
водом для следственных дейст-
вий, как заявляла испанская сто-
рона, стали данные о якобы тес-
ном сотрудничестве господина 
Резника и его жены, долгое время 
возглавлявшей российское пред-
ставительство Credit Suisse First 
Boston, с фигурантами расследо-
вания. По данным испанской про-
куратуры, Владислав Резник даже 
виллу купил у Геннадия Петрова, 
став его соседом. После обыска на 
вилле испанская пресса со ссыл-
кой на источники в прокуратуре 
сообщила, что судья Гарсон наме-
рен объявить Владислава Резника 
и его супругу Диану Гиндин в меж-
дународный розыск в ближайшее 
время. Однако этого не произош-
ло, а когда господин Резник был 
допрошен в Москве с участием ис-
панских следователей, те не вы-
сказывали ему особых претензий.

В 2010–2011 годах основные 
фигуранты расследования, вклю-
чая Геннадия Петрова и Алек-
сандра Малышева, были осво-
бождены, многие из них верну-
лись в Санкт-Петербург. А в декаб-
ре 2015 года испанцы расследо-
вание завершили. Выяснилось, 
что в деле фигурируют 26 гра-
ждан России и Испании, в том чи-
сле Владислав Резник и его супру-
га. Обвиняемым в участии в пре-
ступном сообществе и отмыва-
нии денег предписывалось в ян-
варе 2016 года явиться в суд и вне-
сти каждому залог в размере 
€133 млн. Как следует из материа-
лов дела, доказательная база стро-
ится в основном на материалах 
двухлетнего прослушивания те-
лефонных переговоров Геннадия 
Петрова и его знакомых, среди 
которых фигурирует некий Сла-
ва (Славик). «Следователи счита-
ют, что это Владислав Резник, и на 
основании только этих перегово-
ров делают вывод о тесных дело-
вых и личных связях между ни-
ми»,— отметил Александр Гоф-
штейн. Однако адвокат подчерк-

нул, что его клиент не общался 
с Петровым и голос на пленках де-
путату не принадлежит. «Я нашел 
Славика, которому принадлежит 
телефон, с которого велись пере-
говоры,— рассказал адвокат.— 
Он действительно давний зна-
комый Геннадия Петрова, но это 
не Резник». В частности, отметил 
господин Гофштейн, из телефон-
ных разговоров следует, что же-
ну Славика зовут Марина. «У че-
ловека, которого мы нашли, дей-
ствительно жена Марина,— гово-
рит адвокат.— Мы представили 
эти данные испанцам, но они их 
игнорируют, так как они не впи-
сываются в их схему». Также ад-
вокат уверен, что большая часть 
распечаток телефонных разгово-
ров в деле «чудовищно непрофес-
сионально переведена с русско-
го», что исказило их смысл. Кро-
ме того, рассказал защитник, ис-
панской стороне было предложе-
но провести фоноскопическую 
экспертизу записей переговоров 
Геннадия Петрова, чтобы устано-
вить, являются ли Слава и Резник 
одним лицом, однако в итоге это 
мероприятие проведено не было.

Что касается дома на Мальор-
ке, то адвокат подчеркнул, что 
следствию были представлены 
документы, полностью подтвер-
ждающие «легальных характер 
и средств, и сделки с недвижи-
мостью». Сам депутат ранее от-
мечал, что участок земли площа-
дью 1801 кв. м и дом площадью 
447 кв. м он купил за €1,2 млн 
у компании Inmobiliaria Balear 
2001, а два года спустя вилла ста-
ла частью семейного траста, кото-
рому принадлежит все имущест-
во семьи Резник в Испании.

Вчера получить комментарий 
у господина Резника не удалось. 
Депутатский же корпус дружно 
встал на его защиту. «В той ситуа-
ции, которая возникла вокруг на-
шего уважаемого коллеги депу-
тата Владислава Резника, нет ни-
каких новых обстоятельств, свя-
занных с наличием какого-либо 
рода новых материалов дела. Те 
процедуры, которые начаты, на-
чаты по тем материалам, кото-
рые имели место ранее, и в тех 
материалах, которые мне во мно-
гом известны, нет какого-либо 
рода нарушений, которые могли 
бы вести к любым преследовани-
ям»,— сказал, в частности, глава 
комитета Госдумы по конститу-
ционному законодательству Вла-
димир Плигин.

Владислав Трифонов

Ордер для депутата Госдумы 
писали восемь лет
Защита обжалует претензии испанского правосудия 
к Владиславу Резнику

Как стало известно ”Ъ“, в Чечне 
суд отклонил ходатайство адво-
катов украинских граждан Нико-
лая Карпюка и Станислава Клыха, 
обвиняемых в массовых убийст-
вах российских военнослужащих, 
о проведении на Украине местны-
ми правоохранителями допросов 
живущих в этой стране свидетелей 
со стороны защиты. Те, по словам 
адвокатов, могут подтвердить, что 
подсудимые в момент совершения 
инкриминируемых им преступле-
ний находились не в Чечне, а на Ук-
раине. Суд предложил защите при-
гласить этих свидетелей в Грозный.

Председательствующий на процессе 
в Верховном суде Чечни судья Вахит Ис-
маилов отклонил ходатайство адвока-
тов граждан Украины Николая Карпю-
ка и Станислава Клыха о направлении 
украинским силовикам поручения 
о допросе живущих на Украине свиде-
телей со стороны защиты. Судья пред-
ложил защитникам пригласить сви-
детелей в Грозный, где они могут дать 
показания. Однако соотечественники 
подсудимых Карпюка и Клыха ехать 
в Чечню не хотят. «Во-первых, это было 
бы накладно для них с материальной 

точки зрения, а во-вторых, они могли 
отказаться из соображений безопасно-
сти»,— предположила адвокат одного 
из подсудимых Марина Дубровина.

Напомним, Николаю Карпюку и Ста-
ниславу Клыху ГСУ СКР по Северо-Кав-
казскому федеральному округу вме-
няет в вину убийство 30 военнослужа-
щих и покушение еще на 15 солдат, со-
вершенные в составе отряда «Викинг» 
с 31 декабря 1994 года по 5 января 1995-
го в Грозном. Обвиняемые, действовав-
шие тогда на стороне боевиков, по вер-
сии следствия, расстреливали входя-
щие в столицу Чечни колонны броне-
техники, участвовали в разгроме май-
копской мотострелковой бригады в рай-
оне железнодорожного вокзала Грозно-
го и обороняли президентский дворец.

Адвокаты подсудимых Карпюка 
и Клыха настаивают на том, что их под-
защитные не могли участвовать в бое-
вых действиях в Чечне, так как в пери-
од с декабря 1994 года по март 1995-го 
находились на Украине. В подтвержде-
ние этой версии адвокаты собирались 
предъявить суду показания жителей Ук-
раины, которые, по их словам, готовы 
были подтвердить алиби подсудимых. 
Госпожа Дубровина, в частности, расска-

зала, что есть свидетели, которые с под-
судимым Карпюком встречали Новый, 
1995 год — именно тогда в первую чечен-
скую кампанию федералы штурмовали 
Грозный. «Есть также свидетели, кото-
рые могут подтвердить, что в марте 1995 
года Николай Карпюк на Украине хоро-
нил свою мать, хотя, по версии следст-
вия, он в то же самое время воевал в Гроз-
ном»,— добавила госпожа Дубровина.

По мнению адвокатов, если бы судья 
удовлетворил их ходатайство и дал воз-
можность допросить свидетелей на Ук-
раине, то стало бы очевидно, что вер-
сия следствия несостоятельна. Напом-
ним, она во многом построена на пока-
заниях свидетелей со стороны обвине-
ния, главный из которых, Александр 
Малофеев, заключив досудебное согла-
шение о сотрудничестве, рассказывал, 
в частности, о преступлениях, якобы 
совершенных в Чечне лидером запре-
щенного в РФ «Правого сектора» Дмит-
рием Ярошем, руководителем украин-
ской партии «Свобода» Олегом Тягны-
боком и премьер-министром Украи-
ны Арсением Яценюком. Кроме того, 
он также дал следствию показания на 
Николая Карпюка и Станислава Клыха.

Муса Мурадов

Украинцам отказали в допросах 
на родине
Обвиняемым в убийствах российских солдат в Чечне  
предложили пригласить своих свидетелей в Грозный

Заводской райсуд Орла аресто-
вал на два месяца одного из круп-
нейших бизнесменов региона Сер-
гея Будагова. Ему инкриминируется 
дача взятки в размере 5 млн руб. 
главе областного департамента 
имущества и земельных отношений 
Андрею Синягову. Ранее следствие 
вменило в вину бизнесмену мошен-
ническое хищение госпакета ак-
ций агрохолдинга «Орловская нива» 
с причинением ущерба в размере 
400 млн руб., а его сыновьям, среди 
которых областной депутат Павел 
Будагов,— избиение человека.

По словам официального представи-
теля орловского управления СКР Юлии 
Дорофеевой, Сергей Будагов был задер-
жан в пятницу вечером на автостоянке 
возле гипермаркета «Юлмарт» на юж-
ном выезде из Орла. По данным сило-
виков, за несколько минут до появле-
ния оперативников ФСБ Сергей Буда-
гов передал пакет с 5 млн руб. налич-
ными главе департамента имуществен-
ных и земельных отношений област-
ного правительства Андрею Синягову. 
«В обмен на деньги Синягов по замы-

слу Будагова должен был содействовать 
в продлении разрешений на размеще-
ние его торговых павильонов 

”
Родное 

село“ на муниципальных и областных 
землях в Орле»,— пояснила госпожа 
Дорофеева. Чиновник, говорят в СКР, 
«своевременно уведомил свое руко-
водство и силовиков» о предложении 
Сергея Будагова. По словам Юлии До-
рофеевой, бизнесмену инкриминиру-
ется ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки). За-
водской райсуд Орла арестовал его на 
два месяца.

В облправительстве 
”
Ъ“ сказали, что 

«ничего не знают» об участии высоко-
поставленных чиновников в операции 
ФСБ и СКР.

Сергей Будагов известен в регио-
не как владелец одного из крупней-
ших местных агрохолдингов — «Ор-
ловской нивы». Резкий рост бизнеса 
Сергея Будагова пришелся на губерна-
торство Александра Козлова, возглав-
лявшего Орловскую область с 2009 по 
2014 год. Именно в это время бизнес-
мен выкупил у региональной казны 
контрольный пакет акций «Орловской 
нивы». Впоследствии СКР заинтересо-

вался сделкой и возбудил уголовное де-
ло по факту мошеннического хищения 
этих ценных бумаг с ущербом 400 млн 
руб. Вскоре разбирательство по настоя-
нию прокуратуры было передано в об-
ластное УМВД, следствие по этому делу 
не завершено. А в конце 2015 года под 
следствием оказались уже дети пред-
принимателя — депутат облсовета Па-
вел Будагов и его брат Петр. Им вменя-
ется в вину избиение местного жителя 
с причинением тому тяжких телесных 
повреждений (ч. 3 ст. 111 УК РФ). Братья 
находятся под домашним арестом.

Сам Сергей Будагов никогда не при-
знавал свою вину в мошенничестве 
и обвинял следствие в том, что оно ему 
«не дает работать». Примерно то же он 
повторил в беседе с 

”
Ъ“ 9 марта, за два 

дня до задержания. «Я устал от потоков 
лжи, которые шли в отношении меня 
и моей семьи. Есть люди, которые, как 
мы, работают, а есть — которые меша-
ют работать»,— сказал он. Вчера бизнес-
мен на звонки 

”
Ъ“ не отзывался, а его 

представители от комментариев воз-
держивались.

Всеволод Инютин, Воронеж

Орловскому бизнесмену  
добавили взятку
В отношении владельца «Орловской нивы» начато новое расследование
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Как стало известно ”Ъ“, в Конституционный суд 
(КС) направлена жалоба на ст. 148 УК РФ (оскор-
бление чувств верующих). Неконституционной 
статью требует признать защита ставрополь-
ского блогера Виктора Краснова, находящего-
ся под судом за допущенный в интернет-споре 
комментарий, который сочли оскорбительным 
два его православных оппонента. Оскорбле-
ние чувств верующих стало уголовно наказуе-
мым в 2013 году, на волне скандала вокруг ак-
ции группы Pussy Riot в храме Христа Спасителя, 
но за время существования этой нормы, по дан-
ным Верховного суда (ВС), был вынесен всего 
один приговор. Авторы жалобы и правозащит-
ники считают норму избыточной и ограничиваю-
щей свободу слова.

Первую жалобу на ст. 148 УК РФ в КС подал адвокат 
ставропольского блогера Виктора Краснова Андрей 
Сабинин. В документе, который имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“, говорится, что подзащитного господина Са-

бинина обвиняют в оскорблении чувств верующих на 
основании его комментария в одной из социальных 
сетей. В 2014 году господин Краснов вступил в спор о 
религии с двумя пользователями сети. Аргументируя 
свою позицию, блогер назвал Библию «сборником ев-
рейских сказок», а также добавил: «Боха нет!» В ответ 
интернет-оппоненты написали на господина Красно-
ва заявление в правоохранительные органы. В февра-
ле этого года в Ставрополе началось рассмотрение его 
уголовного дела, возбужденного по 148-й статье.

В своем обращении в КС адвокат Сабинин пишет, 
что считает высказывания своего подзащитного в 
первую очередь полемикой. «Стиль и тон высказыва-
ний соответствовал стилю и тону оппонентов моего 
подзащитного. Иными словами, он отвечал им на их 
жесткую критику в свой адрес в том же стиле»,— го-
ворится в жалобе. Действующая редакция 148-й ста-
тьи, считает адвокат, нарушает гарантированное Кон-
ституцией РФ право на свободу слова, поскольку по-
нятие «оскорбление» в ней никак не раскрывается. 
«Например, для некоторых верующих само по себе 
отрицание религии и Бога уже является оскорбитель-
ным»,— отмечает господин Сабинин. В его жалобе 
приводится ссылка на постановление №11 пленума 
ВС от 28 июня 2011 года «О судебной практике по уго-
ловным делам о преступлениях экстремистской на-
правленности». В нем говорится, что критика полити-
ческих или религиозных организаций сама по себе 
не может рассматриваться как действие, «направлен-
ное на возбуждение ненависти или вражды». На ос-
новании вышеизложенного господин Сабинин тре-
бует признать статью об оскорблении чувств верую-
щих не соответствующей Конституции.

Криминализацией оскорбления чувств верую-
щих законодатели озаботились в 2012 году, когда 
случился скандал с акцией группы Pussy Riot в хра-

ме Христа Спасителя. Тогда «панк-молебен» активи-
сток, впоследствии приговоренных к двум годам ко-
лонии, был квалифицирован как хулиганство, хотя с 
этим не согласились многие известные юристы. На-
пример, адвокат Генри Резник говорил, что танцы на 
амвоне не создают состава для ст. 213 УК РФ (хулиган-
ство). «Всем была очевидна натяжка с квалификацией 
по этой статье»,— вспоминает член Совета при прези-
денте по правам человека (СПЧ) Павел Чиков. Однако 
около 20 депутатов Госдумы из всех парламентских 
фракций разработали законопроект о криминали-
зации оскорбления чувств верующих. «СПЧ пытался 
предложить более мягкий вариант, но в итоге все рав-
но была принята крайне общая формулировка. Неяс-
но, как разграничивать унижение достоинства веру-
ющих, одновременно подпадающее под 148-ю статью 
и под 282-ю»,— говорит господин Чиков.

Нет единого подхода к 148-й статье и у правопри-
менителей. За время ее существования, по данным су-
дебного департамента ВС, единственный приговор по 
ней был вынесен в 2014 году. Как отмечает в докладе 
«Неправомерное применение антиэкстремистского 
законодательства в 2015 году» аналитический центр 
«Сова», уголовные дела по 148-й статье возбуждаются 
нечасто. Помимо дела ставропольского блогера Крас-
нова известно о передаче в суд дела екатеринбуржца 
Антона Симакова, который зовет себя «магистром ма-
гии вуду». Господин Симаков провел и снял на камеру 
ритуал вуду, призванный, по его словам, «повлиять на 
власти Украины», однако следствие расценило это как 
оскорбление христиан.

Один из соавторов закона об оскорблении чувств 
верующих, глава комитета Госдумы по делам общест-
венных объединений и религиозных организаций 
Ярослав Нилов (ЛДПР) не спорит, что с правоприме-
нительной практикой пока сложно. «Ее толком нет. 
Но мне кажется, что в первую очередь эта статья сдер-
живающая. Есть же бытовое понятие оскорбления 
чувств, а есть юридическая терминология, которые 
нужно разделять»,— убежден парламентарий. В каче-
стве примера он приводит карикатуры французско-
го журнала Charlie Hebdo на пророка Мухаммеда, ко-
торые, по его мнению, и спровоцировали террори-
стические атаки в Париже в январе и ноябре 2015 го-
да. «Оскорбление с юридической точки зрения — это 
не размышление, не рассуждение, а брань, непри-
личная форма высказывания, причем подразумева-
ющая публичность»,— считает соавтор закона. «Меня, 
например, как верующего, оскорбляет, когда пьяный 
священник попадает в ДТП с человеческими жертва-
ми, но эти мои чувства лежат вне юридической пло-
скости»,— добавил господин Нилов.

Теперь авторам жалобы в КС предстоит дождать-
ся, будет ли она зарегистрирована и принята к рас-
смотрению.

Григорий Туманов

Чувства верующих могут 
сверить с Конституцией
Наказание за их оскорбление просит исключить  
из Уголовного кодекса защита блогера-атеиста

Венецианская комиссия Совета Европы (СЕ) раскрити-
ковала изменения российского закона «О Конституци-
онном суде» (КС), на основании которых он может вы-
носить постановления «о невозможности исполнения» 
решений Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ). 
Такие полномочия несовместимы с международны-
ми обязательствами России, КС такие дела должен рас-
сматривать с участием лиц, выступавших заявителями 
в Страсбурге, а выплату им компенсации вообще оце-
нивать не вправе, считает комиссия СЕ. Тем временем 
КС уже принял к рассмотрению первый запрос Минюста 
о неисполнении решения ЕСПЧ — о праве заключенных 
голосовать на выборах.

Венецианская комиссия, в которую входят эксперты 
стран—членов СЕ по международному и конституцион-
ному праву, в пятницу утвердила заключение, в котором 
новые полномочия КС признавать «невозможность испол-
нения» постановлений ЕСПЧ названы несовместимыми с 
международно-правовыми обязательствами РФ. Комиссия 
рекомендует удалить из закона «О КС» прямой запрет ис-
полнять решение ЕСПЧ, «объявленное КС не соответству-
ющим Конституции». КС вправе лишь оценить «совмести-
мость с Конституцией» исполнения такого решения, гово-
рится в заключении: по Венской конвенции государство не 
может ссылаться на Конституцию в качестве оправдания 
невыполнения международного договора и своих «дейст-
вий или бездействия», его нарушающих. Выполнение обя-
зательств по договору возложено на все госорганы, вклю-
чая КС, говорится также в документе, и если КС не способен 
устранить противоречия между решениями ЕСПЧ и Кон-
ституцией путем ее толкования, в нее должны быть внесе-
ны изменения. Требования ЕСПЧ выплаты государством 
компенсации заявителям и других «индивидуальных мер» 
восстановления их прав вообще «не могут быть предметом 
оценки конституционности», считают эксперты СЕ. Напом-
ним, по данным СЕ, задолженность РФ превышает €2 мл-
рд, компенсации не выплачены по 133 решениям ЕСПЧ (в 
том числе по коллективной жалобе экс-акционеров ЮКО-
Са, а также искам Михаила Ходорковского и Платона Ле-
бедева). Комиссия настаивает, что заявители, добившиеся 
оспариваемого властями решения ЕСПЧ, должны участво-
вать в рассмотрении дела о его конституционности в КС. 
При этом РФ «необходимо использовать диалог, а не одно-
сторонние меры», подчеркнула комиссия, напомнив, что в 
ряде стран СЕ «диалог был эффективным инструментом» 
устранения подобных противоречий.

Заключение комиссии — «промежуточное», поскольку 
власти РФ до сессии «не смогли организовать встречи с до-
кладчиками», отметили в пресс-службе СЕ (по данным 

”
Ъ“, 

окончательная версия документа с учетом аргументов РФ мо-
жет быть принята в июне). На пятничное заседание в Вене-
цию были откомандированы глава комитета СФ по конститу-
ционному законодательству Андрей Клишас и полпред Госду-
мы в КС Дмитрий Вяткин. Последний сообщил 

”
Ъ“, что «реко-

мендации комиссии никого ни к чему не обязывают», закон 
«написан как надо» и «менять его никто не будет». Аналогич-
ную реакцию за последние годы вызывали все заключения 
Венецианской комиссии по законам РФ. «Если российские 
власти не намерены прислушиваться к ее рекомендациям, 
зачем тратить бюджетные средства на их участие в этом ор-
гане»,— cказал 

”
Ъ“ адвокат из Double Bridge Law Сергей Голу-

бок. Он не исключил, что КС при рассмотрении таких дел все 
же может учесть мнение Венецианской комиссии (в которую 
еще недавно входил его глава Валерий Зорькин).

КС в пятницу косвенно отреагировал на мнение Венеци-
анской комиссии принятием к рассмотрению в рамках сво-
их новых полномочий первого запроса Минюста о возмож-
ности неисполнения решения ЕСПЧ по делу «Анчугов и Глад-
ков против РФ» — о предусмотренном Конституцией запрете 
голосовать на выборах осужденным к лишению свободы по 
приговору суда. Напомним, жалоба Минюста была подана в 
феврале, КС решил рассмотреть ее публично, назначив слу-
шания на 31 марта. Компенсации заявителям по таким делам 
(не только российским) ЕСПЧ не присуждал.

Минюст утверждает, что без принятия новой Конститу-
ции вносить поправки в гл. 2, где содержится ст. 32, нель-
зя. Хотя в октябре 2015 года на посвященной именно это-
му делу конференции ее участники сошлись на том, что вы-
полнить решение ЕСПЧ можно без изменения Конституции 
путем ее толкования, отмечала сотрудник Института госу-
дарства и права РАН Валентина Лапаева. «Минюст и ЦИК ак-
тивно апеллируют к упоминанию решения ЕСПЧ по Анчу-
гову—Гладкову в июльском постановлении КС как 

”
харак-

терного примера наиболее очевидного расхождения с поло-
жениями Конституции“. Но оно не должно препятствовать 
КС исследовать вопрос об избирательных правах заключен-
ных на свежую голову»,— считает руководитель судебной 
практики Института права и публичной политики Григорий 
Вайпан. «КС может описать, как исполнить постановление 
ЕСПЧ, не поступившись фундаментальными принципами 
Конституции»,— говорит доцент юрфака СПбГУ Сергей Бе-
лов. «Обращение Минюста — повод тщательно проанализи-
ровать ст. 32 Конституции. Может быть, в ней действитель-
но заложено, что ограничение на участие в выборах должно 
быть отражено в приговоре? Тогда нужно просто поправить 
практику»,— предлагает эксперт по практике ЕСПЧ и КС Ай-
дар Султанов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КС опробует новые полномочия
Которые критикует Венецианская комиссия

В пятницу в Москве в пространст-
ве DI Telegraph открылся турнир 
претендентов на звание чемпио-
на мира по шахматам —2016, ор-
ганизованный компанией World 
Chess by Agon Limited, в рамках 
цикла чемпионата мира Между-
народной шахматной федера-
ции (ФИДЕ). Накануне вече-
ром в Доме Пашкова состоялся 
прием—открытие чемпионата, 
во время которого к гроссмей-
стерам и светской обществен-
ности обратились глава ФИДЕ 
Кирсан Илюмжинов, вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, пре-
зидент Армении Серж Саргсян, 
президент РШФ Андрей Филатов 
и пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков. Правда, 
с особым вниманием их слушали 
только журналисты и член совета 
директоров НОВАТЭКа Геннадий 
Тимченко с помощником прези-
дента Игорем Левитиным.

Первыми в Дом Пашкова в этот ве-
чер прибыли господин Илюмжинов 
и сотрудники спецслужб с овчаркой. 
Вместе они внимательно осмотрели 
пространства филиала Российской 
государственной библиотеки, кото-
рым является ближайший к Крем-
лю особняк, и сочли его готовым к 
приему. В большом зале к мероприя-
тию установили черно-белую сцену 
и несколько высоких одноногих сто-
лов с шахматными досками. За таки-
ми столиками редко играют в шах-
маты, но это был фуршетный вари-
ант, предполагавший легкость и ми-
молетность игры. Этот посыл тут же 
считывали прибывавшие гости. Уве-
ренно хватались за пешки не только 
участники состязаний, но и совладе-
лец «Синергии» Александр Мечетин, 
директор «Гаража» Антон Белов или 
фотограф Чарльз Томпсон, который 
тут же принялся объяснять правила 
игры сыну Александру. А предпри-
ниматель Гор Нахапетян, который 
буквально к турниру заново открыл 
ресторан «Арагви» и заведение стало 
официальным для турнира претен-
дентов, делился соображениями от-
носительно воспитания детей: «Обя-
зательно надо, чтоб сын занимался 
шахматами, настольным теннисом и 

фортепиано. Можно не одновремен-
но, но это очень развивает». С ним 
были согласны совладельцы «Неза-
висимой газеты» Елена и Констан-
тин Ремчуковы, которые, оказалось, 
входят в попечительский совет оте-
чественной шахматной федерации.

Вели мероприятие, неожиданно, 
Татьяна Арно и Николай Усков, при-
чем они делили между собой рус-
ский и английский текст соответст-
венно. Сказав несколько вступитель-
ных слов, они пригласили на сцену 
господина Дворковича, который лю-
бовь к шахматам буквально унасле-
довал от отца, международного шах-
матного арбитра Владимира Дворко-
вича. «Шахматы переживают насто-
ящий подъем: очень конкурентные 
соревнования, сильные участники. 
Конечно, мы надеемся на победу 
российских спортсменов, но это бу-
дет очень красивая и конкурентная 

борьба» — был это прогноз или пред-
сказание, господин Дворкович не 
уточнил. Вслед за ним на трибуну бо-
дро вышел господин Илюмжинов: «Я 
с удовольствием представляю сегод-
няшнего гостя Сержа Саргсяна»,— 
тут к нему присоединился господин 
Саргсян. Возможно, он даже предпо-
лагал что-то сказать, все-таки имен-
но он передал России право провес-
ти этот турнир, но господин Илюм-
жинов продолжал: «Армения стала 
первой страной, где шахматы сдела-
ли обязательным предметом школь-
ной программы. Также, со своей сто-
роны, я хочу поблагодарить группу 

”
Ташир“ и ее основателя Самвела Ка-

рапетяна за предоставленные воз-
можности, отель Four Seasons и мно-
гих других. На несколько недель Мо-
сква станет центром мировых шах-
мат. Победитель турнира 10 ноября 
в Нью-Йорке бросит вызов чемпи-
ону мира Магнусу Карлсену. Ви ар 
ван фэмили — мы одна семья». Свою 
речь он завершил в стиле российско-
го министра спорта Виталия Мутко, 
который на вечере отсутствовал. По-
сле этой энергичной речи господин 
Саргсян предпочел уже ничего не го-
ворить и просто покинуть сцену вме-
сте с господином Илюмжиновым. 
Впрочем, можно предположить, что 
ему не хотелось обращаться к тол-
пе, которая была слишком увлече-
на совершенно светским броунов-
ским движением и не то чтобы заво-
роженно внимала официальным ре-
чам. А поговорить с теми, кто в отсут-

ствие организованной вип-зоны от-
городился от рядовых гостей вечера 
живой изгородью фото- и видеока-
мер, он мог на собственном приват-
ном ужине в «Арагви», который был 
запланирован на пятничным вечер.

Совладельцу «Н-Транс», большо-
му любителю соцреалистическо-
го искусства и президенту РШФ Ан-
дрею Филатову гул толпы не поме-
шал еще раз поблагодарить спонсо-
ра события господина Карапетяна: 
«Считается, что популярные виды 
спорта в России — это футбол, хок-
кей, борьба, но точно ближе всех к 
Кремлю подобрались шахматисты 
сегодня, это просто географический 
факт. Ну и вообще, с нами сегодня 
главный редактор Forbes Николай 
Усков, что наверняка говорит о том, 
что еще больше людей из списка это-
го журнала присоединится к нам». 
Сам господин Филатов, как и госпо-
дин Карапетян, в этом списке значат-
ся. Господи Усков принялся смущен-
но улыбаться, а оратор развернулся 
в сторону международной ситуации: 
«По завершении нашего состязания 
Россия передаст эстафетную палоч-
ку США, где как раз завершатся вы-
боры президента, и можно будет на-
чать новый шахматный цикл». Ему 
аплодировали немного удивленно.

Последним, кто официально взял 
слово в этот вечер, был председатель 
наблюдательного совета РШФ Дмит-
рий Песков: эту должность он принял 
от господина Дворковича пару лет на-
зад: «Уважаемые Серж Азатович (Сар-
гсян.— 

”
Ъ“), главы шахматных феде-

раций из других стран, дорогие го-
сти! Шахматное сердце нашей плане-
ты продолжает биться в России. Это 
очень здорово. В сердце Москвы, в од-
ном шаге от Кремля! Это показыва-
ет, насколько шахматы для нас важ-
ны, как мы их любим. Мы будем бо-
леть за наших, но желать успеха всем 
участникам, поскольку все нам доро-
ги своей шахматной страстью». После 
такой ударной дозы официальных 
речей началось музыкальное высту-
пление пианиста Антона Батагова. 
«Вот теперь совершенно понятно, ра-
ди чего я сюда пришла!» — восклик-
нула госпожа Ремчукова.

Евгения Милова

Фигуры поговорили о шахматах
Турнир претендентов стартовал невдалеке от Кремля

Первый заместитель  
председателя Государствен-
ной думы России Александр 
Жуков, пресс-секретарь  
президента Дмитрий Песков, 
заместитель председателя 
правительства России Аркадий 
Дворкович и владелец Volga 
Group Геннадий Тимченко  
(на фото слева направо)  
не смогли отказать себе  
в удовольствии поучаствовать 
в открытии турнира  
претендентов   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

светская жизнь

Ее поздравляет художественный руководитель Московско-
го академического театра сатиры Александр Ширвиндт:
— Дорогая и любимая Наина! Пользуясь случаем, в серьез-
ной газете поздравляю тебя с очередным молодежным 

праздником, потому что моложе, свежее, мудрее, обаятель-
нее и дружелюбнее вокруг, в общем, никого не существует. 
Обнимаю и надеюсь на клюковку. Всегда твой, А. Ширвиндт.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у вдовы первого президента России  
Наины Ельциной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ный ужин, посвященный российскому запуску марки аксессуаров Rubeus Milano. Среди гостей 
Аркадий Новиков, Владимир Брынцалов, Ирина и Александр Гафины, Светлана Бондарчук, 
Наталья Шкулева и Андрей Малахов.***
16 марта — музей «Гараж». Начало весеннего выставочного сезона будет отмечено 
открытием выставок Рашида Джонсона, Виктора Пивоварова и Тарин Саймон, а также 
последующим коктейлем в баре «Стрелка». Ожидаются Антон Белов, Варвара Мельникова, 
Александр Мамут, Алёна Долецкая, Александр Жуков, Ольга Свиблова, Кира Сакарелло 
и Василий Церетели, Наталья Синдеева и Александр Винокуров, Вадим Беляев, Софья 
и Сергей Капковы.****

НА НЕДЕЛЕ

14 марта — ресторан «Большой». Виктор и Наталия Бондаренко приглашают на торжествен-
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Подспорьем двум сторонам должны стать закры-
тые экспертные консультации при участии специ-
алистов из стран ЕС и России. Первый раунд (все-
го их будет четыре) прошел в начале февраля в Мо-
скве. Помимо экспертов в круглом столе, проходив-
шем на площадке Российского совета по междуна-
родным делам, участвовали глава представительст-
ва ЕС в России Вигаудас Ушацкас и директор депар-
тамента общеевропейского сотрудничества МИД 
РФ Андрей Келин.

«Пока говорить о нормализации отношений 
рано. С одной стороны, есть понимание необхо-
димости сотрудничества в том числе по Сирии 
и по Украине. С другой — нет доверия и нет со-
гласия о принципах, на которых будут базиро-
ваться отношения»,— рассказала 

”
Ъ“ участница 

февральской встречи доцент кафедры европей-
ских исследований СПбГУ Татьяна Романова. По 
ее словам, на круглом столе эксперты ушли от 

взаимных упреков, но испытывали сложности с 
предложением конструктивной повестки.

По словам другого участника встречи, завотде-
лом стратегических оценок Центра ситуационно-
го анализа РАН Сергея Уткина, «камнем преткно-
вения остаются требования стабильности и преду-
преждения эскалации на востоке Украины». «Если 
зримых доказательств выполнения минских дого-
воренностей по урегулированию в Донбассе не по-
явится, говорить о возвращении к какой-то норме 
не приходится»,— заявил он 

”
Ъ“.

При этом российский дипломатический источ-
ник 

”
Ъ“ предупреждает: без снятия с РФ основной 

части санкций (введенные из-за Крыма ограничи-
тельные меры останутся надолго) перейти к какой 
бы то ни было «новой нормальности» не получится. 
Однако, как заявил 

”
Ъ“ дипломат, представляющий 

в Москве одну из ключевых стран ЕС, сейчас глав-
ное препятствие на пути «предметного разговора» 
о возможном смягчении санкций ЕС в отношении 
России — «отсутствие прогресса в реализации да-

же первых, казалось бы, самых простых пунктов 
минских договоренностей». Речь идет прежде все-
го о прекращении огня в зоне противостояния на 
востоке Украины и об отводе тяжелых вооружений. 
По мнению собеседника 

”
Ъ“, «прекращение огня в 

значительной степени не соблюдается по вине во-
оруженных формирований Донецка и Луганска», 
что заставляет европейских лидеров сомневаться в 
«искренности обещаний Москвы повлиять на руко-
водство самопровозглашенных республик».

Еще один европейский дипломат, представля-
ющий страну, которую принято считать одним из 
главных лоббистов российских интересов в ЕС, 
считает маловероятным принятие в ближайшие 
месяцы Брюсселем каких-либо решений, которые 
позволили бы существенно ослабить санкции. По 
его словам, против таких шагов решительно возра-
жают США, с мнением которых европейские лиде-
ры вынуждены считаться.

Елена Черненко, Галина Дудина,  
Максим Юсин

Европа и Россия хотят чего-нибудь новенького

В Женеве сегодня должны возоб
новиться переговоры по урегули
рованию в Сирии, на которые при
глашены официальный Дамаск 
и представители оппозиции. Пер
вые после объявления перемирия 
контакты противоборствующих 
сторон станут самой серьезной 
попыткой начать процесс наци
онального примирения в стране. 
Накануне спецпосланник генсе
ка ООН по Сирии Стаффан де Мис
тура назвал шансы на успех пере
говоров «высокими как никогда» 
и допустил возможность феде
рализации Сирии. Однако опро
шенные ”Ъ“ эксперты указыва
ют на противоположные позиции 
сторон по вопросам о будущем 
президента Башара Асада и по
литического устройства. Судьба 
переговоров будет зависеть от то
го, смогут ли инициаторы переми
рия — Россия и США — оказать не
обходимое давление на стороны 
конфликта и убедить их отказать
ся от требований, исключающих 
компромисс.

Предпосылки  
для оптимизма
Намеченные на сегодня переговоры 
между сирийским правительством и 
сразу несколькими группами оппо-
зиции, сформированными при уча-
стии Саудовской Аравии, России и 
Египта, по замыслу международных 
посредников должны стать поворот-
ным моментом в пятилетнем проти-
востоянии в Сирии. Новый шанс на 
перезапуск мирного процесса под 
эгидой ООН дало соглашение о пе-
ремирии, достигнутое при участии 
президентов России и США Влади-
мира Путина и Барака Обамы и всту-
пившее в силу 27 февраля.

Перемирие в Сирии остается 
хрупким. Накануне женевских пе-
реговоров СМИ сообщили о сбитом 
в воскресенье вечером при заходе на 
посадку у города Хама (220 км от Да-
маска) истребителе сирийских ВВС 
МиГ-21 (какая группировка порази-
ла самолет зенитным огнем, не сооб-
щается). Кроме того, в последние дни 
сирийская армия продолжала насту-
пление на позиции запрещенного в 
РФ «Исламского государства» на под-
ступах к городу Пальмира в 240 км от 
Дамаска (на террористические груп-
пировки договоренности о прекра-
щении огня не распространяются).

Впрочем, несмотря на всю услов-
ность установившегося перемирия, 
спецпосланник генсека ООН по Си-
рии Стаффан де Мистура в интервью 
телекомпании Al Jazeera вчера выра-
зил убежденность, что предстоящие 
переговоры в Женеве имеют боль-
ший шанс на успех, чем все предыду-
щие попытки запустить межсирий-
ский диалог. По мнению господина 
де Мистуры, для успеха есть сразу три 
предпосылки: «прекращение воен-
ных действий и снижение враждеб-
ности», «единство по сирийскому во-
просу в Совете Безопасности ООН» и 
наличие контактной группы посред-
ников, состоящей из 18 государств — 
от Саудовской Аравии до Ирана, от 
Катара до Турции, от США до России.

В интервью Al Jazeera Стаффан де 
Мистура сделал еще одно громкое за-
явление, намекнув на возможность 
обсуждения в Женеве перспективы 
федерализации Сирии. По версии 
спецпосланника генсека ООН, феде-
рализация — это не путь к распаду 
страны, а, напротив, способ сохране-
ния ее целостности. «Единство стра-
ны принципиально важно. Послед-
нее, что нужно Сирии, это неболь-
шие государства, одни — контроли-
руемые теми или иными группами, 
другие — спонсируемые теми или 
иными странами»,— считает Стаф-
фан де Мистура.

Основания для реализма
Впрочем, оптимизм спецпосланни-
ка генсека ООН разделяют далеко не 
все. Накануне межсирийских пере-
говоров в Женеве, которые будут не-
прямыми (участники не намерены 
сидеть за одним столом, а предпоч-
ли находиться в разных комнатах и 
общаться через посредников), сто-
роны продолжали войну нервов, де-
монстрируя неготовность отступить 
от своих прежних позиций. Кроме 
делегации Дамаска, которую воз-
главляет постпред Сирии при ООН 
Башар аль-Джафари, в Женеву при-
были члены Высшего комитета по 
переговорам, сформированного под 
патронажем Саудовской Аравии, а 
также участники «московской груп-
пы» сирийской оппозиции, создан-
ной при участии России.

Интрига вокруг вопроса о том, 
возобновятся ли межсирийские пе-
реговоры, сохранялась до последне-
го момента (уже был прецедент их 
срыва в самый последний момент). 
«Если другая сторона не сядет за стол 
переговоров в понедельник, мы че-
рез 24 часа покинем Женеву и от-

ветственность за провал ляжет на 
них»,— предупредил вице-премьер, 
министр иностранных дел Сирии 
Валид Муаллем.

В преддверии нового раунда пред-
ставитель высшего сирийского руко-
водства сделал ряд громких заявле-
ний, подтвердивших: стартовая пе-
реговорная позиция Дамаска будет 
весьма жесткой. Так, Валид Муаллем 
отмел с порога возможность торга 
по вопросу о будущем Башара Асада. 
«Судьба поста президента — красная 
черта, и правительственная делега-
ция не станет обсуждать этот вопрос 
в Женеве. Мы будем противодейство-
вать любым попыткам включить его 
в повестку дня»,— предупредил Ва-
лид Муаллем (для оппозиции вопрос 
об уходе Башара Асада по-прежнему 
имеет приоритетное значение).

Кроме того, Валид Муаллем счел 
для себя возможным строго отчитать 
Стаффана де Мистуру, попытавше-
гося упомянуть вопрос о политиче-
ском будущем Башара Асада, за «пре-
вышение своих полномочий». По 
версии Дамаска, целью переговоров 
должно стать «обсуждение условий 
перехода от нынешней конституции 
к новой». Однако сирийские влас-
ти настаивают: переходный период 
нельзя интерпретировать как созда-
ние условий для смены режима.

Более того, Валид Муаллем отбро-
сил идею федерализации Сирии, упо-
мянутую господином де Мистурой, а 
также сообщил о намерении сирий-
ских властей провести парламент-
ские выборы в стране 13 апреля — 
то есть всего через месяц после возоб-
новления межсирийских перегово-
ров (указ о проведении выборов пре-
зидент Асад издал в конце февраля).

В свою очередь, Стаффан де Мис-
тура в долгу не остался. Он преду-
предил сирийские власти о том, что 
в случае проведения выборов, о ко-
торых рассуждал Валид Муаллем, 
они не будут признаны международ-
ным сообществом. «Единственными 
выборами, которые будут признаны, 
станут выборы на основании реше-
ния Совета Безопасности ООН. Даже 
если завтра или послезавтра прой-
дут выборы, после этого нужно бу-
дет проводить новые — под наблю-
дением ООН»,— разъяснил Стаффан 
де Мистура.

Женевское дежавю
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают 

намеченные на сегодня переговоры 
новым шансом для сирийского уре-
гулирования, однако при этом пре-
достерегают от завышенных ожида-
ний. «Главное отличие нынешних 
переговоров — то, что они впервые 
будут проходить в условиях прекра-
щения боевых действий. Кроме то-
го, заметно уменьшился конфликт-
ный потенциал Турции — одного 
из инициаторов сирийского кри-
зиса. Наконец, важно и то, что про-
тивникам урегулирования так и не 
удалось расколоть российско-амери-
канский тандем, которому удалось 
достичь перемирия в Сирии под 
эгидой ООН»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Института религии и политики 
Александр Игнатенко.

Впрочем, по мнению эксперта, 
«политический процесс будет прохо-
дить с большим трудом, так как наря-
ду с позитивными подвижками оста-
ется целый ряд подводных камней».

«С одной стороны, есть целый 
блок сил, для которых все уперлось 
в пункт, который называется 

”
Башар 

Асад“. С другой стороны, режим в Да-
маске пытается провести политиче-
ский процесс по его собственным ле-
калам. Но такая ситуация исключает 
возможность компромисса как с од-
ной, так и с другой стороны»,— счи-
тает господин Игнатенко.

Еще более скептически оцени-
вает перспективы переговоров про-
фессор факультета истории, полито-
логии и права РГГУ Григорий Косач. 
«Предстоящие переговоры станут не-
прямыми — для их проведения будет 
использована так называемая родос-
ская формула, впервые использован-
ная в 1949 году для проведения изра-
ильско-арабских переговоров. На Ро-
досе участники переговоров сидели 
в разных комнатах, между которыми 
носились посредники. Сегодня ис-
пользование родосской формулы — 
это попытка избежать ситуации, ког-
да конфликтующие стороны, встре-
тившись за одним столом, переруга-
ются в первый же день»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Косач.
По мнению эксперта, шансы на 

успех переговоров снижают заявле-
ния сирийской стороны о «красной 
черте» в вопросе о будущем прези-
дента Асада. «Кроме того, за спиной 
оппозиции стоят влиятельные внеш-
ние силы, не заинтересованные в до-
говоренностях с Дамаском и наме-
ренные пойти ва-банк»,— заявил 

”
Ъ“ 

Григорий Косач.
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

В связи с предстоящим визитом  
короля Марокко в Россию об исто
рии и современном состоянии от
ношений между двумя странами  
читателям «Ъ» рассказывает член 
совета директоров Атлантичес
кого совета и Центра стратеги
ческих и международных иссле
дований, член консультативного 
совета издания National Interest 
в Вашингтоне марокканский из
датель АХМЕД ШАРАИ.

В Москву прибывает король Ма-
рокко Мохаммед VI — завтра он про-
ведет переговоры с президентом Пу-
тиным. Это первый его визит с 2002 
года. В период экономических труд-
ностей и неослабевающего насилия 
в горячих точках Ближнего Востока 
и Северной Африки укрепление со-
трудничества между двумя странами 
может принести новую надежду это-
му региону.

Наш оптимизм имеет глубокие 
исторические корни. Особая друж-
ба между Россией и Марокко уходит 
корнями в XVIII век: переписка импе-
ратрицы Екатерины II и султана Си-
ди Мохаммеда бен Абдаллы показы-
вает отношения, основанные на об-
щих интересах и уважении, которые 
позволили российским судам зани-
маться рыболовством у берегов ко-

ролевства, а двум народам развивать 
торговлю. И хотя историки холод-
ной войны упоминают о Марокко в 
основном как о союзнике США, ме-
нее известная правда заключается в 
том, что наша страна одновременно 
поддерживала связи и с СССР. Визиты 
в Рабат Леонида Брежнева в 1961 году 
и Анастаса Микояна в 1962 году стали 
символами тесного сотрудничества: 
Кремль помогал укреплению марок-
канской армии, сотрудничал с Ма-
рокко в ООН по важнейшим вопро-
сам безопасности.

Король Мохаммед VI прибыл в Мо-
скву, чтобы выяснить, каковы пер-
спективы марокканско-российско-
го партнерства. Во время потрясе-
ний 2011–2012 годов, когда несколь-
ко арабских государств фактически 

рассыпались из-за того, что власти не 
услышали требований населения, ко-
роль Мохаммед VI ввел новую кон-
ституцию, предоставившую наиболь-
шую часть ответственности за вну-
тренние дела страны избираемому 
премьер-министру.

Пятнадцать лет назад Рабат и Мо-
сква подписали соглашение о свобод-
ной торговле, которое привело к уве-
личению торгового оборота пример-
но с $200 млн в 2001 году до $2,5 мл-
рд в прошлом году. Новый шаг вперед 
был сделан, когда страны в 2013 году 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве в области морского рыболовст-
ва. Это соглашение в ближайшее вре-
мя должно быть продлено, что позво-
лит десяти российским судам вести 
промысел в рыболовной зоне Марок-
ко. Эта зона окружает марокканскую 
Сахару, регион бурного социально-
го и экономического развития. Коро-
левство инвестирует миллиарды в то, 
чтобы превратить Сахару в крупней-
шие ворота международной торгов-
ли. У России есть возможность при-
нять участие в этом в качестве инвес-
тора и стратегического партнера.

В эпоху глобального террора Рос-
сия и Марокко стремятся защитить 
свои границы от проникновения 
джихадистов. Марокканцы высоко 

оценивают впечатляющие техниче-
ские возможности России в высле-
живании террористов. Но и россия-
не, возможно, найдут чему поучиться 
у Марокко, которое использует свое 
«духовное оружие» для предотвра-
щения распространения джихадист-
ского мировоззрения. Марокканское 
Министерство по делам мусульман 
использует опыт подготовки нового 
поколения имамов, духовные пропо-
веди которых пронизаны патриотиз-
мом. Многочисленные образователь-
ные учреждения, находящиеся в ве-
дении этого министерства, также го-
товят имамов из других государств, в 
том числе немалое число россиян.

Марокканцы, пожалуй, наиболее 
активные сторонники расширения 
роли России в Северной Африке. Ког-
да мы смотрим по спутниковому теле-
видению арабоязычные российские 
СМИ, мы видим на экране россиян, 
свободно говорящих по-арабски, ве-
дущих серьезные передачи и демон-
стрирующих глубокие знания наших 
стран, их культуры. С этим сообще-
ством российских специалистов по 
арабскому миру, тщательно взращи-
ваемых в Москве, нашей стране и дру-
гим арабским государствам было бы 
полезно наладить плодотворное и 
взаимовыгодное сотрудничество.

Многосирийский 
детектив
В Женеве возобновляются  
переговоры Дамаска и оппозиции

Марокканцы — самые активные сторонники 
расширения роли России в Северной Африке

«Ъ
»

Америка считает вторники
Гонка за право претендовать на пост президента США приближается к развязке

Во вторник сразу в не
скольких американских 
штатах пройдут первич
ные внутрипартийные вы
боры, на которых участ
ники президентской гонки 
вновь будут бороться за 
голоса делегатоввыбор
щиков. Эксгоссекрета
рю и бывшей первой леди 
Хиллари Клинтон уже вряд 
ли чтото помешает выйти 
в финал гонки от Демокра
тической партии. В стане 
же республиканцев интри
га сохраняется: хотя мил
лиардер Дональд Трамп 
попрежнему лидирует, 
его основной соперник 
Тед Круз еще может выр
ваться вперед — если за
ручится поддержкой дру
гих претендентов на пост 
президента. В перипетиях 
предвыборной гонки раз
бирался корреспондент 
ТАСС в США АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН — специально 
для ”Ъ“.

Грядущий супервторник 
— далеко не первый и по ох-
вату не самый масштабный. 
Так, 1 марта выборы прохо-
дили в 11 штатах. Теперь же 
участки откроются в Илли-
нойсе, Миссури, Флориде, Се-
верной Каролине и Огайо. Но 
количество штатов не столь 
важно. Главное, сколько де-
легатов можно завоевать в ка-
ждом из них.

Для претендентов на пре-
зидентское кресло от обеих 
партий самый урожайный 
штат — Флорида. Демокра-
ты там разыграют 246 голо-
сов участников будущего съе-
зда, республиканцы — 99. В 
Иллинойсе экс-госсекретарь 
Хиллари Клинтон и сенатор 
Берни Сандерс поборются за 
182 делегата, а пока еще мно-
гочисленные республикан-
цы — за 69 выборщиков. В 
Огайо — за 160 и 66, в Север-
ной Каролине — за 121 и 72, 
в Миссури — за 84 и 52 соот-
ветственно. В довесок ко все-
му этому на Северных Мари-
анских островах у республи-
канцев запланированы со-
брания партийного актива, 
но ценность этого региона 

несравнимо меньше — речь 
идет лишь о девяти делегатах.

Чтобы стать единствен-
ным кандидатом от демокра-
тов, Берни Сандерсу или Хил-
лари Клинтон надо обеспе-
чить себе голоса 2383 делега-
тов. И если брать сухие циф-
ры, то становится очевидно: 
бывшая глава Госдепартамен-
та прочно занимает лидиру-
ющую позицию, имея в сво-
ей копилке уже 1244 выбор-
щика. У 74-летнего сенатора 
от штата Вермонт лишь 574 
делегата. Теоретически он 
может догнать госпожу Клин-
тон, одержав решительную 
победу 15 марта в той же Фло-
риде, Миссури и Иллинойсе. 
Но, как показывает опыт про-
шедших праймериз, ни один 
из демократов не забирает 
всех выборщиков, распреде-
ляются они примерно поров-
ну или же с перевесом в поль-
зу Хиллари Клинтон. Очеред-
ной супервторник, вероятно, 
продемонстрирует ту же тен-
денцию. Например, соглас-
но предварительным опро-
сам, во Флориде лидирует 
бывшая первая леди страны: 

она может рассчитывать на 
60% голосов, Берни Сандерс 
— лишь на 30%. Еще сильнее 
разрыв в Иллинойсе — 67% 
против 25%.

Расстановка сил у респу-
бликанцев менее ясна. Ко-
нечно, имя миллиардера До-
нальда Трампа у всех на слу-
ху, но скорее благодаря его 
высказываниям, а не впе-
чатляющим результатам. 
Для выдвижения кандида-
том от Республиканской пар-
тии на президентских выбо-
рах претенденту необходи-
мо 1237 голосов делегатов. 
Господин Трамп лидирует, 
уже получив 462 голоса. Од-
нако у его ближайшего пре-
следователя — сенатора Теда 
Круза — их 371. Разрыв нем-
ного уменьшился после по-
беды последнего на суббот-
них праймериз в штате Вайо-
минг. 15 марта у господина 
Круза будет шанс вплотную 
подойти к своему конкурен-
ту. Дело в том, что во Флори-
де, Иллинойсе и Огайо ме-
ста для делегатов на респу-
бликанском съезде не будут 
распределяться пропорцио-

нально: победитель там по-
лучит все. Но пока, если ве-
рить социологам, как мини-
мум в первых двух штатах хо-
рошие шансы именно у До-
нальда Трампа.

Иными словами, либо го-
сподин Трамп после 15 мар-
та уходит в отрыв от своих 
противников, либо же вну-
трипартийная конкуренция 
существенно обострится. С 
этой точки зрения суперв-
торник действительно может 
стать решающим.

От республиканцев в вы-
борах также все еще участ-
вуют сенатор от Флориды 
Марко Рубио и Джон Кейсик 
— губернатор того самого 
Огайо, где 15 марта пройдут 
праймериз. Шансов на успех 
у них мало. Впрочем, в сво-
ем штате губернатор Кейсик 
может составить Дональду 
Трампу конкуренцию: пред-
варительные опросы гово-
рят о том, что разрыв между 
ними минимальный — 36% 
против 34% в пользу господи-
на Трампа. Не в пример сена-
тору Рубио, представляюще-
му в Конгрессе Флориду: там 

40% готовы поддержать экс-
центричного бизнесмена, а 
молодому законодателю до-
веряют лишь 26%.

После каждых крупных 
праймериз участников от 
республиканцев оставалось 
все меньше, и не исключе-
но, что по итогам голосова-
ния 15 марта они вновь кого-
то недосчитаются. По мне-
нию экспертов, сойти с ди-
станции может именно Мар-
ко Рубио, особенно учиты-
вая его недавние поражения 
в ряде штатов.

Но если он или Джон Кей-
сик покинут гонку — что бу-
дет с их уже отвоеванными 
делегатами? Однозначного 
ответа на вопрос нет, все за-
висит от конкретного штата. 
Вариантов несколько. Выбор-
щики на съезде могут просто 
проголосовать за выбывше-
го претендента, либо же го-
лоса будут переданы друго-
му участнику. Кроме того, не-
которые штаты могут дать вы-
борщикам возможность опре-
делиться самим. В таких слу-
чаях имеет значение то, кого 
поддержит тот или иной вы-
бывший политик. Такой шаг 
— стать сторонником быв-
шего конкурента — непло-
хое имиджевое решение для 
любого аутсайдера, позволя-
ющее еще какое-то время со-
хранять интерес к своей пер-
соне. Так уже поступили ней-
рохирург Бен Карсон, поддер-
жавший господина Трампа, и 
бывший руководитель ком-
пании Hewlett-Packard Карли 
Фиорина — она выступила за 
господина Круза.

Здесь заложена потенци-
альная бомба замедленно-
го действия. Бен Карсон и 
Карли Фиорина реально по-
влиять ни на что не могут. А 
вот делегаты Марко Рубио и 
Джона Кейсика в случае их 
отказа от дальнейшей борь-
бы — это уже более серьез-
ный актив. И передан он бу-
дет, скорее всего, Теду Крузу, 
ведь миллиардер Трамп в хо-
де многочисленных дебатов 
и выступлений активно ата-
ковал не только демократов, 
но и своих коллег по партии.

с1

Если Хиллари Клинтон свою гонку за право представлять Демократическую партию  
на президентских выборах уже практически выиграла, то республиканскому претенденту  
Дональду Трампу еще предстоит понервничать  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16938,87 (+86,52)
РТС 845,59 (+11,35)
FTSE 100 6138,03 (+101,33)

DAX 30 9827,28 (+329,13)
DJIA 17213,31(+218,18)
NASDAQ Composite 4748,47 (+86,31)

По данным агентства Reuters.
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● 39,37тыс. пунктов ● 17,204

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.03.16
Австралийский доллар 52,6386
Английский фунт 100,2855
Белорусский рубль** 34,0716
Датская крона* 10,4809

Доллар США 70,3067
Евро 78,4131
Индийская рупия*** 10,4697
Казахский тенге*** 20,4380

Канадский доллар 52,9577
Китайский юань* 10,8182
Норвежская крона* 82,6224
СДР 97,6159

Сингапурский доллар 51,0431
Новая турецкая лира 24,4511
Украинская гривна* 27,1454
Шведская крона* 83,9383

Швейцарский франк 71,2255
Японская иена*** 61,7891
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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применяет формально  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

С формальной точки зрения мы не 
должны отдавать предпочтения в 
публикациях одним экономиче-
ским теориям, которые кажутся на-
шим авторам верными, перед дру-
гими — с нашей точки зрения, не-
верными, слабыми, антинаучными. 
На общественное мнение влияют и 
те и другие, и зачастую заблуждения 
(порой двух-трехвековой давности) 
определяют логику властных струк-
тур в большей степени, чем работы, 
которые считаются мейнстримом.

В таких случаях, к счастью, всегда 
есть формальные критерии. Так, мы 
достаточно регулярно публикуем 
расчеты Института народнохозяй-
ственного прогнозирования (ИНП) 
РАН, ведущего условно «консерва-
тивного» центра российской эконо-
мической науки, по краткосрочно-
му моделированию будущей дина-
мики ВВП. Поэтому у нас нет основа-
ний обходить и документ ИНП «Вос-
становление экономического роста 
в России», созданный под руковод-
ством академика Виктора Иванте-
ра коллективом сотрудников ИНП и 
Института системного анализа РАН.

Это третий с начала года доку-
мент такого рода, претендующий на 
научное обоснование альтернатив-
ных денежно-кредитной политики 
ЦБ и бюджетной политики Минфи-
на. Первым был доклад группы под 
руководством вице-президента ВЭ-
Ба Андрея Клепача, спонсируемый 
фондом «Диалог цивилизаций» экс-
президента РЖД Владимира Якуни-
на (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 25 февраля). 

Вторым — доклад «Экономика ро-
ста» Столыпинского клуба (см. 

”
Ъ“ от 

9 марта), ранее представлявшийся 
советником президента Сергеем Гла-
зьевым и бизнес-омбудсменом Бо-
рисом Титовым. Доклад ИНП в мень-
шей степени, чем вышеупомянутые 
работы, походит на попытку синтеза 
нескольких взаимоисключающих 
концепций — хотя и не лишен этого 
сходства полностью. Рекомендации 
по ускорению импортозамещения в 
докладе ИНП такие же: отказ от ин-
фляционного таргетирования и пе-
реход ЦБ к стабильно заниженному 
фиксированному курсу рубля. Сум-
ма, которой надо «насытить» в тече-
ние нескольких лет экономику ру-
блями, в расчетах ИНП меньше, чем 
в оценке Сергея Глазьева,— 3,6 тр-
лн руб. против 7 трлн руб. От докла-
да коллег работа ИНП отличается, в 
частности, неожиданным предложе-
нием в духе теории «человеческого 
капитала» и крайне неорганичной 
тексту мыслью о необходимости со-
кращения субсидий в ЖКХ.

Не касаясь научной стороны де-
ла, отметим один момент. Все три 
доклада отчетливо проинфляцион-
ны — и выпущены как раз в момент, 
когда ЦБ добился в условиях посто-
янных девальваций успехов в сни-
жении инфляции. Временные ла-
ги плохо просчитывают и в ИНП, и 
в команде Андрея Клепача, и в Сто-
лыпинском клубе: такие «научные 
доклады» следовало делать на год-
полтора раньше. К осени 2016 года, 
когда их идеи можно было бы на-
чать реализовывать, и население, 
и правительство уже почувствуют 
выгоды снижающейся инфляции 
— и убедить кого-либо, что инфля-
ция в 7% годовых хуже, чем 20%, бу-
дет трудно.

вчера

МИНФИН

предложил в 2016 году по-
высить требования к банкам 
по размещению госсредств, 
введя норматив к размеру 
их капитала на сумму не ме-
нее 25   млрд руб., сообщил за-
мглавы ведомства Юрий Зубарев 
на заседании 15-й сессии Россий-
ского экономического и финансо-
вого форума в Швейцарии. «Так-
же предлагается провести рабо-
ту по повышению требований при 
размещении госсредств органами 
управления государственных вне-
бюджетных фондов и иных струк-
тур в коммерческих организаци-
ях»,— отметил он. Эти требования 
предлагается ввести в 2016 году, 
банки также должны в обязатель-
ном порядке участвовать в системе 
обязательного страхования вкла-
дов, уточнил он. Также, по его сло-
вам, банки, претендующие на раз-
мещение госсредств на своих де-
позитах, должны соответствовать 
требованию либо получения обли-
гаций федерального займа (ОФЗ) 
по программе капитализации 
Агентства страхования вкладов 
(АСВ), либо находиться под пря-
мым или косвенным контролем ЦБ. 
«РИА Новости»

БАНК РОССИИ

сообщил, что  Агентству 
по страхованию вкладов 
(АСВ) в ближайшее  время 
 потребуется очередной кре-
дит ЦБ в размере не  менее 
100   млрд руб. для пополне-
ния Фонда страхования вкла-
дов (ФСВ). Об этом заявил вче-
ра на Российском экономическом 
и финансовом форуме в Швейца-
рии зампред Банка России Миха-
ил Сухов. «Сейчас расчистка сек-
тора уже привела к эмиссионно-
му результату 900   млрд руб., это 
кредиты АСВ на цели финансового 
оздоровления и на цели кредито-
вания ФСВ. Я думаю, что эта циф-
ра уже в ближайшее время превы-
сит триллион рублей»,— заявил он. 
ТАСС

«НЭТ БАЙ НЭТ»,

«дочка» «МегаФона», 
 получила разрешение Фе-
деральной антимонополь-
ной службы (ФАС) на покуп-
ку 100% «Атлант-Телеком» 
и 90% «Экспанета», говорит-
ся в материалах службы. «Атлант-
Телеком» — столичный опера-
тор связи, работающий с корпо-
ративными клиентами. По данным 
Kartoteka.ru, владелец компании — 
ее гендиректор Александр Крок, 
финансовые показатели не рас-
крываются. «Экспанет» оказыва-
ет услуги доступа в интернет и те-
лефонии в Москве. Оператор при-
надлежит ООО «Экспател» (76%) 
и Епрему Эксузьяну (24%), выруч-
ка по итогам 2014 года (послед-
ние данные) — 48,7 млн руб. В «Нэт 
Бай Нэт» заявили только, что «рас-
сматривают различные возможно-
сти для укрепления своих позиций 
в регионах» и что «решение ФАС 
еще не означает покупку актива». 
Анна Балашова

правила  
игры

Правительство 
все активнее убежда-
ют разогнать инфля-
цию как раз тогда, 
когда она начала 
 быстро снижаться

Раны вкладчиков посыпают «Солью Руси»
У клиентов лопнувших банков просят инвестиций

На рынке вскрылась оче-
редная схема заманива-
ния вкладчиков. Быв-
шие менеджеры банков, 
входивших в группу «Ан-
тал» и лишившихся ли-
цензий прошлой осенью, 
предлагают приобрести 
акции ПАО «Соль Руси». 
Потенциальным инвес-
торам обещан обратный 
выкуп акций с преми-
ей к номиналу 15% через 
год и подарок — 5% в мо-
мент совершения сдел-
ки. Хотя формально схе-
ма не нарушает закон, 
ЦБ и эксперты предосте-
регают граждан от подоб-
ных вложений, указывая 
на высокие риски мошен-
ничества.

О массовой рассылке СМС 
вкладчикам девяти банков, 
входивших в неформальную 
группу Антал-банка (лицен-
зии отозваны в сентябре—
ноябре 2015 года), сообщили 
их бывшие клиенты. «В СМС 
предложение разместить 
средства под 15% и телефон 
менеджера, который работал 
с нами в Антал-банке, отпра-
витель письма — ПАО 

”
Соль 

Руси“»,— рассказал один из 
них. Такие же СМС получи-
ли вкладчики Дорис-банка и 
НСТ-банка. По подобной схе-
ме менеджеры банков, входя-
щих в группу Антал-банка, ра-
ботали и раньше, только вну-
три своей группы (см. 

”
Ъ“ от 

20 ноября 2015 года). Закон-
чилось все это скандалом. Об-
щая дыра в капитале банков 
группы, по данным ЦБ, пре-
высила 30 млрд руб., в февра-
ле был задержан, а затем аре-
стован экс-президент Антал-
банка Магомед Мухиев.

”
Ъ“ связался с одним из 

тех, кто рассылал СМС. «Ра-
нее я работал в Антал-банке 
и 

”
Гринфилде“. Как вы зна-

ете, лицензии у банков от-
зывают каждую неделю. По-
этому мы предлагаем быв-
шим вкладчикам банков но-
вый перспективный проект 
— вложить средства в покуп-
ку акций ПАО 

”
Соль Руси“ по 

100 руб. за штуку,— рассказал 
менеджер, представившийся 
Максимом.— Через год ПАО 
выкупит акции по 115 руб. за 
штуку. Еще 5% от суммы ин-
вестиций клиент получит 
в момент совершения сдел-
ки (минимальный размер — 
100 тыс. руб.)».

В руководстве ПАО «Соль 
Руси» подтвердили факт про-
дажи акций частным ли-
цам, в том числе с дискон-
том и buyback, подчеркнув, 
что СМС-рассылка вкладчи-
кам банков с отозванной ли-
цензией — частная инициа-
тива менеджеров. «Продажи 
осуществляют как сотрудни-

ки отдела продаж, так и не-
зависимые агенты. Возмож-
но, некоторые сотрудники и/
или агенты ранее работали в 
перечисленных вами банках 
(группы Антал-банка.— 

”
Ъ“) 

или иных компаниях»,— 
сказал председатель совета 
директоров ПАО «Соль Руси» 
Михаил Скворцов.

Как пояснил менеджер 
Максим, надежность инве-
стиций подтверждает тот 
факт, что одним из акционе-
ров ПАО «Соль Руси» являет-
ся «ВТБ Капитал». Впрочем, 
в самом «ВТБ Капитале» ка-
тегорически опровергли ка-
кое-либо участие в проекте: 
«
”
ВТБ Капитал“ не имеет от-

ношения к ПАО 
”
Соль Руси“». 

В PwC, который на сайте «Со-
ли Руси» значится аудитором 
ПАО, подтвердили, что дого-
вор с ПАО подписан, но под-
черкнули: «Никаких деталей 
проекта и бухгалтерской от-
четности у нас пока нет».

На сайте ПАО «Соль Руси» 
говорится, что это стартап по 

разработке Белбажского ме-
сторождения каменной со-
ли в Нижегородской области. 
Эмиссия акций ПАО зареги-
стрирована 15 сентября 2015 
года, объем — 64 млн акций 
номиналом 100 руб. На бир-
же акции не торгуются. По 
данным kartoteka.ru, един-
ственный акционер ПАО — 
ЗАО «УК 

”
Коллективные ин-

вестиции“». При этом само 
ПАО владеет 80% акций ООО 
«Нанотэк». Эта компания в 
2010 году выиграла конкурс 
на разработку Белбажско-
го месторождения, заплатив 
91,3 млн руб., но с тех пор но-
востей о проекте не было.

Несмотря на сходные спо-
собы привлечения вкладчи-
ков и участие в проекте быв-
ших менеджеров Антал-бан-
ка, формально компания с 
банками группы не связана. 
Запрет на профессию при от-
зыве у банков лицензии рас-
пространяется на руководст-
во и собственников кредит-
ных учреждений, а не на рядо-

вых менеджеров. Таким обра-
зом, формально ПАО «Соль Ру-
си» закон не нарушает.

Однако в ЦБ указывают 
на крайне высокие риски 
вхождения в проект. «Гра-
жданам… очень рискованно 
приобретать акции малоиз-
вестных коммерческих орга-
низаций,— сообщили 

”
Ъ“ в 

Банке России.— Предложе-
ния о приобретении акций 
или иных финансовых ин-
струментов с обещанием вы-
сокого уровня доходности по 
ним целесообразно рассма-
тривать с точки зрения по-
тенциально возможного со-
вершения мошеннических 
действий, в том числе орга-
низаторами так называемых 
финансовых пирамид. Следу-
ет учитывать, что такие инве-
стиции сопряжены с риском 
потери вложений». Поступле-
ние гражданину персональ-
ных предложений от треть-
их лиц, которым он не давал 
согласия на обработку персо-
нальных данных, в том числе 
с использованием СМС-сооб-
щений, также сопряжено с 
риском мошенничества и мо-
жет являться основанием для 
обращения гражданина в Ро-
скомнадзор, добавили в ЦБ.

Эксперты опасения раз-
деляют. «Сама схема, в кото-
рой новые акционеры при-
влекаются по базам лопнув-
ших банков, ничего хоро-
шего не сулит»,— отмечает 
управляющий партнер BMS 
Law Firm Алим Бишенов. По 
мнению гендиректора «HLB 
Универс-Аудит» Дмитрия Ли-
маренко, это «суперриск, со-
пряженный с возможными 
потерями».

Павел Аксенов

В ПРОДАЖЕ С 14 МАРТА

КОГДА ХЕДХАНТЕРЫ В ЦЕНЕ

КАК ТЕПЕРЬ БУДУТ СПАСАТЬ 
ГЛАВНЫЙ АВТОЗАВОД РОССИИ

ВО ЧТО ПРЕВРАТИЛОСЬ  
КИТАЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО

ЧЕМ ОТВЕТИЛ РЫНОК  
НА СОВЕТСКИЙ ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС

Москва устала строиться
Энергетики хотят обойтись имеющимися ТЭЦ

Правительство Москвы предлагает вло-
жить в столичное теплоснабжение по-
чти 300   млрд руб. до 2030 года. Но круп-
нейший поставщик тепла — Московская 
объединенная энергетическая компания 
(МОЭК) — не хочет брать на себя ответст-
венность за такую инвестпрограмму, по-
скольку не понимает, как будет возвращать 
вложения. Компания предупреждает о гро-
зящих ей больших убытках, которые мож-
но предотвратить только за счет резкого 
роста тарифов.

Департамент топливно-энергетического хозяй-
ства (ТЭХ) правительства Москвы в среду завершит 
сбор предложений по проекту схемы теплоснаб-

жения до 2030 года. Она описывает развитие энер-
гоисточников и теплосетей, а также вывод старых 
мощностей. В соответствии с проектом единые те-
плоснабжающие организации обязаны оптимизи-
ровать инфраструктуру, переводя нагрузки на на-
иболее эффективные источники. На территории 
Старой Москвы эти функции возложены на МО-
ЭК, в Новой Москве (Троицкий и Новомосковский 
округа) полномочия предлагается возложить на 
ТСК «Новая Москва», принадлежащую «Мосэнер-
го». Утвердить документ должно Минэнерго РФ.

Схема предполагает инвестиции 291,6 млрд 
руб. до 2030 года в ценах 2015 года, из них на рекон-
струкцию и строительство энергоисточников идет 
201 млрд руб. (146 млрд руб.— в Старой Москве, 

55 млрд руб.— в Новой), на теплосети — 90,6 млрд 
руб. Планируется построить еще восемь энергои-
сточников на 937 МВт по электроэнергии и 1,7 тыс. 
Гкал/ч по теплу, в основном в Новой Москве, и 72 
котельные на 1,84 тыс. Гкал/ч.

• Основной производитель энергоресурсов в Мо-
скве — подконтрольное «Газпром энергохолдингу» 
«Мосэнерго» (13,3 ГВт, 43,3 тыс. Гкал/ч), с 2013 года 
владеющее МОЭК. Сейчас «Мосэнерго» закрывает из-
быточные источники тепла, переводя нагрузки с ко-
тельных МОЭК на свои ТЭЦ. По целевой модели вы-
работка тепла и электроэнергии должна сосредото-
читься в «Мосэнерго», теплосети и сбыт — в МОЭК.
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Россия накормит Китай через интернет
Экспорт еды наладят РЭЦ и JD.com

Инициатива Владимира Путина о создании 
международной интернет-площадки для 
экспорта российских товаров приобретает 
конкретные очертания. Онлайн-ресурс с та-
кими задачами может быть создан при уча-
стии китайской JD.com и подконтрольного 
ВЭБу Российского экспортного центра (РЭЦ). 
Основной упор партнеры сделают на экс-
порт свежих продуктов питания.

Гендиректор РЭЦа Петр Фрадков и президент 
международной бизнес-группы JD.com Виктор 
Сюй 15 марта планируют подписать меморан-
дум о сотрудничестве, говорится в приглашении 
на церемонию. Стороны хотят создать интернет-
площадку на JD.com, которая будет торговать про-
дуктами питания категории fresh, рассказал собе-
седник 

”
Ъ“ в РЭЦе. По его словам, JD.com поможет 

участникам новой площадки — российским про-
давцам — с логистикой и маркетингом, а РЭЦ раз-
работает меры поддержки экспортеров.

Эту информацию подтвердил 
”
Ъ“ гендиректор 

JD.ru по логистике и сервисам Александр Василь-
ев. По его словам, через интернет-площадку в Ки-
тай прежде всего будут экспортироваться продук-
ты питания из любых регионов России. Это могут 
быть и продукты в сегменте fresh — ограничения 
по их сроку годности снимет авиадоставка. По сло-
вам господина Васильева, подобный альянс возни-
кает впервые. «Продовольственные товары мы из 
России не импортировали в Китай никогда»,— от-
мечает он. Первым опытом экспорта российских 

товаров для JD.com стали головные уборы Canoe, 
поставки которых начались в январе.

JD.com в Китае управляет семью центрами об-
работки заказов, 213 складами в 50 городах и 
5,367 тыс. станций отправки и получения посылок 
в 2,356 тыс. городов и районов Китая. РЭЦ — по-
дразделение ВЭБа, занимается поддержкой несы-
рьевого экспорта. В 2016 году в собственность РЭ-
Ца будут переданы 100% акций Росэксимбанка, ко-
торый планируется докапитализировать на 9 мл-
рд руб. Еще 8,4 млрд руб. обещано Росэксимбан-
ку на субсидирование процентной ставки по экс-
портным кредитам.

До недавних пор государство не поддержива-
ло интернет-торговлю. Ситуация изменилась по-
сле того, как Владимир Путин в декабрьском по-
слании к Федеральному собранию заявил о необ-
ходимости создания крупных компаний в сфере 
электронной торговли, которые будут способство-
вать поставкам российских товаров во все страны 
мира. Предложение по созданию такой торговой 
площадки в декабре 2015 года отправлял Владими-
ру Путину гендиректор Тувинской энергетической 
промышленной корпорации Руслан Байсаров. А в 
феврале «Почта России» предложила рассмотреть в 
качестве базы свой market.pochta.ru.

Первым опытом продаж российских товаров 
на китайских интернет-площадках стало сотруд-
ничество розничной сети АБК и Alibaba Group. 
Как рассказал 

”
Ъ“ директор ABK China Services 

Иван Синицын, компания через Tmall.hk (вхо-

дит в Alibaba Group) с ноября продает нерастамо-
женный товар от 30 поставщиков из России, к кон-
цу этого года планирует расширить список до 100 
компаний, а в перспективе выйти в розничные се-
ти Китая. «Наша модель требует плавного ввода и 
продвижения продукта. Зачастую надо менять ре-
цептуру или адаптировать упаковку»,— говорит 
господин Синицын. 

Однако экспорт свежих овощей в Китай лишен 
смысла, в первую очередь речь может идти о по-
ставках замороженных овощей, полагает основа-
тель «Белой дачи» Виктор Семенов. По словам пре-
зидента «Мираторга» Виктора Линника, китайский 
рынок привлекателен для продажи свинины, говя-
дины и говяжьих субпродуктов, но есть серьезное 
препятствие — отсутствие ветеринарных разре-
шений на экспорт. «Вопрос очень долго решается 
со стороны Россельхознадзора и Минсельхоза»,— 
объясняет господин Линник, добавляя, что в этой 
ситуации создание специальной торговой площад-
ки — вопрос второстепенный. При этом китайская 
таможня запрещает ввоз из России продукции с со-
держанием белка (включая мясо, рыбу, морепро-
дукты), а также продукции естественного проис-
хождения, не прошедшей термической обработ-
ки. Также пока не разрешен ввоз некоторых круп. 
Только после визита главы Минсельхоза Александ-
ра Ткачева в Пекин в феврале 2016 года Китай раз-
решил поставки оптовых партий зерна и риса.

Владислав Новый, Софья Окунь, 
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки и бюро кредитных исто-
рий (БКИ) снова ищут путь к дан-
ным граждан в базе Пенсионно-
го фонда России (ПФР). На этот 
раз речь идет о прямом получе-
нии информации о страховом 
номере индивидуального лице-
вого счета (СНИЛС), который не-
обходим с 1 января 2017 года для 
запроса кредитных историй. ЦБ 
банкиров поддерживает, но ПФР 
не торопится делиться данными.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался от-

вет ЦБ на январское обращение Ассо-
циации российских банков. Банки 
просили расширить набор информа-
ции, которую получают из ПФР, дан-
ными о СНИЛС: с 1 января 2017 года 
они без этого просто не смогут запро-
сить в БКИ свежий отчет по кредит-
ной истории заемщика.

Соответствующие поправки к за-
кону «О кредитных историях» были 
приняты в июне 2014 года: титульная 
часть кредитной истории заемщика в 
обязательном порядке должна вклю-
чать СНИЛС. Однако получить его са-
мостоятельно БКИ, не взаимодейст-
вующие с заемщиками напрямую, не 
могут, а банкиры наполнить базу всех 
своих заемщиков данными СНИЛС 
до конца 2016 года не способны.

Ответ ЦБ за подписью зампреда 
Михаила Сухова датирован 20 февра-

ля. Суть его проста: в целом банки, 
еще с середины 2014 года зная, что 
наличие СНИЛС в кредитной исто-
рии станет обязательным, имели воз-
можность собрать данные. Кроме то-
го, и риск нарушения закона неоче-
виден: по мнению ЦБ, поправки дей-
ствуют только для заемщиков, обра-
тившихся за кредитами с 2017 года. 
Но риск, что банки все же будут при-
влечены к ответственности за нару-
шение закона, исключать нельзя, уве-
рены источники 

”
Ъ“. Решить пробле-

му с получением СНИЛС по всем кли-
ентам позволило бы подключение 
банков к электронному сервису ПФР, 
предоставляющему данные по запро-
су автоматически. Для этого необхо-
димы поправки к распоряжению 
правительства 1471-р. Эту инициати-
ву ЦБ поддержал «в целях обеспече-
ния однозначной идентификации 
граждан и формирования единой 
кредитной истории вне зависимости 
от смены гражданами документов, 
удостоверяющих личность».

Для банкиров, добавляют собесед-
ники 

”
Ъ“, доступ к СНИЛС напрямую 

через ПФР решал бы еще и проблему 
получения информации о запуске 
процедуры банкротства своих кли-
ентов-физлиц. «Эти данные, но толь-
ко в виде ФИО и СНИЛС, фиксируют-
ся в Едином реестре сведений о бан-

кротстве, таким образом, однознач-
но установить, что банкротится 
именно данный конкретный клиент, 
по одному лишь ФИО сложно из-за 
возможности совпадений, а данных 
СНИЛС у банков нет,— говорит один 
из банкиров.— Возможна ошибка, а 
это неприемлемо, так как часть опе-
раций для банкротящегося клиента 
должна быть ограничена и риск по 
ним повышен».

Однако в ПФР идею делиться с бан-
ками данными граждан пока воспри-
нимают без энтузиазма. «Этот вопрос 
требует дополнительного обсужде-
ния, так как передача банкам СНИЛС 
напрямую без согласия клиента со-
пряжена с определенными рисками, 
в частности недобросовестным пере-
водом его пенсионных накопле-
ний»,— пояснили 

”
Ъ“ в фонде. Там 

считают, что граждане должны сами 
предоставлять информацию банку — 
например, дистанционно, через сайт 
госуслуг, по аналогии с информиро-
ванием о состоянии пенсионного 
счета в целях кредитования. По такой 
модели с ПФР уже сотрудничают не-
сколько банков: они дают клиентам 
доступ к порталу госуслуг, откуда те, в 
свою очередь, направляют банку вы-
писку по своему пенсионному счету в 
электронном виде.

Ольга Шестопал

Граждан ищут в Пенсионном фонде
Банки и БКИ просят раскрыть больше данных

контекст  

БАНКИ

Внешпромбанк  
признан  
банкротом

Рекордсмен по размеру дыры в балансе 
(210 млрд руб.) Внешпромбанк в пятницу 
был признан банкротом по заявлению ЦБ. 
Такое решение принял Арбитражный суд 
 Москвы. Как сообщил в суде представитель 
ЦБ, обязательства банка на момент отзыва 
лицензии оценивались в 259,9 млрд руб., 
а активы составляли 49,7 млрд руб. 
«РИА Новости»

Банк «ФК Открытие»  
тасует кадры

Председателем правления банка «ФК Откры-
тие» станет руководитель «ХМБ Открытие» 
Евгений Данкевич, а нынешний глава банка 
«ФК Открытие» Дмитрий Ромаев возглавит 
наблюдательный совет, говорится в пресс-

релизе банка. Как пояснил гендиректор груп-
пы «Открытие Холдинг» Рубен Аганбегян, эти 
изменения направлены на совершенствова-
ние корпоративного управления в рамках 
банковской группы. Господин Ромаев скон-
центрируется на вопросах ее стратегическо-
го развития, а Евгений Данкевич будет отве-
чать за оперативное управление банком 
и разработку плана дальнейшей интеграции. 
«Интерфакс»

АСВ подвело  
итоги года

В 2015 году у банков—участников системы 
страхования вкладов было отозвано 77 ли-
цензий, объем выплат страхового возмеще-
ния составил 369,2 млрд руб., следует из со-
общения АСВ по итогам заседания совета 
директоров, утвердившего отчет за 2015 год. 
За компенсацией обратились 713 тыс. вклад-
чиков. Напомним, что с лета 2015 года АСВ 
выплачивает компенсацию вкладчиков не за 
счет средств фонда страхования вкладов, 
а за счет кредита ЦБ. Также в заявлении АСВ 
сообщается, что по состоянию на 31 декабря 
2015 года агентство участвовало в финансо-
вом оздоровлении 30 банков. В отчетном го-
ду начато 16 санационных проектов, в отно-
шении двух кредитных организаций процеду-
ры санации завершены. Также на 31 декабря 
2015 года агентством осуществлялись ликви-

дационные процедуры в отношении 231 кре-
дитной организации, под управление агент-
ства поступили 79 кредитных организаций. 
Отдел финансов

АУДИТОРЫ

Аудиторы  
стали чуть ближе  
к ЦБ

Минфин подготовил положительный проект 
отзыва на депутатский законопроект о взаи-
модействии аудиторских организаций и ин-
дивидуальных аудиторов с ЦБ, сообщил 
источник, знакомый с позицией ведомства. 
Центробанк в целях осуществления банков-
ского надзора и надзора в сфере финансо-
вых рынков будет вправе обратиться к ауди-
тору за сведениями о фактах несоблюдения 
аудируемым лицом нормативов ЦБ, системе 
управления рисками, качестве внутреннего 
контроля, а также о неустранении наруше-
ний, выявленных в ходе прошлых аудитор-
ских проверок. Вероятно, речь идет об идее, 
возникшей еще в прошлый кризис, о том, 
чтобы аудиторы докладывали в ЦБ о недо-
бросовестных действиях своих клиентов, 
 хотя тогда она не поддерживалась рынком. 
Когда ЦБ стал мегарегулятором, обсужде-
ние этой темы вновь стало актуальным. 
«Интерфакс»; отдел финансов

ЦБ формирует реестр саморегу-
лируемых организаций (СРО). 
На прошлой неделе в него вошли 
сразу семь профессиональных 
ассоциаций. Все они существуют 
давно, представляя интересы 
разных категорий участников 
финансового рынка. Своей СРО 
пока нет только у специализиро-
ванных депозитариев, но в борь-
бу за привлечение их в свои 
 ряды вступили три крупные 
 ассоциации.

В конце прошлой недели офици-
альный статус СРО приобрели семь ас-
социаций, объединяющих участни-
ков финансового рынка. Они вошли в 
реестр, который, согласно законода-
тельству, с начала этого года формиру-
ется Банком России. Ряд крупных ассо-
циаций получили статус саморегули-
руемых организаций в отношении не-
скольких видов деятельности. Так, На-
циональная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) офици-
ально стала СРО для компаний, осу-
ществляющих брокерскую, дилер-
скую, депозитарную деятельность, 
управление ценными бумагами, а так-
же управляющих компаний паевых 
фондов и негосударственных пенси-
онных фондов. Национальная фондо-
вая ассоциация (НФА) и Профессио-
нальная ассоциация регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев 
(ПАРТАД) объединяют брокеров, диле-
ров, управляющих, а также депозита-
рии и регистраторов.

Единственный сегмент рынка, 
оставшийся неохваченным,— специ-
ализированные депозитарии, контр-
олирующие деятельность управляю-
щих компаний при инвестировании 
средств паевых фондов и пенсион-
ных накоплений, а также соответст-
вие состава и структуры активов стра-
ховых резервов и собственного капи-

тала страховых компаний. Статус СРО 
для таких компаний не получил еще 
никто, хотя документы подавали сра-
зу три ассоциации — НАУФОР, НФА и 
ПАРТАД. Саморегулирование в этой 
области — новинка для рынка. «Не до 
конца ясна процедура присвоения 
статуса СРО для этого вида деятель-
ности, не ясно, какое количество СРО 
для спецдепозитариев ЦБ считает оп-
тимальным»,— отмечает глава совета 
директоров ПАРТАД Петр Лансков. 
Подтверждение статуса СРО для спец-
депов потребовало предоставления 
дополнительных документов. В част-

ности, речь идет о сметах, которые ас-
социации предоставили регулятору 
впервые. «Мы пока не знаем, как регу-
лятор оценит предоставленные доку-
менты. Кроме того, есть неясность, с 
какого момента действуют ограниче-
ния на членство в СРО»,— говорит 
предправления НАУФОР Алексей Ти-
мофеев. В ЦБ порекомендовали обра-
титься к действующему законода-
тельству, в котором «есть ответы на 
все вопросы».

Несмотря на небольшой числен-
ный состав сегмента (на 12 февраля 
было зарегистрировано всего 38 дей-
ствующих лицензий специализиро-
ванных депозитариев), он представ-
ляет интерес для ассоциаций. Тем бо-
лее что, по оценке ПАРТАД, десять 
крупнейших спецдепов на 30 июня 
2015 года контролировали имущест-
во инвестиционных фондов и НПФ 
на сумму свыше 7,5 трлн руб. И у каж-

дого претендента есть свои резоны 
стать профильной СРО. «ПАРТАД уже 
объединяет около 40% специализи-
рованных депозитариев, почти 15 
лет занимается разработкой стандар-
тов и методологии и защищает инте-
ресы участников этого рынка в госо-
рганах»,— поясняет господин Ланс-
ков. Господин Тимофеев считает, что 
НАУФОР новый статус необходим, по-
скольку она объединяет все институ-
ты коллективного инвестирования. 
Президент НФА Константин Волков 
отмечает, что члены этой ассоциации 
(в основном банки) хотят видеть в чи-

сле членов СРО профучастников раз-
ных категорий, поскольку активно с 
ними взаимодействуют. НФА собира-
ется передать спецдепам функции 
контроля и аутсорсинга, «которые 
могли бы стать подспорьем для не-
больших участников», отмечает го-
сподин Волков.

Сами спецдепы пока остаются в 
стороне от схватки. Несколько опро-
шенных 

”
Ъ“ представителей компа-

ний признались, что этот вопрос для 
них просто не слишком важен. «Мы 
останемся в той ассоциации, в кото-
рой состоим. Уверен, что статус СРО 
для нашего рынка получат все три 
претендента»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Другой участник 

рынка сообщил, что приоритет при 
выборе СРО будет отдан организа-
ции, членство в которой будет обхо-
диться дешевле.

Мария Сарычева

Очень специальное саморегулирование
Три ассоциации делят спецдепозитарии

В Банке России не стали коммен-
тировать детали письма, отметив 
лишь, что постоянно проводят мони-
торинг операций, которые могут по-
тенциально использоваться для со-
вершения сомнительных сделок, и 
направляют банкам рекомендации, 
которые могут быть использованы в 
работе при определении уровня ри-
ска проведения тех или иных опера-
ций. Впрочем, в данном случае банки 
должны будут отчитаться, какие кон-
кретно меры они планируют прини-
мать, а также раскрыть количествен-
ные показатели своей динамики 
борьбы с сомнительными операция-
ми до получения письма. Например, 
раскрыть динамику числа клиентов, 
подвергшихся санкциям: отключен-
ных от ДБО или тех, кому были забло-
кированы средства на карте, а также 
физлиц и юрлиц, задействованных 
в схемах.

О возврате к использованию схе-
мы обналичивания с использовани-
ем массовых карт представители ЦБ 
говорили еще в феврале. Активиза-
ция таких схем произошла из-за ро-
ста внимания регуляторов к другим 
каналам обналичивания. Однако о 

повышении роли дорогих преми-
альных карт тогда не упоминалось.

Банкиры официально комменти-
ровать письмо ЦБ не стали, но источ-
ники 

”
Ъ“ подтвердили получение 

письма и признают, что премиаль-
ные карты — один из самых уязви-
мых с точки зрения незаконного об-
наличивания продукт. «Речь идет о 
золотых и платиновых картах, кото-
рые сейчас распространяются среди 
клиентов с далеко не высоким уров-
нем дохода,— говорит менеджер 
банка из топ-50.— Ряд банков предла-
гают пробные пакеты с трехмесяч-
ным сроком, в течение которого дей-
ствуют льготы на неснижаемый оста-
ток или стоимость обслуживания».

По мере ужесточения требований 
ЦБ и Росфинмониторинга к обна-
личиванию в менее дорогостоящих 
каналах схемы переместились в сто-
рону премиальных карт, подтвер-
ждает сопредседатель комитета АРБ 
по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-
рискам Алексей Тимошкин. По его 
словам, первые признаки этой про-
блемы появились примерно год на-
зад, но, очевидно, сейчас масштаб 
проблемы стал настолько значи-
мым, что на него обратил внимание 
и ЦБ. Зако номерным следствием, 

считает гос подин Тимошкин, станет 
ужесточение процедур выдачи пре-
миальных карт и соотнесение их ста-
туса с типом клиента.

Далеко не все банкиры согласны 
применять предложенные ЦБ меры. 
«Смысла снижать лимиты просто 
нет, так как добросовестные гражда-
не не должны лишаться преиму-
ществ сервиса, нужно усилить контр-
оль за операциями, блокировать по-
дозрительное снятие и потребовать 
раскрытия источников происхожде-
ния средств на счете»,— считают в 
банке из топ-20. Но, например, глава 
ассоциации «Национальный платеж-
ный совет» Мария Михайлова счита-
ет снижение лимитов обоснован-
ным. «Стремление клиентов сни-
мать наличные по 500 тыс. руб. в 
день само по себе вызывает вопросы 
и тем более не стимулирует их поль-
зоваться картой как платежным ин-
струментом, а должно быть наобо-
рот»,— поясняет она. По мнению го-
спожи Михайловой, перекрытие это-
го канала, который сам по себе доста-
точно дорогой (при средней стоимо-
сти годового обслуживания от 3 тыс. 
руб. и выше), сделает незаконное об-
наличивание еще дороже.

Ольга Шестопал

Мошенники премиального класса

ХКФ-банк впервые с 2014 года 
 сумел получить квартальную 
прибыль по МСФО — за счет 
 удешевления фондирования 
и сокращения отчислений в ре-
зервы. Однако кредитный порт-
фель, несмотря на определенное 
оживление в четвертом кварта-
ле, все же продолжает сокра-
щаться, и говорить о восстанов-
лении розничного бизнеса пока 
преждевременно.

Результаты ХКФ-банка по итогам 
2015 года по МСФО опубликованы на 
его сайте в пятницу. Согласно отчет-
ности, в четвертом квартале банк 
впервые с начала кризиса рознично-
го кредитования в 2014 году смог за-
работать прибыль — 500 млн руб. Но 
убытки первых трех кварталов за счет 
этого покрыть не удалось, и в целом 
по году они составили 8,8 млрд руб. 
ХКФ-банк первым из крупных роз-
ничных игроков с развитой сетью от-
делений сумел получить кварталь-
ную прибыль с начала кризиса. По 
международным стандартам за 2015 
год уже отчитались ОТП-банк (убыток 
в четвертом квартале — 6 млн руб., за 
2015 год в целом — 3,3 млрд руб.) и 
Тинькофф-банк (1,9 млрд руб. прибы-
ли). Но последний работает по ди-
станционной модели, исключающей 
расходы на сеть отделений.

ХКФ-банк смог выбраться из убыт-
ков благодаря снижению стоимости 
фондирования и сокращению отчи-
слений в резервы. В четвертом кварта-
ле они составили 3,9 млрд руб., сокра-
тившись по сравнению с третьим на 
46,6%. Всего за год общий объем отчи-
слений в резервы достиг 33,7 млрд 
руб., снизившись на 47% по сравне-

нию с 2014 годом. «Мы действовали 
последовательно и сфокусированно. 
Выдавали только качественные кре-
диты, что помогло снизить NPL (за год 
сократился на 2,6 процентного пун-
кта, до 13%.— 

”
Ъ“), а значит, снизить 

расходы на резервы»,— пояснил пред-
седатель правления ХКФ-банка Юрий 
Андресов. Кроме того, по его словам, 

дорогие депозиты декабря 2014-го — 
начала 2015 года почти полностью 
вышли из портфеля, что снизило дав-
ление на процентную маржу. В целом 
в течение года портфель депозитов 
граждан рос только в первом квартале 
(на 10,8%, до 207,5 млрд руб.), затем он 
сокращался: во втором квартале — на 
4,1%, до 198,9 млрд руб., в третьем — 
на 6,5%, до 186 млрд руб., в четвертом 
— на 4,2%, до 178,2 млрд руб.

Впрочем, роста кредитования, ко-
торый является индикатором восста-

новления бизнеса, ХКФ-банк в 2015 
году так и не продемонстрировал. 
«Реальный показатель улучшения си-
туации в банке, свидетельствующий 
о наращивании бизнеса,— кредит-
ный портфель пока продолжает со-
кращаться»,— отмечает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай. В 
то же время в четвертом квартале 
темпы падения замедлились, соста-
вив только 3,8% (до 178,4 млрд руб.). 
Для сравнения: в первом квартале 
кредитный портфель банка умень-
шился на 9,4%, во втором — на 8,1%, в 
третьем — на 8,9%. По словам госпо-
дина Андресова, банк смог использо-
вать возросший спрос населения на 
товарные кредиты и увеличить вы-
дачи качественных займов в этом 
сегменте.

По мнению экспертов, несмотря 
на выход одного из лидеров рынка из 
убытков, говорить о стабилизации 
ситуации в секторе пока не прихо-
дится. В 2016 году прибыльность роз-
ничного бизнеса, как и в 2015 году, 
будет сильно зависеть от макроэконо-
мических обстоятельств — стоимо-
сти нефти, платежеспособности насе-
ления и прочего, указывает Денис 
Порывай. «Мы действительно видим 
первые признаки стабилизации на 
розничном рынке, однако в целом 
розничный сектор по итогам 2016 го-
да прибыльным, скорее всего, не бу-
дет»,— соглашается аналитик 
Moody’s Александр Проклов. По его 
мнению, положительные результаты 
будут демонстрировать только круп-
нейшие игроки на этом рынке, одна-
ко какой-либо значительной при-
быльности ожидать не стоит.

Валерия Францева

ХКФ-банк выбрался из убытков
Но пока не пошел в рост

с1

3 действующие ассоциации  
претендуют на получение статуса СРО  
для спецдепозитариев

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Если мы говорим про качество 
ссуд, выданных в 2015 году,  
я бы сказал, что там все выглядит 
довольно драматично, с одной 
стороны, с другой стороны,  
объемы выдач были невелики
— Сергей Моисеев,
директор департамента  
финансовой стабильности ЦБ,  
сентябрь 2015 года
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Государственное «Интер РАО» 
получит контроль над расчет-
но-кассовым центром (РКЦ), 
который аккумулирует плате-
жи за услуги ЖКХ в Ленинград-
ской области. Ранее холдинг 
уже стал основным владель-
цем аналогичного РКЦ в Под-
московье. Ввести такие РКЦ 
для решения проблемы непла-
тежей в феврале предложил 
президент Владимир Путин, 
и, по расчетам экспертов, да-
же в небольших регионах вла-
дельцы РКЦ получат контр-
оль над денежными потоками 
ЖКХ в несколько миллиардов 
рублей в год.

ФАС разрешила компании «Ин-
тер РАО Капитал», принадлежащей 
государственному «Интер РАО», со-
брать 51% акций АО «Единый ин-
формационно-расчетный центр 
Ленинградской области» (ЕИРЦ 
ЛО), следует из сообщения служ-
бы. ЕИРЦ ЛО занимается сбором 
платежей за ЖКХ в регионе, по дан-
ным «Картотека.ру», сейчас 75% ак-
ций компании у банка «Россия», 
блокпакет — у Ленобласти. Но из 
сообщения ФАС следует, что у «Ин-
тер РАО Капитал» уже есть 29% ак-
ций ЕИРЦ ЛО. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

холдинге, Ленобласть сохранила 
блокпакет, а доля в ЕИРЦ выкупа-
ется у банка «Россия» (основной ак-
ционер — Юрий Ковальчук). Бума-
ги приобретаются по номиналу, го-
ворит источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией,— примерно за 51 млн 
руб. Власти Ленобласти заинтере-
сованы в сохранении блокпакета 
ЕИРЦ ЛО, а также в стратегическом 
развитии этого проекта, заявил 

”
Ъ“ 

председатель комитета финансов 
правительства региона Роман Мар-
ков. «Мы намерены сохранять свое 

влияние на деятельность этой ком-
пании»,— добавил он.

ЕИРЦ ЛО — по сути, расчетно-
кассовый центр, или единый центр 
расчетов, о необходимости созда-
ния которого при гарантирующих 
поставщиках электроэнергии (ГП, 
ключевой энергосбыт региона) в 
феврале говорил Владимир Путин 
(см. 

”
Ъ“ от 4 февраля). Цель созда-

ния РКЦ — ликвидация неплате-

жей и посредников при оплате ком-
мунальных услуг. Сейчас средства, 
собранные с населения, чаще всего 
идут через управляющие компании 
ЖКХ, и в ряде регионов те не рас-
плачиваются с поставщиками энер-
горесурсов. Как писал 

”
Ъ“, глава 

«Интер РАО» Борис Ковальчук еще в 
2012 году был одним из инициато-
ров схемы с переводом всех расче-
тов за ЖКХ в РКЦ при гарантирую-
щих поставщиках.

Главный ГП Петербурга и Лено-
бласти — Петербургская сбытовая 
компания (ПСК) — принадлежит 
«Интер РАО». В Московской области 
подобный РКЦ — ООО «МособлЕ-
ИРЦ» — уже подконтролен «Интер 
РАО»: 50% долей принадлежит вхо-

дящему в холдинг «Мосэнергосбы-
ту» (ГП Москвы и Подмосковья). Как 
и в Ленобласти, блокпакет в «Мо-
соблЕИРЦ» у властей региона. При 
этом источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что «Интер РАО» 
изучает возможность создания РКЦ 
и в других регионах. В холдинг вхо-
дят «Алтайэнергосбыт», «Томскэ-
нергосбыт» и ГП в Саратовской, Ор-
ловской и Тамбовской областях.

Эффективность нового бизнеса 
должна зависеть от объема денеж-
ных потоков, проводящихся че-
рез РКЦ. По данным 

”
Ъ“, в 2015 го-

ду оборот платежей через ЕИРЦ ЛО 
был сравнительно невелик — око-
ло 1,6 млрд руб. (чистая прибыль по 
РСБУ за 2014 год — лишь 644 тыс. 
руб.). Впрочем, не исключено, что 
в случае, если все платежи за элек-
троэнергию и ЖКХ в регионе пой-
дут через этот РКЦ, обороты значи-
тельно вырастут: так, например, вы-
ручка ПСК по РСБУ в 2015 году со-
ставляла 96,7 млрд руб. при чистой 
прибыли 513,6 млн руб.

Объем платежей ЖКХ даже в 
маленьких регионах — не менее 
1 млрд руб. в год, замечает дирек-
тор Фонда энергетического разви-
тия Сергей Пикин, в крупных он 
измеряется уже десятками милли-
ардов рублей. Но эксперт добавля-
ет, что не решен вопрос об источни-
ке средств на функционирование 
РКЦ: увеличивать для этого тари-
фы поставщиков услуг и энергоре-
сурсов сложно. Господин Пикин не 
исключает, что часть средств при-
дется брать из существующих тари-
фов ГП, теплосетей, водоканалов и 
других компаний сектора.

Владимир Дзагуто,  
Анатолий Джумайло;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

«Интер РАО»  
займется коммуналкой
Энергохолдинг получит контроль  
над платежами за ЖКХ в регионах

Российские трубники получили большую часть 
заказов на один из крупнейших проектов «Газ-
прома» Nord Stream 2: 60% поставок примерно 
на €2,6 млрд отдано ОМК и ЧТПЗ. Неожиданно 
осталась без заказа ТМК Дмитрия Пумпянского. 
Аналитики замечают, что без загрузки мощно-
стей ТМК не останется, но это может стать серь-
езным ударом по имиджу компании.

Российские ОМК и ЧТПЗ получили 60% заказа на по-
ставку труб большого диаметра (ТБД) для второй оче-
реди газопровода Nord Stream (2,2 млн тонн труб), со-
общил в пятницу оператор проекта Nord Stream 2 AG. 
ОМК Анатолия Седых досталось 33% заказа (726 тыс. 
тонн), ЧТПЗ Андрея Комарова — 594 тыс. тонн. Еще 40% 
отошли немецкой Europipe, которую источники 

”
Ъ“ в 

отрасли считали самым сильным конкурентом росси-
ян. Мощности четырех заводов Europipe по ТБД дости-
гают 2,4 млн тонн в год (из них европейские — 1,8 млн 
тонн), это сопоставимо с совокупными мощностями 
всех трубников РФ (3 млн тонн в год).

«Контракты будут подписаны в течение следующих 
недель после проведения окончательных перегово-
ров»,— сообщает Nord Stream 2 AG. В компании не ста-
ли комментировать 

”
Ъ“ условия и участников тенде-

ра (их состав не раскрывается), но в целом бюджет про-
екта на закупку труб не будет превышать бюджет пер-
вой очереди. На первый Nord Stream, по сообщениям 
компании, было потрачено €2,6 млрд. Таким образом, 
в среднем цена ТБД для проекта может составить €1180 
($1360) за тонну. Средняя цена продаж ТБД, например, 
Ижорского трубного завода (ИТЗ, не участвовала в тен-
дере) «Северстали» в 2015 году составляла $1272 за тон-
ну (остальные трубники цены не называли). Исходя из 
этого ОМК может заработать на Nord Stream 2 €858 млн, 
ЧТПЗ — €700 млн. Инвестиции в проект оцениваются 
примерно в €8 млрд (с учетом процентов по финанси-
рованию — чуть менее €10 млрд).

В ЧТПЗ надеются, что участие в Nord Stream 2 «от-
кроет дорогу для поставок под другие международные 
проекты». В ОМК напомнили, что были единственной 
трубной компанией из РФ, допущенной к поставкам 
для Nord Stream 1, и заявили, что улучшили техноло-
гию и теперь имеют возможность производить трубы 
«в том числе из своего широкого листа».

Неожиданностью для участников рынка стало от-
сутствие среди победителей ТМК Дмитрия Пумпян-
ского. В самой ТМК ситуацию не комментируют. Олег 
Петропавловский из БКС говорит, что на ТБД доход ни-
же, чем на бесшовных трубах,— маржа по EBITDA око-
ло 20% и свыше 30% соответственно. Хотя для ТМК про-

игрыш некритичен с точки зрения загрузки мощно-
стей, он может негативно отразиться на имидже ком-
пании, считает аналитик. Новых больших трубопро-
водных проектов пока не предвидится.

Но 60% заказа у россиян — это в любом случае отлич-
ный результат, считают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, по пер-

вой нитке Nord Stream 1 75% труб поставила Europipe, по 
второй ее доля упала до 65% в пользу японской Sumitomo 
(10%). Но тогда из россиян участвовала одна ОМК (полу-
чила 25%), поскольку только у нее была сертификация на 
трубы для подводной части. Еще в октябре по итогам раз-
говоров с главой «Газпрома» Алексеем Миллером в кулу-
арах Сочинского форума участники рынка ожидали, что 
за новый проект развернется серьезная конкуренция с 

японцами, европейцами и бразильцами. Но уже в ноябре 
топ-менеджер уверял, что «российский объем поставки 
будет больше половины», поскольку при строительстве 
Nord Stream 1 они «не выбрали квоту», которая была у рос-
сийской стороны как владельца 51% компании. Речь идет 
о том, что трубники из РФ могли получить не менее поло-
вины заказа, если удовлетворяли требованиям.

Акционерам Nord Stream 2 еще предстоит выбрать под-
рядчика для прокладки, на контракт претендуют итальян-
ская Saipem, французская Technip, швейцарская Allseas 
и голландская Royal IHC. Предполагалось, что вопрос ре-
шится в первом квартале, а Saipem получит контракт как 
минимум на одну нитку. Но переговоры с итальянцами, 
давно сотрудничающими с «Газпромом» и прокладывав-
шими Nord Stream 1, осложнены иском Saipem к «Газпро-
му» на €759 млн из-за отмены South Stream. После этого ос-
новные вопросы по проекту останутся в области регули-
рования: нужно получить разрешения на прокладку у Да-
нии, Финляндии, Швеции и Германии, а также у немецко-
го регулятора — на подключении ее к европейской сети 
газопроводов. Ситуация может осложниться, если ЕК по-
требует распространить на Nord Stream 2 правила Третье-
го энергопакета ЕС: тогда акционерам придется получать 
согласие Брюсселя либо менять конфигурацию проекта.

Анатолий Джумайло, Юрий Барсуков

ТМК не сыграет на новой трубе
Заказ для Nord Stream 2 поделили Europipe, ОМК и ЧТПЗ

МРСК Северного Кавказа назы-
валась в числе предбанкротных 
структур «Россетей». На задолжен-
ность гарантирующих поставщи-
ков (ключевых энергосбытов реги-
онов) СКФО, принадлежащих «Рос-
сетям», приходится 60% от общей 
задолженности на оптовом энер-
горынке, хотя объем потребления 
Северного Кавказа составляет все-
го 1,5%, отмечает Виталий Королев. 
Служба потребует от регионов пе-
реутвердить тарифы в рамках пре-
дельных уровней, иначе они будут 
отменены, а чиновники — привле-
чены к административной ответст-
венности (штраф или дисквалифи-
кация). В среднем индексация сете-
вых тарифов в 2016 году по России 
не должна превышать 7,5%.

На оптовом энергорынке гаран-
тирующие поставщики и крупные 
потребители СКФО платят за энер-
гию примерно на 40% ниже рыноч-
ных цен по так называемым регули-
руемым договорам (цены поставки 
населению). Эта льгота для региона 

должна была прекратиться с 2015 
года, но правительство продлило 
ее до 2018 года при условии улуч-
шения платежной дисциплины 
и снижения потерь. Но задолжен-
ность местных сбытов на оптовом 
рынке в 2015 году выросла на 17%, 
до 32 млрд руб., сообщил Алексей 
Текслер, добавив, что на розничном 
рынке в 2015 году потребители не 
оплатили 6% потребления. Рознич-
ный долг больше всего прирос в Да-
гестане — на 4,3 млрд руб., а самый 
низкий уровень расчетов показала 
Ингушетия — оплачено лишь 65%. 
Господин Текслер заметил, что по-
сле смены гарантирующего постав-
щика в Чечне задолженность нача-
ла снижаться. 

В рознице энергетикам в СК-
ФО хуже всего платят организации 
ЖКХ и водоснабжения — лишь 75%. 
При этом в округе традиционно на-
именьшая доля расходов на ЖКХ в 
структуре расходов семьи. Так, по 
данным исследования «РИА Рей-
тинг», в 2014 году этот показатель 
был самым низким в Чечне и Дагес-
тане — 4,3% и 4,8% соответственно, а 

больше всего на ЖКХ тратили в Мос-
ковской и Ленинградской областях 
— 16% и 14,4% соответственно. 

Также должниками заместитель 
министра назвал сети, задержива-
ющие оплату потерь энергии сбы-
там, но они просто не в силах по-
крыть потери, которые заметно вы-
ше нормативных. «Сверхнорматив-
ные потери — это, по сути, незакон-
ные подключения или попросту хи-
щения электроэнергии»,— конста-
тирует он.

Между тем заниженные тарифы 
и так ведут к сокращению ремон-
тов и инвестпрограмм, добавляют 
в МРСК Северного Кавказа. Наибо-
лее тяжелая ситуация с поддержа-
нием сетей в Дагестане — там одни 
из самых низких в стране тарифов 
и в них вообще нет средств на ин-
вестиции, говорят в компании. А в 
случае обещанного властями Север-
ной Осетии сокращения тарифов 
для предприятий на 35% компания 
может аннулировать инвестпрог-
рамму до 2020 года в республике на 
900 млн руб., говорили в МРСК.

Анастасия Фомичева

Дисконты Северного Кавказа

Среди новых энергоисточни-
ков нет крупных ТЭЦ, предлагается 
обойтись так называемыми энерго-
комплексами (парогазовые и газо-
турбинные установки), крупнейший 
из которых в Коммунарке предусма-
тривает мощность 330 МВ

Инвестиции в энергокомплек-
сы в Новой Москве оцениваются в 
42,5 млрд руб. Но в МОЭК считают 
их необходимость сомнительной «в 
зонах, где не прогнозируется рост 
электрических нагрузок или нет ог-
раничений на рост за счет перето-
ка». Компания направила свою по-
зицию в правительство, подтверди-
ли в «Мосэнерго». Кроме того, в МО-
ЭК считают, что строительство объ-
ектов с комбинированной выработ-
кой тепла и электроэнергии не оку-
пится в действующих моделях та-
рифного регулирования.

Основным механизмом возвра-
та инвестиций в генерацию бы-
ли договоры поставки мощности 

(ДПМ), которые гарантировали по-
вышенные выплаты инвесторам, 
но вводы ДПМ-проектов уже завер-
шаются. Вводы новой генерации в 
Москве могут привести к убыткам 
энергокомпаний или значительно-
му росту тарифов, говорят в МОЭК. 
Там настаивают, что перспектив-
ный спрос можно удовлетворить 
при повышении загрузки и рекон-
струкции мощностей «Мосэнерго», 
а новые энергоисточники строить 
только при невозможности пере-
дачи тепла от существующих. Да-
же в самом проекте схемы призна-
ется избыток тепловой мощности в 
Москве — 22,3 тыс. Гкал/ч (16,1 тыс. 
Гкал/ч у «Мосэнерго» и МОЭК).

Также в МОЭК считают завышен-
ным указанный Москвой прирост 
новой площади — 209 млн кв. м за 
15 лет. Последние семь лет прирост 
был меньше — 3 млн кв. м в год, и 
темпа 14 млн кв. м в год не достичь, 
полагают в компании. Там предла-
гают изменить подход к новым под-
ключениям к теплоснабжению. 

Сейчас компания не может отка-
зать в подключении, даже если это 
небольшая нагрузка на большом 
расстоянии. В схеме надо предус-
мотреть механизм сравнения вари-
антов подключения или строитель-
ства собственного теплоисточни-
ка, заключает МОЭК. Получить ком-
ментарий департамента ТЭХ Мо-
сквы не удалось.

Тарифы на тепло остаются регу-
лируемыми, и механизмов окупа-
емости инвестиций нет, призна-
ет директор — руководитель груп-
пы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Наталья Порохова. До 
2021 года планируется потратить 
128 млрд руб., и даже если капзатра-
ты на ТЭЦ перенести на рынок элек-
троэнергии, то развитие теплосетей 
все равно потребует 75 млрд руб. По 
ее оценке, если эти средства брать 
из тарифов на тепло, то их в ближай-
шие пять лет надо индексировать 
дополнительно на 8,5% даже без уче-
та топливных и прочих затрат.

Анастасия Фомичева

Москва устала строиться

 20 процентов  составляет 
маржа по EBITDA трубных 
 компаний при поставках  
труб большого диаметра

с1

с7

ЦИТАТА

Через все эти компании  
так называемых гарантирующих 
поставщиков в год проходит  
свыше 2 трлн руб.
— Владимир Путин,
президент России, 3 февраля
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деловые новости

Mail.ru Group договаривается 
с интернет-операторами о пре-
доставлении пользователям 
доступа к игре «Armored 
Warfare: Проект 

”
Армата“» 

при отрицательном балансе. 
Первым партнером компании 
стала NetByNet, на очереди 
«Акадо» и МГТС. Прежде подоб-
ных соглашений создатели игр 
и провайдеры не заключали. 
Эксперты видят в такой пра-
ктике больше маркетинга, 
чем бизнеса.

Mail.ru Group в партнерстве с 
российскими интернет-провайде-
рами запускает программу «Играй 
при нуле», рассказали 

”
Ъ“ в компа-

нии. Суть программы в предостав-
лении бесплатного доступа для иг-
роков многопользовательского 
проекта Mail.ru «Armored Warfare: 
Проект 

”
Армата“» (AW). Первым 

оператором, отменившим плату за 
доступ к игре, стала NetByNet (бо-
лее 850 тыс. частных и корпоратив-
ных клиентов) — дочерняя компа-
ния «МегаФона». Его абоненты смо-
гут играть в AW даже в отсутствие 
доступа к сети при недостатке 
средств на счету. Для пользователей 
NetByNet услуга станет доступна в 
марте. Она будет подключена авто-
матически и не потребует дополни-
тельных действий или затрат от 
абонентов. «Мы сотрудничаем на 
взаимовыгодных условиях»,— ска-
зал директор по развитию бизнеса 
на массовом рынке NetByNet Алек-
сей Назаров, отказавшись раскрыть 
детали.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, говорит, что о таких же условиях 
Mail.ru договаривается с «Акадо», 
МГТС и другими крупными интер-
нет-провайдерами. Заместитель 

гендиректора по коммерческой де-
ятельности «Акадо Телекома» Мак-
сим Чернов и представитель МГТС 
Татьяна Мартьянова подтвердили 
факт переговоров. По оценкам 
«ТМТ Консалтинга», на московском 
рынке широкополосного доступа в 
интернет в 2015 году доля «МегаФо-
на» составила 9%, «Акадо» — 17%, 
МТС — 30%.

«Armored Warfare: Проект 
”
Ар-

мата“» — онлайн-игра в жанре тан-
кового экшена, запущенная в сен-
тябре 2015 года. Количество зареги-
стрированных пользователей — бо-
лее 5 млн человек. Игра монетизи-
руется по модели free-to-play (позво-
ляет играть бесплатно, но желаю-
щие получить в игре преимущество 
могут купить дополнительные арте-
факты, доспехи или оружие).

• По предварительным результа-
там Mail.ru за 2015 финансовый 
год, MMO-игры принесли компании 
в прошлом году 8,95 млрд руб. (рост 
на 6,3%) — 24,6% от всей ее выручки. 
В компании не раскрывают, какая 
именно часть доходов получена от 
AW и число игроков, пользующихся 
платными опциями.
«Насколько нам известно, наши 

конкуренты тратят огромные бюд-
жеты на черный пиар, блогеров и 
ботов. Мы лучше потратимся на оп-
лату за интернет-игроков»,— заявил 
заместитель гендиректора Mail.ru 
Group Дмитрий Сергеев, не уточ-
нив, кого конкретно он имеет в ви-
ду. Аналитик Райффайзенбанка Сер-
гей Либин главным конкурентом 
AW называет игру «World of Tanks» 
(WoT; создатель — белорусская ком-
пания Wargaming). В январе Mail.ru 
запустила акцию, при которой 
пользователи могли получить 
2,5 тыс. единиц золота в WoT, если 

зарегистрируются в AW и сыграют 
там один бой на любой технике ше-
стого уровня. А в феврале War-
gaming предложила пользователям 
перейти с «небезопасных» почто-
вых ящиков (например, на mail.ru и 
list.ru), чтобы защитить аккаунт в 
игре, мотивируя игроков очками 
«опыта» для развития техники.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты гово-

рят в основном о маркетинговом 
эффекте программы Mail.ru. «Это, 
скорее, имиджевый ход: абонент-
ская база NetByNet все-таки доста-
точно скромна в масштабах страны, 
чтобы привлечь значительное чи-
сло новых игроков»,— отмечает го-
сподин Либин. Для игроков это 
приятный плюс, но в общей массе 
абонентов доля тех, у кого кончи-
лись средства на счету, невелика, 
согласен управляющий партнер 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов: «Гораздо интереснее подоб-
ные предложения будут выглядеть 
у мобильных операторов, которые 
периодически предлагают бесплат-
ный трафик для доступа к отдель-
ным ресурсам».

По мнению старшего аналитика 
Sberbank CIB Светланы Сухановой, 
запуск программы подтверждает 
фокус Mail.ru на расширение поль-
зовательской базы, а не на монети-
зацию. Интерес же провайдеров, 
выступающих партнерами компа-
нии, возможно, в том, чтобы удер-
жать абонента, пусть и не платяще-
го какое-то время: вероятность, что 
в какой-то момент он опять запла-
тит за доступ в интернет, повышает-
ся, рассуждает госпожа Суханова. 
Привлечь же нового абонента зача-
стую дороже, чем удержать старого, 
добавляет она.

Роман Рожков

Mail.ru заплатит за игроков
Доступ к «Armored Warfare» делают бесплатным

«Кортрос» — девелоперская ком-
пания группы «Ренова» Виктора 
Вексельберга — намерен создать 
на территории старого аэропор-
та Ростова-на-Дону новый жи-
лой район с почти 4 млн кв. м 
недвижимости. Вложения в 
проект могут достичь 156 млрд 
руб. Но сначала девелоперу нуж-
но получить согласие ростов-
ских властей и дождаться от-
крытия в городе нового аэро-
порта, строящегося к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года.

«Кортрос» (общий портфель деве-
лоперских проектов — около 
16 млн кв. м) на открывающейся за-
втра в Канне международной выстав-
ке недвижимости MIPIM представит 
разработанную французским архи-
тектурным бюро Антони Бешу кон-
цепцию застройки действующего аэ-
ропорта Ростова-на-Дону. Об этом 
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сообщил один из чиновников ростов-
ской администрации и подтвердил 
президент «Кортроса» Вениамин Голу-
бицкий. Он добавил, что речь идет о 
комплексном освоении территории: 
по такому принципу девелопер стро-
ит в Екатеринбурге жилой район Ака-
демический, где предусмотрено око-
ло 13 млн кв. м новых объектов.

В Ростове-на-Дону планируется по-
строить 3,9 млн кв. м, включая 
750 тыс. кв. м социальных объектов, 
350 тыс. кв. м коммерческой недви-
жимости, пояснил господин Голубиц-
кий. По его словам, доминантой но-
вого района станет взлетно-посадоч-
ная полоса, эти 15 га планируется 
преобразовать в огромную пешеход-
ную зону. «В мире не так много проек-
тов по реновации территорий быв-

ших аэропортов»,— добавил топ-ме-
неджер. Так, в Европе одна из самых 
крупных площадок — берлинский 
аэропорт Темпельхоф, закрывшийся 
в 2008 году после 80 лет эксплуата-
ции. Правда, власти немецкой столи-
цы до сих пор не могут определиться 
с планами освоения территории, на-
ходящейся в границах города.

Аэропорт Ростова-на-Дону также 
расположен в городской черте, в 
Первомайском районе, в 9 км на вос-
токе от центра. Общая площадь аэро-
портового комплекса — 400 га. Осво-
ение площадки, скорее всего, нач-
нется не ранее 2018 года, к этому вре-
мени в городе, где пройдет ряд мат-
чей чемпионата мира по футболу, 
должен уже заработать новый аэро-
порт Южный. Этот проект, стартовав-
ший в 2014 году, реализует ОАО «Аэ-
ропорт Ростова-на-Дону», где контр-
оль еще в 2013 году получила группа 
«Ренова», являющаяся также мате-
ринской компанией «Кортроса». Но 
это не значит, что «Кортрос» автома-
тически получает площадку старого 

аэропорта, земли принадлежат реги-
ону и девелоперу предстоит подпи-
сать с властями соглашение после 
прохождения всех необходимых 
формальностей, говорит ростовский 
чиновник.

Если проект «Кортроса» будет одо-
брен, он станет крупнейшим в городе: 
сейчас самую масштабную застройку 
— жилой район Западные Ворота на 
2,6 млн кв. м — осуществляет группа 
«Патриот» (входит в «Интеко» семьи Гу-
цериевых—Шишхановых). В теку-
щих ценах затраты на проект «Кортро-
са» могут составить 156 млрд руб., под-
считала глава совета директоров 
«Бест-новостроя» Ирина Доброхотова. 
При этом по итогам 2015 года средняя 
стоимость жилья экономкласса в Рос-
тове-на-Дону снизилась на 7,7%, а объ-
ем предложения увеличился на 38%, 
сообщили в компании «Магистрат-
Дон» (входит в «Интеко»). «В любом 
случае есть отложенный спрос на 
комфортное жилье. Тем более строй-
ка будет ввестись поэтапно»,— уверя-
ет Вениамин Голубицкий.

В новом проекте «Кортроса», если 
говорить о коммерческой недвижи-
мости, будут востребованы торговые 
площади, включая стрит-ритейл, так 
как в городе с населением более 
1 млн человек всего 400 тыс. кв. м ка-
чественных объектов подобного сег-
мента, полагает начальник отдела 
стратегического консалтинга JLL 
Юлия Никуличева. Что касается ка-
чественных офисов (сейчас в Росто-
ве-на-Дону их общая площадь дости-
гает 240 тыс. кв. м), то такие объекты, 
отмечает эксперт, востребованы 
только в центре города.

Халиль Аминов

«Ренова» заселит  
взлетную полосу
На месте старого аэропорта Ростова-на-Дону построят жилой район

Финская Sanoma закрыла 
 сделку по продаже оставшего-
ся в России журнального биз-
неса, включая Cosmopolitan 
и Esquire, фонду Inventure Part-
ners. За эти активы покупатель 
заплатил около €30 млн и те-
перь владеет в издательском 
доме 80%, а американская 
Hearst снизила долю в бизнесе 
с 50% до 20%. На продаже рос-
сийских активов, включая 
 долю в «Ведомостях» и Viadeo, 
Sanoma списала €37,3 млн.

Консорциум инвесторов под 
управлением Inventure Partners за-
крыл сделку по приобретению до-
ли Sanoma в Hearst Independent 
Media Publishing B.V., материнской 
структуре ООО «Фэшн Пресс», сооб-
щили стороны. Финская Sanoma 
владела этим издательским домом 
пополам с американской Hearst. 
Также Inventure Partners объявил о 
покупке ООО «Юнайтед Пресс», ра-
нее издававшего несколько журна-
лов Sanoma в России, и 100% ООО 
«Мондадори Пресс», издающего 
журнал Grazia и в паритете принад-
лежавшего Sanoma и итальянской 
Mondadori.

Новая компания продолжит вы-
пускать семь журналов: Cosmopoli-
tan, Esquire, Robb Report, «Популяр-
ная механика», Harper’s Bazaar, «До-
машний очаг», Grazia, а также разви-
вать их онлайн-версии. Менед-
жмент компании останется преж-
ним, в управлении будет участво-
вать Жан-Эмманюэль де Витт, кото-
рый руководил ИД Sanoma Inde-
pendent Media с 2013 года.

Еще в январе, согласно реестру 
Роскомнадзора, лицензии на вы-
пуск этих журналов были перео-
формлены с «Фэшн Пресс» на ООО 
«Премиум Паблишинг», которое 
принадлежит на 100% ООО «Преми-
ум Паблишинг Холдинг». В послед-
нем структуры Hearst Communica-
tions владеют уже не 50%, как в 

«Фэшн Пресс», а 20%. Иностранный 
акционер не может владеть в рос-
сийских медиа большей долей, со-
гласно поправкам к закону «О 
СМИ», которые вступили в силу в 
2016 году. Остальные 80% «Премиум 
Паблишинг» принадлежат АО 
«Кингскомпани», владелец которо-
го Алексей Коновалов, согласно 
данным Kartoteka.ru, является уч-

редителем еще 133 компаний. Сре-
ди реальных бенефициаров сделки 
по покупке активов «Фэшн Пресс» 
вместе с Сергеем Азатяном источ-
ники 
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ного дома Rusmoda Оксану Лаврен-
тьеву, главу российского офиса The 
Walt Disney Company Марину Жига-
лову-Озкан и члена совета директо-
ров «Ростелекома» и УК «Апрель Ка-
питал» Анатолия Милюкова. Источ-
ник, знакомый с деталями сделки, 
говорит, что ее сумма составила 
около €30 млн.

ООО «Премиум Паблишинг» бу-
дет головной структурой издатель-
ского дома, уточнил 
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тян. «Мы будем строить мульти-
платформенную медийную компа-
нию, сейчас основной фокус на раз-

витии онлайн-медиа, сайтов изда-
ний. Команда сохранится, мы так-
же приведем новых людей с опы-
том в онлайне, будем усиливать 
техноло гическую составляющую, 
использовать новые рекламные 
форматы, например, нативную ре-
кламу и видео»,— добавил госпо-
дин Азатян.

В опубликованном 10 марта годо-
вом отчете Sanoma сообщила, что ее 
российские активы в 2015 году бы-
ли проданы значительно дешевле 
справедливой стоимости, в резуль-
тате  чего  компания списала 
€37,3 млн. В апреле 2015 года Sano-
ma продала 33,3% газеты «Ведомо-
сти» и журналы, издававшиеся 
«Юнайтед Пресс» (Men’s Health, 
Woman’s Health, National Geograph-
ic), экс-гендиректору ИД «Коммер-
сантъ» Демьяну Кудрявцеву. В ре-
зультате этих сделок Sanoma списа-
ла €6,6 млн. А в декабре финская 
компания объявила о продаже 50% в 
«Фэшн Пресс». Получается, на жур-
нальном бизнесе финны списали 
€30,5 млн.

В годовом отчете Sanoma также 
объявила о продаже 50% в россий-
ской версии профессиональной со-
циальной сети Viadeo. Проект раз-
вивался в рамках совместного пред-
приятия французской Viadeo Group 
и Sanoma, которые в паритете вла-
дели ООО «Виадео ИМ». В него так-
же входит новостной ресурс RB.ru.

Еще с июня 2015 года, по дан-
ным Kartoteka.ru, 50% российской 
Viadeo контролирует ООО «Дрим 
Тим», принадлежащее менеджмен-
ту, включая гендиректора Ната-
лию Моисеенкову с долей 60%. Го-
спожа Моисеенкова пояснила 
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что сначала Sanoma продала свой 
пакет французской Viadeo Group, 
которая и «переуступила» эту долю 
менеджменту. Сделка была неде-
нежной, уточнила она, это «форма 
поощрения».

Анна Афанасьева

Sanoma ушла из России
Компания списала €37,3 млн на продаже активов

контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

РБК подорожал на 40%

В пятницу, 11 марта, котировки обыкновенных акций медиахолдинга РБК 
(ПАО РБК) на фондовом рынке Московской биржи выросли почти на 40%, 
с 4,53 до 6,25 руб. за бумагу, объем сделок по итогам торговой сессии со-
ставил 72,6 млн руб. Для сравнения: в предыдущий день объем торгов 
этой бумагой на ФБ ММВБ составил 4,3 млн руб. В пресс-службе компа-
нии РБК ответили, что не видят в этих данных «новостного повода, который 
можно как-либо прокомментировать». Похожая тенденция у акций холдин-
га наблюдалась и в феврале прошлого года, когда их стоимость росла на 
39,4% и на 35,6% два дня подряд. Аналитик «Уралсиба» Константин Черны-
шев затруднился прокомментировать возможные причины резкого роста 
стоимости акций: компания не публиковала официальных заявлений или 
отчетности, способных повлиять на котировки. Елизавета Макарова
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 миллиардов рублей
придется вложить 
«Кортросу»  
в застройку  
аэропорта  
Ростова-на-Дону

ЦИТАТА

У меня есть определенного  
рода ограничения на действия 
с этим активом — и собственные 
 репутационные, психологиче-
ские, и внешние, в том числе 
 наложенные продавцами
— Демьян Кудрявцев,
совладелец «Ведомостей»,  
о покупке газеты, в интервью  
Forbes Life в ноябре 2015 года



культура

На сцене парижской Opera Garnier со-
стоялась мировая премьера сенсаци-
онной постановки Дмитрия Чернякова, 
объединившего оперу «Иоланта» и балет 
«Щелкунчик» в цельный спектакль с об-
щими героями и единой концепцией. 
Из Парижа — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«Иоланту» и «Щелкунчик» Чайковского да-
вали в один вечер еще на премьере в 1892 го-
ду. Судьба развела их почти сразу. «Щелкун-
чик» превратился в рождественскую сказку 
для детей (лишь в конце ХХ века появились 
его недетские и не совсем балетные версии); 
одноактная «Иоланта» легко спаривалась 
с другими неполнометражными операми 
и даже балетами. Но парижская премьера выз-
вала исключительный ажиотаж вовсе не пото-
му, что они встретились спустя 123 года после 
своего рождения. Было известно, что режис-
сер и сценограф Дмитрий Черняков сочинил 
единый четырехчасовой спектакль, поделив 
его антрактами так, чтобы во втором дейст-
вии опера без швов перетекала в балет. А для 
постановки хореографии пригласил трех зна-
менитых современных авторов — самодоста-
точных и разительно несхожих: лондонского 
португальца Артура Питу, канадца Эдуара Ло-
ка и полубельгийца-полумарокканца Сиди 
Ларби Шеркауи. Такого в мире не делал еще 
никто, и на аншлаговую премьеру слетелись 
критики всего мира.

Назначенный на 9 марта спектакль, одна-
ко, не состоялся по причине всеобщей нацио-
нальной забастовки. Французские трудящие-
ся, в том числе техперсонал оперы, протесто-
вали против принятия поправок к рабочему 
кодексу, упрощающих процедуру увольне-
ния и устанавливающих потолок выплат при 
увольнении. Поэтому 9 марта показали кон-
цертную версию «Иоланты», возместив 50% 
стоимости билета тем, кто удовольствовался 
таким вариантом, и вернув деньги жаждав-
шим увидеть полноценный спектакль.

Спектакль получился грандиозный — не 
из-за циклопических размеров, а по замыслу 
и его режиссерской реализации. И очень рус-
ским: про благодатную слепоту и необходи-
мый ужас прозрения, через которые прохо-
дят обе героини. Ведь девушка Мари, храни-
мая теплым уютом семейного гнезда, так же 
слепа, как и дочь короля Рене, оберегаемая от-
цом от внешнего мира не столько от большой 
любви, а скорее потому, что так легче жить. 
Вся опера «Иоланта» разыгрывается в неболь-
шой комнате, выстроенной на авансцене,— 
с оконным эркером, покойными креслами 
и наряженной елкой; необходимые по ходу 
сюжета красные и белые розы стоят срезан-
ные в напольных вазах, персонажи входят на 
сцену в бекешах и шубах, одетые по моде вре-
мен Чайковского; в начале спектакля слепую 
героиню гладит по лицу балетная девушка, 
она же оказывается в центре внимания в фи-
нале оперы, когда герои славят Господа за чу-
десное исцеление слепой. Но зрителям не раз-

решает зайтись в овации сама Иоланта: пре-
восходная Соня Йончева самоотверженно ли-
шает заслуженных аплодисментов и маль-
чишку Водемона (замечательный Арнольд 
Рутковски), и заводного жизнелюбивого Ро-
берта (превосходный Андрей Жилиховский), 
и красавца короля Рене с его бархатным басом 
(импозантный Александр Цимбалюк). Певи-
ца жестом утихомиривает зрителей, сцена 
распахивается во всю ширину, комната отъ-
езжает к заднику, оказываясь частью огром-
ной гостиной,— и только тут мы понимаем, 
что вся опера была разыграна домочадцами 
Мари в честь дня ее рождения. Художник по 
костюмам Елена Зайцева позаботилась одеть 
и загримировать балетных людей так, что-
бы двойники опознавались сразу. Оперный 
иноземец-врач — на самом деле ее крестный 
Дроссельмейер, кормилицу Иоланты сыгра-
ла мама именинницы, а Роберт и Водемон — 
приглашенные на день рождения приятели, 
причем бойкого Роберта мама Мари подсовы-
вает ей в качестве жениха, а робкого несклад-
ного Водемона привечает сама именинница.

Изобретательная операция по взаимопро-
никновению жанров — лишь самая очевид-
ная и остроумная из режиссерских находок 
Чернякова. Четырехчасовой спектакль смо-

трится на одном дыхании, поскольку пере-
полнен неожиданностями и открытиями са-
мого разного масштаба — от крошечных, но 
дьявольски существенных нюансов в психо-
логически изощренной «Иоланте» до космого-
нических катаклизмов «Щелкунчика». Объе-
диняет их тема обмана, искусственности бла-
гополучия и иллюзорности любви. Так, Бри-
гитта и Лаура, которых слепая Иоланта при-
нимает за задушевных подруг, на самом де-
ле — наемные сиделки, их чуткость хорошо 
оплачена. Водемон, узнавший о слепоте свое-
го «ангела», не может скрыть отчаяния и брез-
гливости, которых не видит Иоланта, лепечу-
щая восторженный вздор. Мари (Марион Бар-
бо), играющая с друзьями и родственниками 
в прятки (глаза, закрытые ладонями,— лей-
тмотив героини балета), увидит вокруг крив-
ляющихся уродов, едва оторвет руки от лица. 
В отличие от Иоланты, чья история закончит-
ся благополучно, прозрение Мари обернется 
катастрофой — в прежний мир вернется толь-
ко телесная оболочка.

Балетной героине режиссер уготовил ис-
пытания, которые пережила страна Чайков-
ского за истекший век; стихи Мандельштама, 
опубликованные в буклете, призваны объяс-
нить это непонятливым иностранцам. Родст-
венники-монстры — это только начало, да-
лее последует внезапный и тотальный крах 
старой России: уютные стены родительско-
го дома обрушатся в секунду, каменные руи-
ны, окутанные тучами пыли, завалят всю сце-

ну; среди обломков Мари будет пытаться вер-
нуть к жизни смертельно раненного Водемо-
на (Стефан Бюльон). Благостный вальс снежи-
нок оборачивается адской картиной черной 
метели, среди вихрей которой под ангельское 
детское пение гибнут люди в ватниках, упря-
танные на окраины советской империи. В ди-
вертисменте разнохарактерных танцев испо-
линские куклы советского детства — мишки, 
космонавты, пирамидки, солдатики — созда-
ют материальный мир отупляющего застоя. 
Свадебный вальс цветов танцуют поперемен-
но девочки-мальчики, мужчины-женщины, 
старики-старухи — перед глазами Мари, при-
плясывая и покачиваясь, прокручивается вся 
человеческая жизнь. В финале прямо на про-
зревшую девочку со звездного неба падает го-
рящий метеорит (видео Андрея Зеленина) — 
вся сцена полыхает геенной огненной. При-
знаться, этот виртуальный конец света, в от-
личие от действительно жуткой «лагерной» 
сцены, производит впечатление детского ат-
тракциона. Да и финал балета, в котором изну-
ренная испытаниями Мари бессильно падает 
на пол родительской гостиной, не выглядит 
концептуальным: какой выйдет страна Чай-
ковского из всех катастроф, режиссер, похо-
же, и сам не знает.

Нерешенный — невольно или намерен-
но — финал не умаляет грандиозности спек-
такля. И если бы универсал Черняков ко все-
му прочему обладал способностью еще и со-
чинять танцы, существенных проблем у по-

становки не было бы вовсе. К несчастью, в ба-
лете режиссер зависим от соавторов, каждый 
из которых должен вписаться в общий тон. 
Вписались не все. Хореограф Пита, набивший 
руку на постановках драматических спекта-
клей, задание выполнил. Вечеринку в честь 
дня рождения Мари он поставил как череду 
розыгрышей, домашних игр, комических пе-
реплясов и шуточных пикировок (нечего и го-
ворить, что пуантам в этом балете не место). 
Среди просчитанного хаоса бытового веселья 
был бы уместен хотя бы один хореографиче-
ски организованный танец (ну чтобы просто 
обозначить жанр), но и без него на эту идил-
лию смотреть не скучно. Сиди Ларби Шерка-
уи, которому поручены самые трудные фраг-
менты спектакля (дуэты героев и оба исполин-
ских вальса), и вовсе герой «Щелкунчика». Ему 
принадлежит «лагерный» макабр с полупан-
томимой полутрупов; он придумал адажио, 
в котором Мари блаженно кружится и нежит-
ся в руках привидевшегося ей Водемона, ни 
разу не поворачиваясь к нему лицом, а так-
же две ее отчаянные вариации («мужская» 
и «женская» из па-де-де), выражающие и ужас 
от потери любимого, и боль одиночества. Си-
ди Ларби сделал гениальный финальный 
вальс, построив его на двух движениях: ми-
нимализм этой сцены бьет по эмоциям силь-
нее любой танцевальной вычурности.

Но вот третий соавтор — маститый Эду-
ар Лок, славный своим авторским почерком, 
в котором абстрактно-классические движе-
ния, исполненные со сверхъестественной 
быстротой, кажутся некоей футуристиче-
ской шифровкой,— оказался чужим в этом 
человечном спектакле. Попытки Лока кон-
кретизировать жестикуляцию персонажей 
привели к краху: все раздирают когтями 
грудь — себе и партнерам, то ли требуя ду-
шевной открытости, то ли из садизма. Жен-
щины — Мари, ее мать, бесчисленные двой-
ники Мари — бесконечно задирают подолы 
и пропиливают руками стрелу к промежно-
сти, будто сорвавшиеся с катушек нимфо-
манки. Набор движений хореографа оказал-
ся ограниченным, как у Эллочки-людоед-
ки, а комбинации заедали в самом начале — 
вроде речи безнадежного заики. Так прова-
лились очень важные эпизоды: и людские 
трансформации на вечеринке, и сцена в ин-
фернальном лесу, и особенно — беспомощ-
ный кукольный дивертисмент, увенчавший-
ся отчетливым буканьем зрителей.

Впрочем, неудача Лока не кажется роком: 
в числе прочих прозрений Дмитрий Черня-
ков открыл форму спектакля-трансформе-
ра, в котором можно заменять неудавшие-
ся эпизоды, бесконечно его улучшая и об-
новляя. Если место канадца займет автор, 
способный вплести свой голос в многослож-
ный спектакль, «Иоланта/Щелкунчик» будет 
выглядеть по-другому. И на новую премьеру 
опять слетится вся Европа. Только бы заба-
стовка не помешала.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА-БАЛЕТ

Сказка для слепых
«Иоланта/Щелкунчик» Дмитрия Чернякова в Парижской опере
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В Московском международном доме музыки  
прошел фестиваль «Триумф джаза».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ТЕАТРАЛЬНОЕ ПЕРЕМИРИЕ

В столице Колумбии Боготе открылся XV испано-американский фестиваль теа-
трального искусства. В нем участвуют коллективы из 32 стран, а всего — 3650 ак-
теров. Руководитель фестиваля Ана Марта де Писарро сообщила корреспонденту 

”
Ъ“, что готовится подписать договор о ненападении на время фестиваля с самым 

непримиримым партизанским объединением, не прекращающим в стране войну.
Фестиваль назван испанским только лишь потому, что Колумбия — страна испано-
язычная. Сам же фестиваль многонационален, и в этом году все языки выплесну-
лись прямо к прохожим: впервые в Боготу приглашены уличные театры.
Россия — постоянный участник колумбийского фестиваля. Здесь выступали МХАТ 
и «Сатирикон», Театр на Таганке, Театр наций и др. В этот раз в Колумбию отобран 
театр Et Cetera. Фестиваль открывается спектаклем «Борис Годунов» в постанов-
ке Петера Штайна. Интересно, что на большой пресс-конференции перед премье-
рой немецкий режиссер не столько открывал творческие тайны, сколько объяснял 
колумбийским журналистам, кто такие Борис Годунов и Александр Пушкин. Тем 
не менее на все пять российских спектаклей билетов в кассах уже нет.
Виктор Лошак

Советские игрушки Чернякова спасают 
дивертисмент от карикатурно-эроти-
ческих танцев Лока  ФОТО AGATHE POUPENEY / 

OPERA NATIONAL DE PARIS

В столичном Театре имени Моссо-
вета режиссер Андрей Кончалов-
ский завершил свою чеховскую 
трилогию — выпустил премьеру 
«Вишневого сада». Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Новый спектакль Андрея Конча-
ловского можно с легким сердцем 
рекомендовать любителям культур-
ного досуга. Например, приехавшим 
погостить в Москву родственникам 
из провинции. Или строгим школь-
ным учительницам, стоящим как ча-
совые у пантеона классиков. Вообще 
всем, о чьих вкусах не имеешь точно-
го представления,— пусть идут: мо-
жет быть, им будет скучновато, но ни-
кто не обидится и уж точно не оскор-
бится. Пролистав в сети блоги озна-
ченных категорий граждан (пишут 
только женщины, но мужчины на 
таких спектаклях вообще встреча-
ются редко и лишь в качестве молча-
щих спутников), я нашел только од-
ну претензию морально-охранитель-
ного свойства: какой-то даме сильно 
не понравилось, что Дуняша слиш-

ком откровенно заигрывает с мужчи-
нами. Ну да, правда, стоит только на-
чаться спектаклю, как молодая гор-
ничная принимается протирать пол, 
буквально подставляя свою тыльную 
часть Лопахину. И дальше в том же ду-
хе, но вот же и Фирс у Чехова говорит 
ей: «Закрутишься ты».

Вообще, спектакль Андрея Кон-
чаловского, вернее вся его чехов-
ская трилогия в Театре имени Мос-
совета, может быть интересным на-
глядным пособием в спорах о «гра-
ницах интерпретации», навязанных 
театральному сообществу некоторы-
ми чиновниками и реакционной ча-
стью критики. Кончаловский, конеч-
но, никаких воображаемых границ 
не переходит, текст пьесы соблюда-
ет от первой до последней реплики, 
зрителя не будоражит, не теребит, 
неожиданных мыслей и ассоциа-
ций от публики не ждет — этот театр 
рассчитан на пассивное, послушное 
восприятие. А не оно ли тайный иде-
ал «пограничников» классического 
наследия?

Впрочем, упрекнуть режиссера 
в бездействии будет черной небла-
годарностью. Как и в предыдущих 
своих работах на сцене Театра име-
ни Моссовета, он стремится освобо-
дить Чехова от всякой тяжеловес-
ности, сообщить действию извест-
ную легкость: здесь нет массивных 
павильонов, актеры играют на под-
вижной платформе, на фоне задни-
ка-экрана с размытыми картинами 
пейзажей. По-моему, пространст-
во спектакля все-таки остается без-
жизненным, вакуумным, но это су-
ждение, конечно, бездоказатель-
ное. А вот то, что каждому персо-
нажу «Вишневого сада» придуман 
свой рисунок и многим — неожи-
данные подробности, доказать не-
сложно.

Правда, нужно смириться с поло-
женной от века театру неправдой: 
вот лакея Фирса играет молодой ак-
тер Антон Аносов, которому нарисо-
вали морщины, приклеили седины, 
и теперь он, как в каком-то старом сту-
денческом спектакле, старательно 
кряхтит, хромает, изображает подаг-
ру и говорит старческим голосом. Но 
есть и занятные решения: Гаева игра-
ет Александр Домогаров, сменивший 
свое обычное амплуа мужественного 
мачо на героя характерного, чей ло-
маный спесивый аристократизм осо-
бенно комичен на фоне надвигаю-
щихся на семью бед. Виталий Кищен-
ко в роль Лопахина никакой особой 
новизны, может быть, и не вносит, но, 
поскольку актер отличный, смотреть 
на него интересно. Юлия Высоцкая 
играет Раневскую так, что кажется, 
это коронная роль сценической мас-
терицы Аркадиной из другой чехов-
ской пьесы: у нее все напоказ, и нет ей 
веры ни в чем. Нескладный долговя-
зый студент Петя Трофимов (Евгений 
Ратьков), отвернувшись, вдруг захо-
дится болезненным кашлем — и мы 
понимаем, что он болен той же болез-
нью, что и автор пьесы, что и ему жить 
недолго, а Россию в сад не превратить.

Цитаты из чеховских писем, в том 
числе и касающиеся его болезни, воз-
никают между сценами на аванзана-
весе вместе с фотографиями писате-
ля. Строчки, как бы повторяющие 
авторский почерк, настраивают на 
грустный лад — пьеса же последняя. 
Есть в спектакле «Вишневый сад» еще 
одно режиссерское решение, кото-
рое можно счесть отсебятиной, и то-
же про смерть — покойная мама по-
является не в наваждении Раневской, 
а наяву. Женщина во всем белом и по-
сле не исчезает, она качается на каче-
лях, вместе с живыми смиренно вы-
слушивает весть о продаже имения, 
а в финале вместе с Фирсом остается 
в обреченном на снос доме. Впрочем, 
вряд ли даже самые строгие ревните-
ли правила «все должно быть так, как 
у автора» поморщатся: во-первых, это 
красиво, а во-вторых, сознание совре-
менного зрителя никак не смущает.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Сад культуры и отдыха
Антон Чехов глазами Андрея Кончаловского

Лишенная тяжеловесности 
сценография стала в спектакле 
«Вишневый сад» Кончаловско-
го фоном для занятного актер-
ского рисунка   
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА
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В четвертых матчах полуфинальных серий 
Восточной конференции «Сибирь»  
принимает магнитогорский «Металлург», 
а «Салават Юлаев» — «Авангард»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Ноли исполняли
Сборная России покинула норвежское 
первенство без наград, но в центре внимания

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Лучший в четверти
Кит Лэнгфорд обеспечил УНИКСу победу над «Химками»

Сразу два российских участника 
Евролиги — «Химки» и «Локомо-
тив-Кубань» — потерпели пора-
жения в очередном туре Единой 
лиги ВТБ от УНИКСа и «Нижне-
го Новгорода». Причем «Химки», 
можно сказать, в одиночку обыг-
рал Кит Лэнгфорд, выдавший на-
столько мощный старт встречи, 
что подмосковной команде за три 
следующие четверти так и не 
удалось наверстать упущенное.

У «Химок» в Единой лиге ВТБ де-
ла в последнее время идут непросто. 
Последний раз команда выигрыва-
ла еще в середине февраля. И пусть 
три поражения подряд не ставили 
под сомнение выход команды в play-
off, они все же сделали получение ею 
места в первой четверке регулярно-
го первенства, а значит, и преимуще-
ства своей площадки в четвертьфи-
нале неочевидным.

На домашнюю игру против 
УНИКСа «Химки» вышли тем более 
не в лучшем настроении, посколь-

ку 10 марта в важном матче Евроли-
ги уступили «Лабораль Кутча». Ну и, 
наверное, подуставшими. Но даже 
сочетанием этих факторов трудно 
объяснить провал команды в стар-
товой четверти. «Химки» из первых 
восьми попыток бросков с игры не 
реализовали ни одной. Наставник 
команды Римас Куртинайтис при-
нялся было тасовать состав, убрал 
с площадки Пола Дэвиса, запоров-
шего все, что только можно, но по-
могло это слабо. А вот у УНИКСа на 
площадке царил Кит Лэнгфорд. За 
десять минут он забил четыре из ше-
сти двухочковых бросков, четыре из 
пяти трехочковых и в итоге закон-
чил четверть с 23 очками в активе. А 
это рекорд результативности за чет-
верть в Единой лиге ВТБ (прежний 
принадлежал Рэнди Калпепперу из 

«Красного Октября» и был установ-
лен в 2013 году). В результате УНИКС 
выиграл четверть со счетом 31:13!

Это очень походило на нокда-
ун, но «Химкам» нужно отдать долж-
ное — они собрались. И если бы в ба-
скетболе счет велся, скажем, как в 
теннисе, по сетам, то «Химки» выиг-
рали бы. Подопечные Куртинайти-
са были сильнее в каждой из остав-
шихся четвертей. Они более или ме-
нее сдержали Лэнгфорда, который 
закончил матч с 38 очками в активе 
(можно только догадываться, сколь-
ко бы он настрелял, работай с преж-
ней эффективностью). На послед-
них секундах «Химки» почти достали 
УНИКС. Многое было в руках Алек-
сея Шведа, который в случае реали-
зации трех штрафных свел бы отста-
вание к минимуму. Но точности са-
мому высокооплачиваемому игро-
ку лиги не хватило. В итоге — 90:85 
в пользу УНИКСа, почти уже обеспе-
чившего себе второе место по итогам 
регулярного чемпионата.

Неудачно сложился тур и для 
«Локомотива-Кубани», который, как 
и «Химки», свой последний матч 
Евролиги — с «Фенербахче» — про-
играл. Но осечка «Локомотива» в 
противостоянии с «Нижним Новго-
родом» не объясняется фантастиче-
ской игрой кого-то из баскетболи-
стов соперника. Это был именно си-
стемный сбой, который выразился 
в том, что команда, способная по-
хвастаться лучшими показателями 
игры в обороне что на внутренней, 
что на европейской арене, взяла и 
позволила сопернику набрать 96 оч-
ков, а сама набросала только на 91! 
В оправдание «Локомотиву» мож-
но сказать, что он, несмотря ни на 
что, устроил концовку. Но спохвати-
лись железнодорожники слишком 
поздно, позволив «Нижнему» одер-
жать важнейшую победу, которая, 
не исключено, избавит нижегород-
цев от необходимости играть в чет-
вертьфинале с фаворитом ЦСКА.

Александр Петров

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Химки»—УНИКС 85:90. «Енисей»—ЦСКА 81:96. 
«Нижний Новгород»—«Локомотив-Кубань» 96:91.

Чемпионат мира по  биатлону, 
 который завершился  вчера 
в  Осло, стал для российской 
сборной настоящей катастрофой. 
Она впервые не смогла выиграть 
на первенстве ни одной награды. 
Более того, она, строго говоря, 
даже не приближалась к ним.

Итоги этого чемпионата мира для 
сборной России удивительны, пото-
му что они выпали из свежего кон-
текста, хотя он и так-то был некази-
стым. В нынешнем десятилетии рос-
сийская команда, до этого твердо 
сохранявшая статус одного из без-
условных биатлонных лидеров на-
ряду с норвежцами и немцами, до-
бывать медали на главных турни-
рах стала со страшным скрипом — 
не щедрыми горстями, как прежде, 
а по ягодке. Год назад с предыдущего 
мирового первенства, которое при-
нимал финский Контиолахти, увез-
ла их, например, две, и этот резуль-
тат никого особенно не шокировал, 
особенно учитывая, что медаль Ека-
терины Юрловой в индивидуалке 
была как-никак золотой. Результат 
выглядел привычным — если не луч-
ше, чем привычным, поскольку не-
однократно бывало, что российским 
биатлонистам до золота так и не уда-
валось дотянуться.

В Осло со сборной России прои-
зошло то, чего не происходило ни-
когда, то, чего после расширения 
программы чемпионатов мира до 
11 гонок, казалось, вообще произой-
ти не может. В конце концов, по те-
ории вероятности из 33 стоящих на 
кону наград на каждом из них ну 
хоть одна-то должна доставаться стра-
не, для которой, в отличие от подав-
ляющего большинства с ней конку-
рирующих, бег на лыжах в сочета-
нии со стрельбой — вид, входящий 
в число спортивных приоритетов. В 
Норвегии россиянам не досталось 
ни единой награды. Призы помимо 
уверенно возглавивших медальный 
зачет французов с феноменальными 
Мартеном Фуркадом и Мари Дорен-
Абер, помимо, как всегда, мощных 
хозяев-норвежцев, помимо немцев 
брали и украинцы, пусть их родине 
сейчас не очень-то до биатлона, бра-
ли ежегодно бьющиеся за то, чтобы 
заслужить крошечное финансирова-
ние, не имеющие, по сути, никако-
го выбора элитных спортсменов и 
при этом умудрившиеся сколотить 
фантастически бронзовую мужскую 
эстафетную бригаду канадцы, но — 
не сборная России.

Списать тот факт, что она так и не 
забралась в Осло на подиум, на фа-
тальное невезение, на роковые «лиш-
ние» промахи не выйдет никак. Для 
того чтобы такая отмазка имела под 
собой какие-то соревнования, нужны 
позиции рядышком с призовыми. А 
их у российских биатлонистов не бы-
ло вовсе. Ее рекордом на этом чемпи-
онате после вчерашних масс-стартов 
так и остались шестые места — Евге-
ния Гараничева в спринте и профу-
кавшего из-за его же штрафного кру-
га небогатые эстафетные шансы муж-
ского квартета. А в пяти женских гон-
ках — и в личных, и в эстафете — 
представительницы сборной России 
не доезжали и до десятки.

Норвежский чемпионат мира 
оставил после себя шлейф разочаро-
ваний и неприятных воспоминаний, 
а также кучу вопросов, на которые, по 
идее, предстоит ответить тем, от кого 
зависела подводка к нему: и трене-
рам, и президенту Союза биатлони-
стов России Александру Кравцову. На-
пример, насчет того, что требовалось 
сделать с очень-очень заметной зи-
мой в Кубке мира Ольгой Подчуфаро-
вой, чтобы ее физическая форма по-
зволила выйти на старт в Норвегии 
лишь в спринте? Вчерашний масс-
старт, отобравшись в него по рейтин-
гу, Подчуфарова не смогла пробежать 
просто для галочки. Или насчет того, 
почему Антон Шипулин, который на-
кануне сезона и иногда по ходу него 
смотрелся угрозой для самого Фурка-
да, в Осло на реальную угрозу фран-
цузу никак не тянул? Или насчет то-
го, стоило ли биться летом 2015 года 
за модного немецкого тренера Рик-
ко Гросса, перехватывая его у укра-
инцев, если российская мужская ко-
манда при нем напрочь потеряла зу-
бастость, а украинская, как ни кру-
ти, фигурирует в медальном зачете с 
бронзой Сергея Семенова? И в прин-
ципе насчет того, отчего вместо пика, 
на который полагается выходить к то-
повому состязанию, все, абсолютно 
все члены сборной России на чемпи-
онате мира пережили спад — кто-то, 
как Шипулин или Евгений Гарани-
чев, кто-то, как Подчуфарова,— про-
сто катастрофический?

Единственным плюсиком это-
го чемпионата можно считать раз-
ве что подтверждение то ли лестно-
му, то ли обидному наблюдению по 
поводу того, что биатлон для Рос-
сии окончательно сроднился с фут-
болом. В том смысле, что популярно-
сти вида, за право показывать отече-
ственные мучения в котором дерут-
ся ведущие федеральные телекана-
лы, и остроте дискуссий вокруг него 
не мешают расти ни упавшие ниже 
плинтуса результаты, ни ощущение, 
что поднять их до более или менее 
приемлемого уровня будет тяжелее, 
чем поднять к масс-старту «убитую» 
сезоном Подчуфарову.

Алексей Доспехов

Сборная России (в розово- голубой форме — Антон Шипулин) на чемпионате мира 
в Норвегии выглядела на фоне биатлонных гигантов карликом      
ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС

Чемпионат мира в Осло
Женщины. Масс-старт, 12,5 км. 1. Мари Дорен-
Абер (Франция) — 35.28,5 (0 штрафных кругов). 
2. Лаура Дальмайер (Германия) — отставание 7,3 
(1). 3. Каиса Макарайнен (Финляндия) — 8,1 (1)… 
13. Екатерина Юрлова (Россия) — 1.06,2 (1).
Мужчины. Эстафета, 4х7,5 км. 1. Норвегия — 
1:13.16,8 (0 штрафных кругов + 6 дополнительных 
патронов). 2. Германия — отставание 11,5 (0+5). 
3. Канада — 23,4 (0+5)… 6. Россия (Максим 
Цветков, Евгений Гараничев, Антон Бабиков, Антон 
Шипулин) — 1.06,4 (1+7). Масс-старт, 15 км. 
1. Йоханнес Бё (Норвегия) — 37.05,1 (1). 2. Мартен 
Фуркад (Франция) — отставание 2,8 (1). 3. Уле 
Эйнар Бьорндален (Норвегия) — 6,7 (0)… 9. Ши-
пулин — 41,0 (2)… 16. Бабиков — 1.06,3 (2)… 23. 
Гараничев — 1.37,4 (4).

Таблица медалей
 З С Б Всего
1. Франция 6 4 1 11

2. Норвегия 4 2 3 9

3. Германия 1 3 3 7

4. Австрия 0 1 1 2

5. Италия 0 1 0 1

6–8. Канада 0 0 1 1

6–8. Украина 0 0 1 1

6–8. Финляндия 0 0 1 1

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Восточная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Салават Юлаев»—«Авангард» 3:1; счет в серии 2:1. 
«Сибирь»—«Металлург» (Мг) 1:5; счет в серии 1:2.
Западная конференция
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Торпедо»—ЦСКА 3:5; счет в серии 1:3. СКА—
«Динамо» (М) 4:0; счет в серии 2:2.

Чемпионат НХЛ

«Колумбус»—«Питсбург» 2:3 (Бобровский, отра-
зил 28 бросков из 31 — Малкин, 0+2). «Тампа-
Бей»—«Филадельфия» 1:3. «Сент-Луис»—«Анахайм» 
5:2 (Тарасенко («Сент-Луис»), 2+1). «Даллас»—
«Чикаго» 5:2. «Калгари»—«Аризона» 1:4. «Бостон»—
«Нью-Йорк Айлендерс» 3:1. «Буффало»—«Каролина» 
3:2 (овертайм). «Детройт»—«Нью-Йорк Рейнд-
жерс» 3:2 (овертайм; Дацюк («Детройт»), 0+1). 
«Монреаль»—«Миннесота» 1:4. «Оттава»—«Торонто» 
4:0. «Флорида»—«Филадельфия» 5:4 (буллиты; Ку-
ликов («Флорида»), 0+1). «Виннипег»—«Колорадо» 

3:2 (Варламов («Колорадо»), отразил 27 бросков 
из 30). «Даллас»—«Сент-Луис» 4:5 (овертайм; Та-
расенко, 1+1). «Эдмонтон»—«Аризона» 0:4 (Тихо-
нов («Аризона»), 1+0). «Ванкувер»—«Нэшвилл» 4:2. 
«Лос-Анджелес»—«Нью-Джерси» 1:2 (овертайм). 
«Сан-Хосе»—«Вашингтон» 5:2 (Овечкин, 0+1; Куз-
нецов (оба — «Вашингтон»), 0+1).

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Первый тур. Сергей Карякин (Россия)—Петр 
Свидлер (Россия) 0,5:0,5. Хикару Накамура 
(США)—Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Аниш Гири 
(Голландия)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Ви-
шванатан Ананд (Индия)—Веселин Топалов (Болга-
рия) 1:0. Второй тур. Свидлер—Топалов 0,5:0,5. 
Аронян—Ананд 0,5:0,5. Каруана—Гири 0,5:0,5. Ка-
рякин—Накамура 1:0. Третий тур. Гири—Каря-
кин 0,5:0,5. Ананд—Каруана 0,5:0,5. Накамура—
Свидлер 0,5:0,5. Топалов—Аронян 0:1. Положе-
ние участников. 1–3. Аронян, Ананд, Карякин — 
по 2 очка. 4–6. Каруана, Гири, Свидлер — по 1,5. 7. 
Накамура — 1. 8. Топалов — 0,5.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Последний стал первым
«Ростов» возглавил таблицу после победы над ЦСКА

В одном из главных матчей ве-
сенней части чемпионата Рос-
сии «Ростов» дома обыграл 
ЦСКА — 2:0. Это позволило ко-
манде, которая в прошлом се-
зоне боролась в премьер-лиге 
за выживание, не только догнать 
армейцев по очкам, но и обойти 
их по дополнительным показате-
лям. Отрыв лидирующего танде-
ма от ближайшего преследовате-
ля — «Локомотива» — составляет 
пять очков, и все идет к тому, что 
за золото будут бороться толь-
ко «Ростов» и ЦСКА. Календарь 
оставшихся десяти туров не по-
зволяет прийти к однозначному 
выводу по поводу того, чьи шан-
сы на чемпионство выше.

«Текущее второе место 
”
Ростова“ 

меня не сильно удивляет. Там рабо-
тает очень квалифицированный тре-
нер (Курбан Бердыев.— 

”
Ъ“), который 

на всех уровнях доказал свою профес-
сиональную пригодность. Вот если 

”
Ростов“ финиширует вторым по ито-

гам всего чемпионата, будет действи-
тельно удивительно». Эти слова при-
надлежат главному тренеру ЦСКА Ле-
ониду Слуцкому и были сказаны в се-
редине ноября прошлого года, когда 
после завершения первого круга ар-
мейцы лидировали, опережая «Ро-
стов» и «Локомотив» на шесть очков, а 
фаворита «Зенит» — на десять.

Пока рано говорить о том, сколь 
сильно придется Леониду Слуцкому 
удивляться 21 мая, когда будет сыгран 
последний тур. Да и придется ли вооб-
ще. Но за пять туров, которые прошли 
с того момента, когда он прокоммен-
тировал ноябрьское турнирное поло-
жение ростовчан, ситуация в верхней 
части турнирной таблицы измени-
лась самым принципиальным обра-
зом. ЦСКА за отчетный период набрал 
лишь четыре очка, в то время как «Ро-

стов» — десять. И кто теперь скажет, 
что армейцам гарантировано золото, 
как это казалось еще совсем недавно?

«Ростов» сейчас многие сравнива-
ют с «Лестером», не менее сенсацион-
но лидирующим в другой, англий-
ской премьер-лиге. И хотя по игро-
вому стилю это разные команды, и 
в том и в другом случае трудно пере-
оценить заслуги тренеров — 64-лет-
него Клаудио Раньери и 63-летнего 
Курбана Бердыева, который прибыл 
на берега Дона зимой 2014 года, ког-
да «Ростов» шел на последнем месте.

Вот и в матче с ЦСКА туркмен-
ский специалист умудрился полно-
стью переиграть своего визави — на 
сей раз главного тренера сборной 
страны. Именно полностью переиг-
рать: единственный по-настояще-
му голевой момент гости сумели со-
здать лишь на второй добавленной 
минуте, когда голкипер «Ростова» Со-
слан Джанаев спас свою команду по-
сле опасного удара Понтуса Вернблу-

ма. При этом нельзя сказать, что хо-
зяева владели игровым преимуще-
ством. Просто благодаря безукориз-
ненной тактике им удалось нейтра-
лизовать все козыри армейцев, ко-
торые кроме всего прочего излиш-
не нервничали и получили пять пре-
дупреждений, в том числе четыре в 
промежутке с 34-й по 44-ю минуту.

Голы же ростовчане забивали в 
концовках таймов после красивых 
комбинаций. В одном случае отли-
чился Дмитрий Полоз, в другом — 
малиец Мусса Думбия. На второй мяч 
обычно спокойный Курбан Бердыев 
отреагировал в стиле своего эмоцио-
нального немецкого коллеги Юргена 
Клоппа, что, впрочем, неудивитель-
но. Психологическое напряжение на 
протяжении всей встречи, по ходу ко-
торой подопечные Бердыева не име-
ли права расслабиться даже на секун-
ду, было просто немыслимым.

Победа на радость 15 800 земля-
кам, заполнившим трибуны стади-
она «Олимп-2», позволила «Ростову» 
не только набрать те же 40 очков, ко-
торые имеет ЦСКА, но и выйти на 
первое место. Согласно регламен-
ту российского первенства, при ра-
венстве очков и побед следующим 
дополнительным показателем при 
определении мест в турнирной таб-
лице является соотношение личных 
встреч, а в шестом туре ЦСКА обыг-
рал «Ростов» лишь со счетом 2:1.

Анализ календаря заключитель-
ной трети первенства не дает воз-
можности прийти к однозначному 
выводу, какой из двух лидеров име-
ет более легкий. «Ростову» шесть из 
десяти оставшихся встреч предстоит 
провести на выезде, однако со «Спар-
таком», «Зенитом» и «Локомотивом» 
ему играть дома, в то время как 
ЦСКА в 22-м туре пожалует в Санкт-
Петербург. В любом случае двоевла-

стию может прийти конец уже в сле-
дующем, 21-м туре. В пятницу «Ро-
стов» в Перми сыграет с боевитым 
«Амкаром», а ЦСКА на следующий 
день примет «Кубань».

В остальных матчах 20-го тура не-
ожиданностей не произошло. «Локо-
мотив» дома сломил сопротивление 
«Уфы» — 2:0 — и приблизился к ли-
дерам на расстояние пять очков. Точ-
но так же сократили свое отставание 
«Краснодар» и «Зенит», который до-
бился результативной — 4:2 — побе-
ды над «Рубином» благодаря дублю 
Данни, а также голам Халка и Артема 
Дзюбы. Самая же захватывающая раз-
вязка случилась во встрече «Спартака» 
с «Амкаром». До 82-й минуты гости ве-
ли в счете, однако когда казалось, что 
хозяевам уже ничего не поможет, 
свое слово сказал нападающий Зе Лу-
иш, которого Дмитрий Аленичев вы-
пустил на замену. Сначала он сравнял 
счет, а затем заработал пенальти, реа-
лизованный лучшим бомбардиром 
турнира (11 голов) Квинси Промесом.

Евгений Федяков

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Ростов» 20 12 4 4 26:16 40

2. ЦСКА 20 12 4 4 30:20 40

3. «Локомотив» 20 10 5 5 33:25 35

4. «Краснодар» 20 9 7 4 30:19 34

5. «Зенит» 20 9 7 4 38:25 34

6. «Спартак» 20 10 3 7 28:25 33

7. «Терек» 19 7 10 2 27:18 31

8. «Урал» 20 8 6 6 33:31 30

9. «Рубин» 20 7 2 11 23:29 23

10. «Амкар» 20 6 5 9 18:24 23

11. «Динамо» 19 4 9 6 21:26 21

12. «Крылья 20 5 4 11 12:23 19 
Советов»

13. «Кубань» 20 3 9 8 27:29 18

14. «Уфа» 20 3 8 9 17:31 17

15. «Анжи» 20 3 6 11 20:36 15

16. «Мордовия» 20 2 9 9 20:26 15

Сегодня встречаются «Динамо»—«Терек».

20-й тур
«Урал»—«Анжи» 4:2. Гогниев, 10, 84, 90+1; 
Сапета, 19 — Бериша, 29; Максимов, 70).

«Спартак»—«Амкар» 2:1. Зе Луиш, 82; Промес, 
87 (пен.) — Комолов, 36.

«Ростов»—ЦСКА 2:0. Полоз, 45; Думбия, 90+4.

«Мордовия»—«Краснодар» 0:1. Смолов, 24. 
Удаление: Сигурдссон («Краснодар»), 11.

«Локомотив»—«Уфа» 2:0. Игнатьев, 56 (пен.); 
Самедов, 90+2.

«Зенит»—«Рубин» 4:2. Данни, 5, 65; Дзюба, 42; 
Халк, 48 — Девич, 64; Портнягин, 68.

Боровшиеся в прошлом сезо-
не за выживание футболисты 
«Ростова» (в желтой форме) 
в нынешнем первенстве бо-
рются за золотые медали      
ФОТО СЕРГЕЯ ИВАНОВА
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